
Два года на-
зад в се-
мье сто-

личных изданий
появилась но-
вая газета -
« М о с ко в с к а я
среда». Сегодня
вы держите в
руках ее юби-
лейный, 100-й
номер...

Если помни-
те, тогда, в но-
ябре 2002 года, ребром встал вопрос:
какой быть реформе ЖКХ? Федераль-
ные чиновники, ряд губернаторов, и то-
му есть их публичные подтверждения,
сводили ее суть к одному - переходу на
100-процентную оплату услуг ЖКХ са-
мим населением. Понятно, что такой
подход к реформе вызвал резкий про-
тест граждан.

Московское правительство предло-
жило свой путь реформирования жи-
лищно-коммунальной сферы. Мы по-
считали, что сначала надо определить,
сколько средств в действительности
следует вложить в ЖКХ, чтобы оно ра-
ботало эффективно. Во-вторых, создав
в системе городского хозяйства про-
зрачный рынок услуг, привлекая в него
наиболее конкурентоспособных подряд-
чиков, резко повысить качество и объем
услуг ЖКХ. И только после реализации
всего комплекса мер, когда потребитель
сам в зависимости от толщины своего
кошелька сможет выбирать, какие
именно услуги он предпочитает, какой
подрядчик его устраивает, повышать
оплату за жилищно-коммунальное об-
служивание, сохранив льготы для мало-
обеспеченных москвичей.

Нам стоило больших усилий отстоять
свою позицию, добиться права прово-
дить реформу ЖКХ по своему плану.

Но любые планы останутся на бумаге,
если их суть не будет доведена до лю-
дей, если они не поймут их и не одоб-
рят, если власти и горожане не станут
действовать сообща. А как этого до-
биться, когда большинство СМИ не
только замалчивало нашу позицию по
реформе ЖКХ, но и зачастую, созна-
тельно или по недомыслию, извращали
ее суть?

Тогда-то, два года назад, и вышло
распоряжение правительства Москвы о
создании газеты Комплекса городского
хозяйства «Московская среда». При
этом мы пошли на беспрецедентный
шаг: все  500000 экземпляров газеты
было решено распространять по почто-
вым ящикам москвичей и на 30 станци-
ях метрополитена бесплатно.

И вот сегодня вы получили 100-й но-
мер газеты «Московская среда». Оправ-
дала ли она наши надежды? Судя по
просьбам москвичей, настаивающих на
увеличении ее тиража, судя по отзывам
специалистов и рядовых читателей - да,
оправдала. «Московская среда» стала
практически единственным изданием,
которое объективно, последовательно и
профессионально освещает ход и проб-
лемы реформирования ЖКХ, достовер-
но и подробно рассказывает о реалиях
городского хозяйства.

Публикации «МС» не только донесли
до москвичей истинную суть проводи-
мых правительством Москвы изменений
в ЖКХ, но и во многом побудили власть
внести необходимые коррективы в ход
реформы. В частности, принять реше-
ния, существенно повышающие роль
ТСЖ, домкомов и других общественных
объединений граждан в реформирова-
нии жилищно-коммунального хозяйст-
ва. Иными словами, газета стала связу-
ющим звеном в системе «человек -
власть - человек».

Что касается критических выступле-
ний «МС», то они, как правило, констру-
ктивны, учитывают разные точки зре-
ния, хотя, может быть, и не всегда по
нраву некоторым чиновникам. Такую
критику правительство Москвы поддер-
живает: она помогает нам делать, изви-
ните за каламбур, московскую среду чи-
ще, комфортнее и, что немаловажно,
добрее и человечнее.

Сегодня, в день выхода 100-го номера
«Московской среды», я поздравляю чи-
тателей, коллектив редакции с первым
юбилеем газеты и желаю: так держать,
«МС»!

Юрий 
ЛУЖКОВ

Владимир ПЛАТОНОВ,
председатель Мосгордумы:
- Газета «Московская среда» выходит
по средам, в эти же дни проходят пле-
нарные заседания Московской город-
ской думы. Совпадение, конечно, слу-
чайное, но полагаю, что интерес к «Мо-
сковской среде» у наших депутатов не
случаен, многие из них регулярно вы-
ступают на ее страницах с актуальны-
ми проблемами городской жизни, вол-
нующими всех москвичей-избирате-
лей. Несколько раз газета публиковала
мои выступления. «Московская среда»
не занимается политиканством, отра-
жает реальную жизнь с ее светлыми и
темными пятнами, дает возможность
авторам высказывать различные точки
зрения на те или иные проблемы го-
родской жизни. Знаю, что газета при-
шлась по душе многим москвичам, по-
тому что она пишет о них и для них, от-

вечает на многие житейские вопросы.
От себя лично и от имени нашего депу-
татского корпуса поздравляю коллек-
тив редакции «Московской среды» с
выпуском сотого номера. Надеюсь, что
выйдет и тысячный!

Сергей БАЙДАКОВ,
префект ЦАО:
- «Московскую среду» выгодно отли-
чает от других изданий подлинный ин-
терес к насущным проблемам столицы
и ее жителей. Заметно, что на страни-
цах газеты немало места отводится
публикациям, посвященным Цент-
ральному округу. В частности, нельзя
не обратить внимание на целую серию
материалов, рассказывающих об уча-
стии округа и его жителей в городских
конкурсах «Мой двор, мой подъезд» и
«Улучшаем свое жилище». Есть здесь
и критические публикации, что тоже
важно и необходимо, поскольку это
мобилизует руководителей разного
уровня на плодотворную работу в ин-
тересах населения. В связи со второй
годовщиной выхода первого номера
газеты хочу поздравить коллектив ре-
дакции и пожелать ему творческого
горения в дальнейшем.

Константин ЗАТУЛИН,
депутат Государственной думы:
- Честно признаюсь, читаю «МС» не
часто, в основном когда публикуются
мои комментарии. Но даже по от-
дельным номерам могу судить о том,
что за эти два года новое издание
прочно встало на ноги.

Комплекс городского хозяйства -
это, можно сказать, государство в го-
сударстве. Здесь столько всевозмож-
ных проблем, аспектов, нюансов, что
без информационного мостика с са-
мими москвичами обходиться до-
вольно трудно. За два года «Москов-
ская среда» сумела стать именно та-
ким мостиком.

Но, пожалуй, это не единственная ее
заслуга. Как директора Института стран
СНГ меня радует и то, что на третьей
полосе у вас периодически появляются
материалы, посвященные нашему
ближнему зарубежью. На самом деле,
при всей нынешней аполитичности мо-
сквичей, людей интересует то, что про-
исходит в Белоруссии или на Украине,
где у многих из нас живут знакомые,
родственники или друзья. И «МС» со
знанием дела, не передергивая факты,
этот интерес удовлетворяет...
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ТАК ДЕРЖАТЬ, «МС»!

Менее получаса требуется москвичам, чтобы разо-
брать свежие номера «Московской среды», появля-
ющиеся утром каждой среды на тридцати станциях

метрополитена. «МС» никогда не залеживается и в почто-
вых ящиках. Это понятно: «Московская среда» говорит о
городе, которому принадлежат наши сердца, который мы
хотим сделать еще краше, чище, лучше. «МС» объединяет
на своих страницах тех, у кого болит душа за нашу столицу.
Этот разговор, быть может, не всегда лицеприятен, но все-
гда честен, аргументирован, и, безусловно, полезен. 

Ошибается тот, кто думает, что проблемы городского хо-
зяйства мало интересуют москвичей. Множество звонков в
редакцию, сотни писем, приходящих в наш адрес, свиде-
тельствуют об обратном.

- «Московская среда» особенная газета, - говорит Наде-
жда Жаровцева, инженер, пришедшая утром - к доставке
газеты - на станцию метро «Охотный ряд». - Мне она инте-
ресна тем, что только из нее можно получить достоверную
и необходимую информацию о жизни города. 

- Толково пишете, - добавляет лаконично Михаил Аниси-
мов, пенсионер, и спешит дальше по своим делам.

- За «Диспетчерскую» вам спасибо! - вступает в разговор
девушка Лена и берет сразу несколько номеров газеты.

«МС» идет нарасхват. И спустя короткое время в ре-
дакции уже раздаются звонки, в которых наши читатели
выражают свое согласие по поводу написанного, негоду-
ют, если считают, что мы, по их мнению, в чем-то ошиб-
лись, благодарят, если видят, что публикация помогла
решить ту или иную проблему. Это означает одно - «Мо-
сковская среда» нужна москвичам.

Честно говоря, мы не хотели выносить на страницы
«МС» свой первый юбилей - выход 100-го номера. Но не-
ожиданно в адрес «МС» пришло столько поздравлений, что
проигнорировать их мы просто не имели права. Пусть не
обижаются те, чьи добрые пожелания «Московской среде»
не вошли в этот номер газеты (нельзя же все ее страницы
посвятить себе, любимым!). Но мы благодарны всем, кто
помнит о нас, сотрудничает с нами и даже критикует нас. 

Мы будем и впредь делать все, чтобы «МС» оставалась
необходимой и полезной москвичам.

Спасибо за поздравления! Мы постараемся оправдать их.
Коллектив «МС»
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РЕДАКЦИИ И ЧИТАТЕЛЯМ 
ГАЗЕТЫ «МОСКОВСКАЯ СРЕДА»

Уважаемые дамы и
господа, дорогие бра-
тья и сестры! Сердеч-

но поздравляю всех вас со
знаменательным событием
- выходом в свет сотого но-
мера еженедельной газеты
Правительства г. Москвы
«Московская среда».

За минувшее сравни-
тельно небольшое время
газета заняла достойное

место среди периодических изданий, имеющих це-
лью способствовать экономическому и духовному
становлению москвичей на основах традиционных
нравственных ценностей.

С первых же номеров газета стала регулярно об-
ращаться к теме духовного возрождения, система-
тически публиковать материалы, рассказывающие
об истории и современной жизни Русской Право-
славной Церкви и Первопрестольного града Моск-
вы, о необходимости созидать мир и общественное
согласие. Это позволило ознакомить читателей с
позицией Церкви по многим насущным вопросам
нашего времени, помогло найти дорогу к храму, об-
рести истинную веру, познать непреходящую красо-
ту Православия.

Отрадно, что и сегодня на страницах газеты в
рубрике «Мой храм» регулярно публикуются мате-
риалы, правдиво рассказывающие о жизни Цер-
кви, праздниках и традициях, о памятных датах и
юбилеях.

Верность своему призванию, профессионализм и
корректность позволили газете обрести популяр-
ность среди широкого круга читателей и подтвер-
дить ответственный статус издания Московского
правительства.

Поздравляя редакционный коллектив, авторов и
читателей еженедельника «Московская среда» с
этим памятным событием, желаю всем вам крепо-
сти сил, стойкости духа, побольше добрых вестей и
публикаций, творческого вдохновения и успехов во
всех благих делах и начинаниях.

Божье благословение да пребывает со всеми
вами!

Патриарх 
Московский 
и всея Руси 
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-Владимир Васильевич, как вы
оцениваете ситуацию в Мо-
скве?

- Уровень преступности в столице не-
сколько выше, чем в среднем по России.
В Москве за девять месяцев нынешнего
года на 10 тысяч жителей совершено
189,5 преступления. Во-первых, это объ-
ясняется тем, что наша статистика пол-
ностью прозрачна. Мы уже давно ведем
борьбу с сокрытием преступлений, и
цифры объективно отражают картину
правопорядка в столице. Во-вторых, эко-
номическая ситуация и социальная за-
щищенность населения у нас гораздо
лучше, чем в других регионах России.
Поэтому в столицу едут со всех концов
страны. Но далеко не всегда - с благими
намерениями.

На сегодня в Москве зарегистрирова-
но на 4,6 процента преступлений боль-
ше, чем в прошлом году. Прирост про-
изошел в основном за счет преступле-
ний экономического характера. Если же
рассмотреть общеуголовную составляю-
щую криминальной статистики, то здесь
прироста нет. Показатели остались на
уровне прошлого года, а в некоторых
случаях снизились. 

На семь процентов меньше зарегист-
рировано убийств, на четыре процента
снизилось количество случаев причине-
ния тяжкого вреда здоровью. Качествен-
но улучшилась профилактическая рабо-
та. Это объясняется тем, что вдвое боль-
ше выявлено случаев угроз убийством.
Кстати, в этом прежде всего заслуга уча-
стковых уполномоченных. Ведь в Моск-
ве более половины всех преступлений -
бытовые.

Незначительный прирост преступле-
ний в общественных местах - 2,6 про-
цента. На улицах же, наоборот, просле-
живается снижение на 5,5 процента. Со-
кратилось число квартирных краж почти
на 10 процентов. Чуть больше стало уго-
нов и краж автотранспорта.

- Неотвратимость ответственности за
содеянное является, пожалуй, самой
действенной профилактикой. Какие ре-
зультаты здесь?

- Если взять общее количество рассле-
дованных и направленных в суд уголов-
ных дел, то их число увеличилось на 6,2
процента. Улучшились результаты и по
отдельным позициям: по экономическим
преступлениям - на 8,5 процента, по об-
щеуголовным преступлениям - на 4,9,
расследованных убийств стало больше
на 11,5 процента. В суд направлено боль-
ше дел, связанных с причинением тяжко-
го вреда здоровью, разбоями, грабежа-
ми, кражами и угонами автотраспортных
средств. Впервые за последние годы на
13,6 процента возросло количество рас-
крытых квартирных краж. 

По основным показателям мы доби-
лись положительных результатов. Я бы
не стал акцентировать на этом внима-
ние, поскольку тенденция только наме-
тилась, но в преддверии милицейского
праздника не могу не отметить возрос-
ший профессиональный уровень подго-
товки наших сотрудников. Без него вряд
ли мы смогли бы чего-то достичь.

Борьбу с преступностью можно раз-
делить на три взаимосвязанные состав-
ляющие: регистрационную дисциплину,
раскрываемость и расследование для
передачи дел в судебные инстанции. С
помощью системы электронного учета
преступлений мы уже добились реаль-
ной регистрационной картины. Теперь
наметились успехи в других направлени-
ях. Как видите, мы двигаемся вперед.

- Насколько велик «вклад» в крими-
нальную статистику преступников-гаст-
ролеров?

- Миграционная составляющая пре-
ступности весьма заметна. Если опреде-
лить ее в цифровом отношении, то 45
процентов квартирных краж, грабежей и
разбоев совершаются иногородними.
Главным образом - в выходные и празд-
ничные дни. Причем речь идет о рас-
крытых преступлениях. Если же при-
плюсовать к ним нераскрытые, но со-

вершенные гастролерами, их
число будет не менее 60 про-
центов.

У всех гастролеров при-
мерно один и тот же мотив
преступлений: есть нечего,
жить не на что, едут в Москву
на «промысел». И если не
удается задержать такого
преступника сразу, по горя-
чим следам, потом поймать
его практически невозможно.
Он прячется в огромном го-
роде или уезжает домой. По-
этому я обращаюсь ко всем
жителям: от вашей внима-
тельности и оперативной ре-
акции зависит очень многое.
Если в подъезде или около
дома вы заметили подозри-
тельных людей, немедленно
сообщите по телефону служ-
бы «02». Ваш сигнал помо-
жет сделать наш город безо-
паснее, предотвратит престу-
пление. 

- Как-то вы говорили, что
подразделения экономиче-
ского блока недорабатывают.
Можно ли дать оценку этому
направлению работы мили-
ции? И не потому ли было
расформировано управление
по борьбе с правонарушения-
ми в сфере потребительского
рынка?

- Давайте обратимся к ста-
тистике. По экономической
линии зарегистрировано на
26,7 процента больше престу-
плений, чем в прошлом году.
Но в суды направлено лишь
на 8 процентов дел больше.
Это общая картина. Но если
рассмотреть такую составля-
ющую, как выявление взяточ-
ничества, то здесь заметна
положительная тенденция.

Всего взяточников и кор-
рупционеров выявили на 26
процентов больше. Увеличилось на 43,3
процента число дел, направленных в суд.
Это наш вклад в общую борьбу с корруп-
цией. 

Что касается управления по борьбе с
преступлениями в сфере потребитель-
ского рынка... Оно дублировало функ-
ции аналогичного подразделения в упра-
влении по борьбе с экономическими
преступлениями и налоговой службы.
Поэтому мы решили провести реоргани-
зацию и передислоцировать силы для
укрепления и увеличения численности
службы участковых уполномоченных
милиции. Руководство МВД и мэр столи-
цы нашу инициативу одобрили. Мы так-
же частично сократили численность эко-
логической милиции. 

До недавнего времени на каждого
участкового в Москве приходилось 3,4
тысячи человек, в то время как в других
регионах страны эта цифра приближа-
лась к 2,6 тысячи. Сегодня благодаря ре-
организации нагрузка на участковых в
Москве стала такой же, как среднестати-
стическая по России. Теперь у участко-
вых с их укомплектованием появится
возможность больше внимания уделять
отработке жилого сектора, работать на
общественных пунктах охраны порядка,
заниматься профилактикой правонару-
шений, выполнять мероприятия по анти-

террористической программе в школах,
детских садах, больницах и объектах со-
циального назначения, решать другие
задачи.

Роль участковых трудно переоценить.
И мы очень рассчитываем на усиление
их роли в обеспечении правопорядка в
столице. Ведь уголовный розыск сейчас
работает на пределе своих возможно-
стей. Среднестатистическая нагрузка на
оперативника в столице вдвое больше,
чем в среднем по стране. Поэтому мы
надеемся на появление новых Аниски-
ных. Вместе с правительством Москвы и
префектурами прорабатывается вопрос
о предоставлении участковым квартир
по договору аренды, повышению их ма-
териального довольствия.

- Как предстоящая реформа силовых
ведомств отразится на работе столич-
ной милиции?

- Реформа в ГУВД Москвы прошла в
прошлом году. Была проведена оптими-
зация управленческих структур, сокра-
щены дублирующие друг друга подраз-
деления. Реформа скорее коснется
только центрального аппарата МВД.
Возможно, она продолжится в 2006 го-
ду, так как есть намерения перевести
всю милицию на федеральный бюджет. 

- Какова судьба подразделений вне-
ведомственной охраны?

- Вопрос о ее реорганизации еще не
решен. С 1 января этого года она пере-
шла на финансирование через феде-
ральный бюджет. Теперь все, кто рабо-
тает с нами в системе договорных отно-
шений, перечисляют деньги туда, а мы
уже получаем деньги «сверху». 

Для Москвы работу экипажей вневе-
домственной охраны трудно переоце-
нить. Ночью город прикрывают в систе-
ме единой дислокации наружных сил и
средств три блока: ГАИ, патрульно-по-
стовая служба и вневедомственная охра-
на. Эти службы защищают москвичей и
гостей столицы на улицах и в общест-
венных местах города. Если мы выведем

из этой схемы вневедомственную охра-
ну, а это около 90 процентов ночной ми-
лиции, - кто будет выполнять основную
работу? 

Я не консерватор, считаю, что рефор-
мы и нововведения необходимы. Меня-
ется жизнь, а значит, и мы должны ви-
доизменять свою деятельность с уче-
том новых условий. Но в данном случае
я бы не стал торопиться. Это в сельской
местности с заходом солнца жизнь за-
тихает. В Москве она бьет ключом круг-
лосуточно. 

Кстати, сейчас мы вынуждены про-
сить у мэра дополнительные средства
для выплаты надбавки сотрудникам вне-
ведомственной охраны. А ведь раньше
она сама себя финансово обеспечивала
и в нашей помощи не нуждалась. 

- Нужны ли милиции дополнительные
полномочия в связи с высказываниями
Президента России об открытой войне,
которую объявили террористы нашему
государству?

- С терроризмом надо бороться в
трех направлениях: политическом, эко-
номическом и правовом. Необходимо
всем объединяться в этой борьбе, ли-
шать бандитов экономической под-
держки. 

В столице оперативно-разыскные
мероприятия проводятся под патрона-

том ФСБ. Другая составляющая: под
руководством исполнительной власти
мы защищаем население, учреждения,
жилой сектор и другие городские объе-
кты от террористов. Москву нельзя
сделать режимным городом, заблоки-
ровать людские потоки, контролиро-
вать передвижение всех прибывающих.
Мы не можем делить людей по нацио-
нальному признаку и кому-то запре-
щать проживание в Москве. Все граж-
дане России по Конституции равны в
правах. Уже после «Норд-Оста» мы
изымали на квартирах и в гаражах мо-
сквичей пояса смертников, взрывные
устройства.

Что касается полномочий, то у нас их
достаточно. А выработка наиболее эф-
фективной антитеррористической стра-
тегии проводится постоянно.

- Накануне профессионального празд-
ника нельзя не сказать о критике, кото-
рая раздается в адрес милиции. Спра-
ведливы ли эти упреки?

- Сначала о кадрах. При назначении
людей на должность я всегда  руковод-
ствуюсь двумя критериями: порядочно-
стью человека и его профессиональны-
ми качествами. И никто, даже мои крити-
ки, никогда еще не говорил, что человек
получил назначение из-за моей личной
заинтересованности. Этого не было и не
будет. 

Теперь о критике. Милицию сегодня
не пинает только ленивый. Некоторые
политики используют ее для собствен-
ной популярности, не слишком заботясь
о том, как реально помочь правовым ве-
домствам, что сделать для укрепления
законности в столице. 

Между тем милиция - самая много-
численная и выполняющая огромный
объем трудной, черновой работы госу-
дарственная организация. Милиция при-
нимает на себя все первые удары, фак-
тически защищая остальные правоохра-
нительные ведомства. При этом она же и
самая социально незащищенная, и низ-
кооплачиваемая. Умные, талантливые
сотрудники уходят в другие структуры:
суды, адвокатуру, прокуратуру, прави-
тельственные организации. Такой отток
кадров, многолетний и систематический,
не может не сказываться на профессио-
нализме милиции. 

Милицию пытаются обвинить во всех
смертных грехах. Скинхеды появились -
милиция виновата, на стадионе беспо-
рядки - наша вина, убийство совершено
- тут уж ни у кого сомнений нет... Дейст-
вительно, послушаешь иных людей и по-
думаешь, что милиция мешает жить лю-
дям. Убери ее - и все будет нормально...
К счастью, не все так считают. 

- С нового года будут отменены мно-
гие льготы. Это коснется и сотрудников
милиции. Для семей, имеющих скром-
ные бюджеты, надбавки были сущест-
венным подспорьем. Будут ли компенси-
роваться финансовые потери ваших
подчиненных?

- Мы работали в этом направлении.
Правительство Москвы и депутаты Мос-
гордумы нас поддержали: в столице над-
бавка мэра с нового года составит 3,6
тысячи рублей. Прибавьте эти деньги к
четырем тысячам зарплаты и получите
7,6 тысячи. Конечно, в Москве на такую
сумму не разгуляешься, но для нас это
большая победа.

И еще один момент. Вот письмо, под-
писанное мною и моим коллегой из
ГУВД Московской области. Мы просим
мэра Москвы и губернатора Московской
области оставить бесплатный проезд
сотрудникам столичной и областной ми-
лиции в общественном транспорте на
территории Московского региона. Это
было бы очень существенной поддерж-
кой сотрудникам. Ведь у нас до 60 про-
центов рядового состава живет в Под-
московье.

- Какие пожелания вы хотели бы вы-
сказать накануне профессионального
праздника?

- У меня вся жизнь связана с милици-
ей. Я проработал в ней 34 года. Пробле-
мы ведомства, если хотите, восприни-
маются мною как личные. Поэтому хо-
чется обратиться ко всем гражданам:
сила цивилизованного государства - в
сотрудничестве милиции и граждан. На-
ивно полагать, что обществу без мили-
ции будет легче. Но и нам без помощи
населения не обойтись. Поэтому я по-
здравляю с Днем милиции не только
действующих сотрудников и наших ве-
теранов, а всех москвичей, и надеюсь
на взаимопонимание, терпение и ува-
жение друг к другу.

- Владимир Васильевич, от всей души
поздравляю в вашем лице весь гарни-
зон столичного ГУВД. А вам лично же-
лаю мужества, выдержки и упорства.
Профессионализма вам не занимать.

Владимир ПРОНИН:

ПЕРВЫЙ УДАР МИЛИЦИЯ 
ПРИНИМАЕТ НА СЕБЯ

Шеф столичной милиции Владимир Пронин - человек открытый. Он не
избегает контактов с прессой, охотно комментирует события и - единст-
венный из всех руководителей ГУВД Москвы за последние годы - прово-
дил «прямые линии» с жителями столицы. Но при этом мало кто знает,
что еще в годы работы в уголовном розыске родного Курска Владимир
Пронин признавался лучшим сыщиком страны. Он никогда не подыгры-
вал политикам, за что был снят с должности главы курской милиции. Не
все знают, что он дважды воевал в Чечне, прошел тяжелейшие испытания,
после одного из боев попал в госпиталь, награжден орденами Мужества и
«За заслуги перед Отечеством».
Накануне Дня милиции начальник ГУВД Москвы генерал-лейтенант Владимир
ПРОНИН встретился с обозревателем нашей газеты Николаем МОДЕСТОВЫМ.
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Что нас волнует...
ПАМЯТНИКИ ДОЛЖНЫ ПРИНАДЛЕЖАТЬ

ТЕМ, КТО ИХ РЕСТАВРИРУЕТ 
И ОХРАНЯЕТ. А НЕ ТЕМ, 

КТО ХОЧЕТ НА НИХ ЗАРАБОТАТЬ
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Чтобы узнать имя будущего
президента Украины, все-
таки придется три недели

подождать... 
Что касается неизбежности

второго тура, то не было, пожа-
луй, ни одного серьезного экс-
перта, который бы рассчитывал
на победу уже в первом туре лю-
бого из кандидатов. Другое де-
ло, что в пропагандистских це-
лях сторонники Ющенко иногда
об этом говорили и даже сейчас
утверждают, что их фаворит по-
бедил, набрав немногим более
50 процентов голосов. Но все
это можно отнести к пропаган-
де. Так что никакой неожиданно-
сти тут нет. Главные неожидан-
ности, судя по всему, ожидают
нас впереди. 

Опыт последних дней убедил
нас в том, что любой коммента-
рий, опирающийся на цифры,
известные на момент его выда-

чи, может устареть в связи с
тем, что цифры изменятся. В
ночь после выборов  и за минув-
ший понедельник было выдано
много разных цифр, и все они
скакали, менялись. Так что в
итоге разрыв между двумя ос-
новными претендентами на пре-
зидентское кресло сократился
менее чем до одного процента!
Даже нельзя было исключать,
что Ющенко опередит-таки Яну-
ковича, когда обработают 100
процентов бюллетеней (на мо-
мент сдачи номера это еще не
было сделано. - Ред.). 

Все это говорит о классиче-
ских и хорошо известных вещах.
Во-первых, о том, что Украина
поляризована, разделена на две
части. Мы имеем дело с запад-
ной географически и прозапад-
ной политически частью украин-
ского электората, а также юго-
восточной частью населения,

ориентированной на Россию, в
основном говорящей и думаю-
щей на русском языке. 

Во-вторых, баланс между
двумя основными кандидатами
был в точном смысле слова ба-
лансом. Почти равное число
симпатизаторов имеется и у
Януковича, и у Ющенко. И ма-
лейшее внешнее воздействие на
этот баланс может сдвинуть его
в любую сторону.

В стабильной стране это ситу-
ация не такая пугающая. Если по-
мните, на прошлых президент-
ских выборах в США ситуация
сложилась похожая. Голоса из-
бирателей разделились фактиче-
ски поровну за двух претенден-
тов на президентский пост - де-
мократического и республикан-
ского. Однако никаких револю-
ций, переворотов там не про-
изошло. Просто политический
класс Америки может внутри се-
бя принять компромиссное ре-
шение в ту или иную сторону без
каких-либо потрясений. А обще-
ство, в общем-то, готово принять
любого из кандидатов как прези-
дента, поскольку существенной
разницы между ними, по боль-
шому счету, не видит. Не исклю-
чено, что так будет и на сей раз. 

Там, где стабильности нет, мы
наблюдаем обратное. Возьмите,

к примеру, ту же Абхазию (хотя
ситуация там безусловно имеет
свою специфику). Тем более -
Украину. 

По крайней мере внешне на
Украине борются два прямо про-
тивоположных курса. Один -
ориентированный на Восток, на
Россию, на единое экономиче-
ское пространство, другой - на
Запад, на Евросоюз, на НАТО, на
Америку. 

Это не только ориентация, но
и эмоции. И политический класс,
элита Украины непримиримо
расколоты по тем же основани-
ям. К тому же все это наклады-
вается на то, чего нет в США, но
есть во всех постсоветских стра-
нах. Это юридически и психоло-
гически не воспринимаемые как
легитимные результаты привати-
зации. И, соответственно, потеря
в перспективе политической вла-
сти для каждой из бизнес-групп
(а все они в постсоветских стра-
нах, и на Украине в особенности,
связаны с политическими груп-
пами) означает скорее всего по-
терю ранее обретенной собст-
венности. Это в лучшем случае.
Ибо могут быть и совершенно
иные, более негативные послед-
ствия, как то - посадка в тюрьму,
открытие судебных дел и все,
что этому сопутствует...

Надо понимать и то, что сце-
нарий бархатной революции по
белградскому или тбилисскому
варианту, безусловно, готов и
для Украины. Его разработкой
занимались серьезные люди.
Существенные силы подготов-
лены со стороны команды
Ющенко, точнее, тех, кто за
ним стоит. А стоят в первую
очередь американцы и много-
численные группы западных
советников. Когда ввести этот
сценарий в действие, очевидно,
будет решаться по ходу разви-
тия событий. Но нельзя исклю-
чать, что решающий удар будет
приурочен к голосованию во
втором туре. 

Однако нынешняя власть в
любом случае не собирается
так просто сдаваться. С их сто-
роны ко второму туру будут го-
товиться как официальные си-
ловые структуры, так и нефор-
мальные группы активистов
вроде болельщиков донецкого
«Шахтера», профсоюзных дви-
жений и т.д. 

Так что обе «армии» готовы
и ждут своего часа. Инициатива
в развертывании событий по
такому сценарию, конечно, бу-
дет за людьми Ющенко. Неиз-
вестно, когда они сочтут это
нужным, но, думаю, в каком-то

виде сценарий этот будет за-
действован. 

Надо учитывать и еще один
крайне важный момент. Дело в
том, что президентские выборы
на Украине практически совпали
с президентскими выборами в
США. И вчерашнее голосование в
Соединенных Штатах политиче-
скую картину для украинской
элиты и с той, и с другой стороны
во многом прояснит. Возможно,
откладывание сценария «кашта-
новой революции» в Киеве связа-
но с тем, что пока нет полной яс-
ности за океаном. А ко второму
туру она, безусловно, будет. 

Я не думаю, что 21 ноября у
Януковича будет намного боль-
ше шансов. Мой опыт общения
со знатоками внутриполитиче-
ской ситуации на Украине под-
тверждает, что конфигурации
предвыборного политического
расклада там не так просты. И
еще не факт, что во втором туре
левые дружными рядами прого-
лосуют за ставленника власти.
Очевидно, что часть их голосов
все-таки перейдет к Ющенко. К
тому же поведение расколотых
украинских элит в среде чинов-
ничества достаточно непредска-
зуемо. И очень многое будет за-
висеть как от шагов России, так
и от того, в какой форме Запад
продемонстрирует свое отноше-
ние к тому, что произошло в
первом туре.

Виталий ТРЕТЬЯКОВ, 
политолог

УКРАИНА: БАЛАНС ДВУХ ПОЛЮСОВ

На минувшей неделе Правительство
России в очередной раз обсужда-
ло ход реформы ЖКХ. Ни для ко-

го не секрет, что коммунальная отрасль
и после семи лет реформирования оста-
ется убыточной, неэффективной, а ее
инфраструктура - устаревшей. Но ре-
цепты оздоровления всей этой хрониче-
ски больной, нуждающейся в умелом
лечении системы предлагаются все те
же: ликвидация дотационности и пере-
ход к 100-процентной оплате комму-
нальных услуг потребителями, акциони-
рование государственных предприятий
коммунальной сферы и передачу неко-
торых из них на концессионных началах
частному бизнесу, изменение тарифно-
го регулирования, которое позволит ор-
ганизациям коммунального комплекса
учитывать в тарифе инвестиционную
составляющую. Наконец, речь идет о
монетаризации льгот на коммунальные
услуги. То есть о замене их на денежные
выплаты.

Реализацию этих планов решено не
откладывать в долгий ящик и осущест-
вить в новом, 2005 году. Меня лично на-
стораживает желание федеральных
властей стричь все регионы под одну
гребенку. На мой взгляд, реформируя
коммунальный комплекс, надо дать воз-
можность каждому субъекту Федерации
учитывать собственные условия - кли-
матические, финансовые, демографи-

ческие, социальные, а также состояние
коммунальной сферы и, реформируя ее
в заданном центром направлении, не за-
бывать о специфике своего региона.

То, что Москва, например, идет своим
путем, - нормально. И то, что сегодня
уровень коммунальных платежей в сто-
лице не должен превышать 10 процен-
тов от совокупного дохода семьи - это
тоже нормально. Кстати, подобной
планки придерживаются страны Вос-
точной Европы. А вот общероссийский
стандарт составляет 22 процента. То
есть право на жилищную субсидию воз-
никает только тогда, когда расходы се-
мьи на оплату коммунальных услуг пре-
вышают пятую часть семейного бюдже-
та. Столица и некоторые другие регионы
могут позволить себе мягкую тарифную
политику, поскольку есть солидный ре-

гиональный бюджет. Другие субъекты
Федерации, хотят они того или нет, вы-
нуждены будут согласиться на те усло-
вия, которые предлагают им сегодня ре-
форматоры.

Возьмем Свердловскую область. Там
тоже проводится мягкая тарифная по-
литика, хотя регион дотационный. Еже-
месячно коммунальщики недополучают
100 миллионов рублей для покрытия
необходимых расходов, при том, что
стоимость коммунальных услуг низкая.
И руководство области обратилось к
Правительству России с просьбой вы-
делить 150 миллионов рублей для за-
вершения подготовки к зиме. Посколь-
ку регион не выполняет федеральных
стандартов по реформированию ЖКХ,
в том числе и по уровню оплаты комму-
нальных услуг, то его могут просто-на-

просто лишить доли по трансфертным
ассигнованиям из российской казны. А
это значит, что область будет замер-
зать. Так что у большинства губернато-
ров нет возможности для маневра, для
отстаивания собственной позиции. Фе-
деральные стандарты реформы ЖКХ
охладят самые горячие головы, и по су-
ти, это еще и политический рычаг для
давления на руководство дотационных
регионов.

Федеральные власти утверждают,
что персонифицированные счета, на
которые будут перечисляться субси-
дии на оплату жилищно-коммуналь-
ных услуг, спасут и бедные слои насе-
ления от деградации, и дышащие на
ладан предприятия ЖКХ, которые по-
лучат из рук неимущих живые деньги.
Получат ли? Возьмем, к примеру, Ко-
рякский национальный округ. Населе-
ния там не больше, чем в одном мос-
ковском районе, но зато бюджетные
дотации на каждого жителя больше,
чем где бы то ни было в России. Нище-
та, безработица, безысходность, пьян-
ство. И куда понесет житель округа те
средства, которые перечислят ему на

персонифицированный счет? В ДЕЗ?
Очень я в этом сомневаюсь...

Когда говорят об акционировании, о
передаче в руки частному бизнесу важ-
нейших предприятий коммунальной
сферы - водоканалов, котельных и про-
чих объектов, то надо отдавать отчет и в
последствиях Не утратят ли власти кон-
троль за городским хозяйством? Не
сбежит ли собственник, разорив в дым
доверенное ему хозяйство? В любом де-
ле важен результат, и я не уверен, что
теплоснабжение или водоснабжение
при переходе предприятий ЖКХ в част-
ные руки улучшатся. А вот тарифы вы-
растут - это точно...

Якутия перед угрозой полного разва-
ла коммунальной отрасли снова собра-
ла все хозяйство в единый кулак, возро-
див методы централизованного управ-
ления и контроля. И от такого “социа-
лизма” население только выиграло. Мо-
розы там страшные, а люди в домах не
мерзнут. Выходит, частная собствен-
ность - не панацея.

Правительству России стоило бы по-
думать и об экономической, техниче-
ской политике в области ЖКХ, а не толь-
ко о привлечении частного капитала и
инвестициях. Надо определять  страте-
гию на макроуровне, предоставив реги-
онам право детализации программы ре-
форм с учетом их специфики, не забы-
вая мудрый принцип: не навреди.

Виктор ПИВОВАРОВ,
директор Академии 
коммунального хозяйства

РЕФОРМА ЖКХ 
У ПОСЛЕДНЕЙ ЧЕРТЫ

Борьба, развернувшаяся се-
годня между Москвой и фе-
деральным центром за па-

мятники исторического и куль-
турного наследия, стала лишь
продолжением споров, которые
ведутся на протяжении послед-
них нескольких лет. 

Еще в марте 2001 года было
создано специальное федераль-
ное агентство, которому поручи-
ли принять в управление боль-
шую часть наиболее ценных па-
мятников историко-культурного
наследия Москвы, отремонтиро-
ванных за счет города, музейные
комплексы. Практически вся ис-
торическая Москва должна была
оказаться федеральной собст-
венностью. Это вызвало возму-
щение как специалистов, кото-
рые занимаются охраной памят-
ников, так и столичной общест-
венности. Поэтому в мае того же

года депутаты Мосгордумы на-
правили обращение к Президенту
РФ Владимиру Путину «О недо-
пустимости изъятия у столицы
РФ - города Москвы памятников
истории и культуры».

Никто не спорит с тем, что объ-
екты, связанные с историей горо-
да, составляют достояние госу-
дарства. Однако складывается
странная картина. Москва многие
годы постоянно заботилась, рес-
таврировала и приводила в поря-
док памятники, находившиеся в
ее собственности, а те, что были в
ведении федеральных учрежде-
ний, все это время разрушались,
использовались нерационально.
И вот сейчас возрожденные па-
мятники хотят попросту отнять у
города. Я считаю, что это в корне
несправедливо. Причем судьба
самих уникальных зданий, похо-
же, никого не волнует.

На территории Москвы распо-
ложено 2167 памятников архите-
ктуры. Москва как собственник
большого количества объектов
культурного наследия федераль-
ного значения уже много лет не-
сет на себе бремя затрат по их
государственной охране, сохра-
нению, популяризации. За пос-
ледние 15 лет Управлением охра-
ны памятников города Москвы
на 457 памятниках архитектуры
были выполнены комплексные
научные реставрационные рабо-
ты, а еще на 468 - фасадные ра-
боты. Среди восстановленных -
Государственный исторический
музей, Государственная Третья-
ковская галерея, кельи Георгиев-
ского монастыря и многое дру-
гое. Из городского бюджета на
реализацию программы «Архи-
тектурное наследие» было по-
трачено 23,9 миллиарда рублей.

Я согласен с тем, что во многих
регионах местные власти не спо-
собны поддерживать в должном
состоянии архитектурные памят-
ники в силу недостатка средств.
Но ведь Москва тем и отличается
от большинства регионов РФ, что
может зарабатывать и целесооб-
разно тратить деньги. В ситуации
с памятниками необходим диф-
ференцированный подход. Если

уж федеральный центр нашел
средства, то имеет смысл напра-
вить их в те регионы, где в них
больше нуждаются.

Но нет. Госдума приняла закон,
согласно которому с 1 января
2005 года ни один субъект РФ, в
том числе и Москва, не имеет
права вкладывать деньги в тот
или иной памятник культуры фе-
дерального значения. Герман
Греф даже заявил, что москов-
ские власти «покушаются на фе-
деральную собственность». Каж-
додневная, нелегкая работа по
реставрации этой самой собст-
венности, которая ведется на
протяжении последнего десятка
лет в Москве, была названа «са-
мозахватными действиями». Так
теперь у нас называется забота
об объектах культурного насле-
дия. Дошло до абсурдного: Греф
заметил, что городу не принадле-
жит даже здание мэрии на Твер-
ской улице.

Поводом для возобновления
баталий стали пожар и последую-
щая реставрация здания Манежа.
Федеральное агентство по управ-
лению федеральным имущест-
вом подало в Арбитражный суд
Москвы иск, в котором утвержда-
ется, что Манеж принадлежит го-
сударству. Мэр Москвы Юрий

Лужков правильно заявил: «Ког-
да Манеж сгорел, не было ника-
ких федеральных агентств, и го-
род взял на себя расходы, чтобы
по сути построить Манеж заново.
Мы сделали проект по его вос-
становлению, а теперь это феде-
ральное агентство решило, что
пора возвращать его в федераль-
ную собственность». 

Мы абсолютно уверены в
том, что никаких правовых
норм, а также моральных осно-
ваний передавать Манеж в госу-
дарственную собственность нет.
Москва уже оплатила большую
часть затрат на восстановление
здания, соответствующая сумма
на это заложена и в бюджете на
2005 год.

В июне 2002 года был принят
Федеральный закон «Об объек-
тах культурного наследия наро-
дов РФ». Закон регламентирует,
что с ними делать. Но закона, ко-
торый бы регулировал процедуру
отнесения памятников к феде-
ральной или региональной собст-
венности, тогда принято не было.
В конце концов памятники исто-
рии и культуры могут по значимо-
сти быть федеральными, но это
еще не означает, что они должны
принадлежать федеральной вла-
сти, которая зачастую их просто

не может поддерживать в долж-
ном состоянии.

Правительство Москвы, нико-
гда не занимавшееся самоуп-
равством, в чем его сегодня об-
виняют, в октябре 2002 года на-
чало подготовку проекта соот-
ветствующего федерального за-
кона. Была образована специ-
альная комиссия, которая разра-
батывала концепцию отнесения
объектов культурного наследия
к федеральной собственности
или собственности субъектов
РФ. Москва начала и подготовку
списков объектов культурного
наследия, которые необходимо
отдать в ведение федеральных
властей и, соответственно, реги-
ональных. Федеральная власть
не захотела поддержать эту ини-
циативу столицы.

На мой взгляд, все обвинения
в адрес Москвы, касающиеся то-
го, что она распоряжается па-
мятниками незаконно, являются
необоснованными. Тем более
интересен тот факт, что одно-
временно с разграничением был
поднят вопрос об отмене мора-
тория на приватизацию культур-
но-исторического наследия. Это
может закончиться тем, что мы
его попросту потеряем.

И все же хочется верить, что
консенсус между Москвой и
федеральным центром будет
найден.

Евгений ГЕРАСИМОВ,
председатель комиссии 
по культуре Мосгордумы

ПАМЯТНИКИ - ДОСТОЯНИЕ ОБЩЕЕ



По сути, региональная выстав-
ка превратилась в междуна-
родную. Именно на это об-

стоятельство и обратил внимание
председатель оргкомитета выстав-
ки и конференции первый замести-
тель мэра в правительстве Москвы,
руководитель комплекса городско-
го хозяйства Петр Аксенов, кото-
рый встретился с журналистами
ряда СМИ.

Точный учет и экономия всех ви-
дов ресурсов, потребляемых сов-
ременным городом, являются сей-
час остроактуальными. Именно
этим объясняется растущая попу-
лярность выставки, где представ-
лено все то, что позволяет бережно

расходовать воду и тепло, газ и
электроэнергию.

- Интересна выставка не только
специалистам, - сказал П. Аксенов,
- но и представителям жилищных
объединений, и всем гражданам.
Многие ТСЖ и ЖСК уже предпочи-
тают иметь собственные системы
жизнеобеспечения, и они тоже
представлены в экспозиции. Мы
хотим, чтобы здесь побывали
представители организаций, кото-
рые сегодня приходят на рынок
эксплуатации жилья.

Нынешняя выставка - уже двад-
цать первая. А потому уместен воп-
рос: что реально они дают городу?
Руководитель комплекса городского

хозяйства буквально навскидку при-
вел несколько примеров, когда но-
винки прошлых выставок шагнули
со стендов в городское хозяйство.

- Во-первых, - сказал он, - сей-
час при новом строительстве и пе-
рекладке теплосетей мы использу-
ем только полиэтиленовые трубы.
В свое время на выставке была
представлена необходимая для
этого продукция московского заво-
да «Трубопласт». Сейчас широкий
выбор таких труб предлагают уже и
предприятия Санкт-Петербурга,
Екатеринбурга. Наши центральные
тепловые пункты оборудованы по
большей части трубчатыми бойле-
рами - а здесь, на выставке, уже не
первый раз представлены более
эффективные и экономичные пла-
стинчатые бойлеры. Сейчас они то-
же используются в ходе реконст-
рукции действующих ЦТП и при
строительстве новых. И, наконец,
вся гамма приборов учета, которы-
ми оборудуются в настоящее вре-
мя дома, демонстрируется на стен-
дах этой выставки.

По поводу перспектив оборудо-
вания квартир москвичей счетчика-
ми холодной и горячей воды П. Ак-
сенову пришлось дать более под-
робное разъяснение.

- Сегодня, - пояснил он, - город
оснащает такими приборами муни-
ципальные дома, собственником
которых он является. Правительст-
вом города решено выполнить эти
работы в текущем и следующем го-
дах. Общедомовые счетчики упо-
рядочивают отношения в системе
«поставщик услуги - управляющая
компания». А вот продвижение к
следующему этапу разделения -
между управляющей компанией и
жильцами - зависит уже от жела-
ния самих москвичей, собственни-
ков жилья. Не хотят они рассчиты-
ваться по общим счетчикам - могут
поставить индивидуальные. Кста-
ти, на выставке немало приборов
учета, предназначенных именно
для квартир.

Затем руководитель комплекса го-
родского хозяйства принял участие в
официальном открытии XXI конфе-
ренции «Москва - энергоэффектив-
ный город» и IV международного
симпозиума «Энергетика крупных го-
родов».

Петр ПОЛЫНОВ

Все тарифы на ритуальные услуги
(впервые с 1 августа прошлого года)
подорожают в столице с 10 ноября.
Об этом в пятницу, 29 октября, сооб-
щил источник в городской админист-
рации.

Так, стоимость работ по захороне-
нию на вновь отведенном участке по-
высится с нынешних 1900 до 2700
рублей. Обитый тканью гроб вырастет
в цене с 800 до 1100 рублей. Ритуаль-
ный зал для гражданской панихиды
теперь обойдется в 1600 рублей. Ус-
луги по кремации подорожают на 200
рублей. За нишу для урны в открытом
колумбарии придется заплатить 180
рублей, за изготовление для этой ни-
ши плиты без гравировки из нату-
рального камня - 300 рублей. Сани-
тарная подготовка тела к захороне-
нию на дому будет стоить 210 рублей.
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Уже в ближайшие годы в Москве
появятся четыре новых мусоросжи-
гательных завода, оборудованных
по последнему слову техники, с ис-
пользованием самых современных
средств экологической защиты. Об
этом в среду, 27 октября, сообщил
первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы, руководитель
комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов.

По его словам, сейчас идет поиск
места под строительство этих пред-
приятий, которые выгодны для горо-
да во всех отношениях. Во-первых,
они позволят сократить растущие
затраты на вывоз бытового мусора
на подмосковные полигоны. Во-вто-
рых, строительство новых мусоро-
сжигательных заводов позволит го-
роду иметь собственные генерирую-
щие мощности для обеспечения
электроэнергией жилых кварталов. 

Кинофестиваль «Золотой витязь»
существует уже 15 лет, а вот между-
народный театральный фестиваль с
таким же названием в этом году про-
водится во второй раз. Он открылся в
четверг, 28 октября, и проходил в те-
атре «Содружество актеров Таганки»,
Театре кукол имени Сергея Образцо-
ва, МХАТе имени Горького. 17 тысяч
билетов были розданы тем, кто, по
словам президента и основателя фес-
тиваля Николая Бурляева, выпал из
гнезда: детдомовским детям и воспи-
танникам интернатов Москвы, Под-
московья, близлежащих городов и
областей. Взрослые зрители покупа-
ли билеты на свободные места.

Девиз фестиваля «Золотой ви-
тязь» - детям, будущему России. За
нравственные христианские идеалы,
за возвышение души человека».
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ЧЕТВЕРГ,28.10

ИНФОРМ
БЮРО

ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЯ
ИЗ... МУСОРА

ДОРОЖАЮТ
РИТУАЛЬНЫЕ УСЛУГИ

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВЫПАЛ
ИЗ ГНЕЗДА
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МАЛО ИЗОБРЕСТИ НОВЫЕ
ТЕХНОЛОГИИ И МАТЕРИАЛЫ.
ГЛАВНОЕ - ЗАДЕЙСТВОВАТЬ
ИХ В ПОВСЕДНЕВНОЙ РАБОТЕ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

Виктор КОЗЛОВ,
префект СЗАО:
- С удовольствием читаю
«МС», когда получается.
К сожалению, получает-
ся не всегда, поскольку у
чиновника не так много

времени - иногда его едва хватает, чтобы прочи-
тать скандальные публикации «желтой» прессы и
быть готовым к опровержению. Конечно, газетам
с заголовками «В Серебряном Бору сажают» -
большими буквами и «пока только сосны» - ма-
ленькими, едва различимыми, сейчас выжить лег-
че. Но мировой опыт показывает, что время «жел-
той» прессы рано или поздно заканчивается. На-
род устает от дутых сенсаций и негатива. Так что
будущее - за серьезными газетами, такими, как
«МС». С первым юбилеем, друзья! 

Грациан ВАСЬКОВ,
читатель «МС»:
- Вашу газету считаю наиболее доступной, содер-
жательной и нужной для широкого круга москви-
чей. Ведь по большому счету городское хозяйство
и весь круг связанных с ним проблем затрагивают

жизненные интересы горожан. Газета отличается
и тем, что поддерживает связь с читателями. Мне,
например, не раз доводилось обращаться с вопро-
сами в «Диспетчерскую «МС» и получать необхо-
димые разъяснения. Читатели могут почувство-
вать себя и соавторами газеты, потому что для их
заметок о «мелочах» городской жизни «Москов-
ская среда» тоже находит место. Полагаю, что и
впредь газета будет выдерживать этот курс, доби-
ваясь в том числе действенной реакции на свои
выступления. 

Александр СТРАЖНИКОВ,
начальник Государственной 
жилищной инспекции города Москвы:
- Поздравляю коллектив редакции с выходом в свет
сотого номера газеты!

Работники Мосжилинспекции всегда с интересом
читают публикуемые в «Московской среде» мате-
риалы - они интересны и полезны не только для жи-
телей города, но и для профессионалов, так или
иначе связанных с городским хозяйством.

Журналисты «МС» хорошо знают, что интересует
москвичей, оперативно откликаются на все значи-
тельные события в жизни столицы, не забывая за

повседневными делами об освещении более мас-
штабных тем.

Особенно ценно то, что газета рассказывает
не только о проблемах и конфликтных ситуаци-
ях, в которых оказались жители, но и помогает в
их разрешении. Приятно, что кроме критики в
адрес городских служб на страницах «МС» мож-
но прочитать о работе специалистов городского
хозяйства - людей неравнодушных и ответствен-
ных, труд которых мы замечаем только тогда,
когда наша налаженная жизнь дает сбой. Такие
публикации, безусловно, для одних являются
стимулом к работе, у других меняют негативное
мнение, сложившееся о работниках жилищно-
коммунального хозяйства.

Дмитрий СТРЕБКОВ,
академик РАСХН, директор ВНИИ 
электрификации сельского хозяйства:
- Каждый раз после публикаций «Московской
среды» о разработках нашего института к нам
поступают письма, раздаются телефонные звон-
ки, приходят люди. Вопросы энергосбережения,
новые технологии отопления интересуют многих,
и нам хотелось бы почаще видеть на ваших стра-

ницах материалы на эту тему. Надеемся также,
что и городские власти обратят внимание на про-
блемы, о которых вы пишете - например, осна-
щение автотранспорта бензоводородными при-
ставками, что позволит снизить вредные выбро-
сы в 8-10 раз.

Я уверен, что в городе обязательно появятся
жилые комплексы с солнечными котельными на
крышах и вакуумными стеклопакетами, которые
вдвое сократят затраты на отопление зданий.
Случится это раньше или позже - зависит и от
вас, журналистов. Поэтому мы от души желаем
«Московской среде» новых успехов в пропаганде
достижений российской науки.

Людмила ГРИГОРЬЕВА,
директор Выставочно-маркетингового 
научно-технического центра Департамента
ЖКХиБ г. Москвы:
- Нам нравится ваша газета: она откликается на
все новое, что появляется в городском хозяйстве
столицы. Пожалуй, ни в одном другом москов-
ском СМИ нет столько информации о новаторах,
ученых, изобретателях, людях, которые формиру-
ют городскую среду XXI века.

Церемония проходила в Белом за-
ле здания московской мэрии на
Тверской улице. Обращаясь с

приветственным словом к собрав-
шимся, вице-мэр подчеркнул, что от-
мечать этот славный юбилей столица
будет долго, и он стоит того, чтобы
отдать дань уважения многим поколе-
ниям москвичей, создавших уникаль-
ную водопроводную систему столи-
цы. Каждый из присутствующих
здесь, сказал Валерий Павлинович,
вписал свою страницу в историю мос-
ковского водопровода. Сегодня не-

просто заниматься развитием пред-
приятия, работать профессионально,
грамотно. Для это нужно еще про-
явить и характер.

Московская вода - одна из лучших в
мире. Этого мнения придерживаются
эксперты Всемирной организации
здравоохранения. Ежедневно контро-
лируется ее качество, берется 180 проб
для лабораторных исследований. Но
многое предстоит еще сделать в обла-
сти формирования технической, эко-
номической политики, налаживания
современного учета воды.

В ответном слове генеральный дире-
ктор Мосводоканала Станислав Хра-
менков пообещал разобраться с уста-
новкой водосчетчиков уже в следую-
щем году. В числе последних достиже-
ний предприятия он выделил строи-
тельство IV блока Рублевской водопро-
водной станции и пригласил москвичей
на прогулку в Ростокино полюбоваться
старинным акведуком - сохранившимся
участком первого столичного водопро-
вода. Впервые увидев его ажурные ар-
ки, Екатерина II произнесла: «Он легок,
как перо». И в точности этого сравнения
может убедиться каждый, кто проезжа-
ет сегодня мимо древних стен по про-
спекту Мира.

Затем последовала церемония награ-
ждения работников Мосводоканала зна-
ком отличия города Москвы «За безу-
пречную службу». В числе получивших

эту награду был и гендиректор С. Хра-
менков. Многие из сотрудников удосто-
ились звания «Почетный работник
транспорта и связи» и «Почетный работ-
ник ЖКХ» города Москвы.

- Все получили награды? - поинтере-
совался Валерий Павлинович. - А то у
меня однажды был случай. Человек за-
был отметиться на вахте, и мы подума-
ли, что его нет в зале...

Впрочем, обиженных не нашлось. На-
путствуя награжденных и поднимая бо-
кал шампанского, вице-мэр отметил,
«что все вы уходите отсюда с грузом ра-
дости и в то же время заботы. Посколь-
ку от вашей работы зависит очень мно-
го. Будет вода в городе - будет и жизнь
в нем».

Александр АСТАФЬЕВ

Редакция «Московской среды» сер-
дечно поздравляет руководство и сот-
рудников Мосводоканала с юбилеем и
желает им успехов в нелегкой работе на
благо Москвы и москвичей.

В мэрии на Тверской, 13 прошло заседание межве-
домственной антитеррористической комиссии горо-
да Москвы. По окончании работы вице-мэр города

Валерий Шанцев рассказал журналистам о некоторых из
принятых решений. Все они касались проблемы обеспече-
ния безопасности населения столицы, особенно ее ма-
леньких жителей. Как отмечалось на заседании комиссии,
в наши учебные заведения  в любой момент, как к себе до-
мой, могут заходить террористы. Поэтому было решено
вести профилактическую работу  в трех направлениях.
Первое: обнести школы качественными ограждениями.
Второе: установить в каждом учебном заведении КПП с
оборудованным детектором на металл. Третье: обеспечить
на всей территории надлежащее освещение.

Вице-мэр также обратил внимание на то, чтобы в каж-
дом учебном заведении на должный уровень была поста-
влена работа заместителя руководителя по безопасности.

Александр КОРЧАГИН

ЗА «ИНТУРИСТ» 
БЕРУТСЯ НОВЫЕ 
СТРОИТЕЛИ
Дело это весьма срочное. Незакончен-

ность подпорных стен в котловане и зача-
стившие дожди стали причиной проседа-

ния соседних зданий. Специалисты говорят,
что до ЧП еще не дошло - трещин в фундамен-
тах и стенах не наблюдается, но, как говорит-
ся, процесс пошел.

Руководство «Монарха» обещает, что нуле-
вой цикл будет готов к середине декабря. Од-
новременно с работами в котловане начнут,
где это возможно, возводить первый назем-
ный этаж отеля. И к Новому году он, 1-й этаж,
должен появиться по всему периметру ново-
стройки.

Виталий ВОЛКОВ

НА ВЫСТАВКУ - 
КАК К СЕБЕ ДОМОЙ

Ставшая уже традиционной конференция-вы-
ставка «Москва - энергоэффективный город»,
которая состоялась в стенах мэрии на Новом
Арбате, собрала в этом году свыше семидеся-
ти участников. Это компании более чем из два-
дцати российских городов и регионов, а также
представители других стран - Казахстана и Ук-
раины, Белоруссии и Швеции, Чехии и Дании,
Финляндии и Японии... 

В БЕЛОМ ЗАЛЕ ЗВЕНЕЛИ БОКАЛЫ
В канун празднования 200-летнего юбилея столич-
ного водопровода вице-мэр Москвы Валерий Шан-
цев вручил награды отличившимся работникам
Мосводоканала.

На строительство отеля «Интурист»
пришли новые субподрядчики - спе-
циалисты концерна «Монарх». Их
задача - оживить динамику работ и
как можно скорее завершить два
подземных этажа комплекса.

БЕСЛАН ДИКТУЕТ 
ОСОБЫЕ МЕРЫ
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После значительного перерыва на
Московском конном заводе возро-
дился аукцион по продаже лошадей.
В субботу, 30 октября, на торгах про-
давались орловские рысаки и чисто-
кровные скакуны.

В возобновленном «ренессансе ло-
шади» участвовали 74 ныне действу-
ющих государственных и частных кон-
нопредприятия, а также 42 ипподрома
и 42 госконюшни.

Более полумиллиона москов-
ских льготников, как обещают го-
родские власти, в ближайшее вре-
мя смогут воспользоваться квали-
фицированной помощью в близле-
жащих магазинах оптики. Об этом
сообщил в воскресенье, 31 октяб-
ря, информационный центр прави-
тельства Москвы.

Опытные окулисты помогут
уточнить диагноз, а консультанты
подберут оправу и стекла. 

В понедельник, 1 ноября, истек
срок вывода розничных торговых
точек из метрополитена и 25-метро-
вой зоны вокруг станций метро. На
этот день из указанной зоны выве-
дены около двух тысяч лотков и ки-
осков - примерно половина всех
действующих.

В связи с тем, что, как показали
проверки, не все предприниматели ус-
певают вывести свои предприятия к
указанному сроку, городские власти
приняли решение продлить время их
вывода до Нового года.

СУББОТА,30.10

ИНФОРМ
БЮРО

СРОК ПРОДЛИЛИ

ЛЬГОТНИКАМ - 
ХОРОШИЕ ОЧКИ

ПОНЕДЕЛЬНИК,1.11

За последнее время на улицах
Москвы, вокзалах и в метро стало
меньше несовершеннолетних бес-
призорников. Но, как отмечалось на
очередном заседании столичного
правительства, где рассматрива-
лась комплексная городская про-
грамма профилактики детской бес-
призорности, безнадзорности и
правонарушений несовершеннолет-
них на 2005 -2007 годы, говорить о
кардинальном решении этих проб-
лем пока рано. Как отметил Ю. Луж-
ков, необходимо скоординировать
профилактическую работу органов
исполнительной власти и общест-
венных организаций, имеющих от-
ношение к воспитанию подрастаю-
щего поколения.  

Правительство обсудило также во-
прос «О целевой программе строи-
тельства гаражей-стоянок в городе
Москве на период 2005 - 2007 гг.».

ВНИМАНИЕ - 
БЕСПРИЗОРНЫМ 
И БЕЗГАРАЖНЫМ

ВТ
ОР

НИ
К,

2.
11

«МС» - Интерфакс 

РЕНЕССАНС ЛОШАДИ

ВО
СК

РЕ
СЕ

НЬ
Е,

 3
1.

10

5

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 42 (100), 3 - 9 ноября 2004

В СТОЛИЦЕ ПОЯВИЛИСЬ
КОНТЕЙНЕРЫ ДЛЯ РАЗДЕЛЬНОГО

СБОРА МУСОРА. ИСПОЛЬЗУЙТЕ
ИХ ПО НАЗНАЧЕНИЮ!

факты и комментарии

Я и многие мои коллеги, в том числе директора
предприятий, узнают о городских новостях со стра-
ниц вашего издания. Но не до всех оно, к сожале-
нию, доходит, поскольку тираж ограничен, а чита-
тельская аудитория огромна. Мы всегда рады сот-
рудничать с вами. Можете рассчитывать на нашу
поддержку.

Здоровья вам и успехов в работе!

Станислав ХРАМЕНКОВ, 
генеральный директор 
МГП «Мосводоканал»:
- Дорогие друзья, журналисты «Московской сре-
ды»! Так совпало, что мы отмечаем два юбилея
одновременно - выход сотого номера вашей газе-
ты и двухсотлетие московского водопровода. И
хотя возраст «МС» совсем юный - прошло всего
два года с появления первого номера, мы научи-
лись вести диалог, понимать друг друга и вместе
работать на благо москвичей. Вы уделяете боль-
шое внимание проблемам развития нашего пред-
приятия, и мы благодарны за это внимание и все-
гда открыты к сотрудничеству с вами. Молодость
- время надежд, творческого поиска. Надеюсь, что
с каждый годом авторитет газеты будет расти.

Счастья, успехов и процветания, «Московская
среда»!

Леонид ИВАШОВ,
вице-президент Академии 
геополитических проблем:
- К сожалению, при всем многообразии средств
массовой информации у нас в стране осталось не
так много изданий, которые можно читать. Подчер-
киваю, читать, а не перелистывать. Думаю, ежене-
дельник «Московская среда» принадлежит как раз
к таким изданиям. Я с удовольствием даю ему свои
комментарии на различные внутриполитические и
внешнеполитические темы еще и потому, что газе-
та имеет ярко выраженную патриотическую направ-
ленность. 

Патриотизм, кстати, это любовь не только к сво-
ей стране, но и к своему городу, своему району,
кварталу, дому... Даже подъезду! Приучая читателя
к тому, что в этом подъезде нельзя мусорить, вы
тем самым делаете чище дом, район, страну. 

Отрадно, что при этом вы не забываете и о чисто-
те человеческих отношений. Опять-таки не так час-
то поднимают сегодня в наших газетах проблемы
морали, нравственности. Все гонятся за преслову-

той сенсацией, не понимая, что люди от этого уже
устали.

Хочу пожелать «Московской среде», чтобы она и
на третьем году жизни сохраняла верность избран-
ному курсу, не разменивалась на что-то суетное, си-
юминутное. Как говорится, сенсации приходят и
уходят, а спокойный, интеллигентный стиль обще-
ния с читателем остается.

Владимир ГРИГОРЬЕВ,
Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Республики Беларусь в Российской Федерации:
- Сердечно поздравляю коллектив газеты «Москов-
ская среда» с выходом юбилейного, сотого номера! 

Отрадно, что основными принципами в вашей не-
легкой и ответственной работе являются професси-
ональная честность и гражданский долг. Для колле-
ктива редакции характерно глубокое осознание вы-
сокой цели прессы - нести созидающее начало.

Я хотел бы выразить благодарность «Москов-
ской среде» за взвешенный показ того, что проис-
ходит в Беларуси. Мы признательны вам за посто-
янный доброжелательный интерес к жизни белору-
сов. Вот и совсем недавно вы поместили не пред-
взятый, а корректный и, главное, объективный ком-

ментарий по итогам референдума, на котором на-
род нашей республики позволил Александру Гри-
горьевичу Лукашенко снова участвовать в прези-
дентских выборах. Увы, не все российские газеты
отличаются таким подходом. 

Хотел бы пожелать, чтобы вы чаще рассказыва-
ли об экономических контактах Москвы и Беларуси.
Москва - наш стратегический партнер. Большой
объем продукции наших предприятий находит при-
менение в московском хозяйстве. Это традицион-
ная продукция машиностроения, наши автобусы,
троллейбусы, сложные приборы. В этом году у нас
наблюдается и серьезный прирост сельхозпродук-
ции, в которой заинтересована Москва как крупный
потребитель. Благодаря высокому качеству наших
продуктов питания и благодаря хорошим, товари-
щеским отношениям между руководством нашей
страны и мэрией Москвы мы надеемся закрепиться
на московском рынке, стать одним из привычных
атрибутов московской среды.

От всей души желаю вам и впредь сохранять вы-
сокую планку профессионализма, дух творческого
поиска и созидательности. Пусть ваше издание еще
долгие годы радует своих читателей яркими, та-
лантливыми и интересными материалами.

Стокилограммовые сталь-
ные толстяки-коробы в
ближайшее время захватят

Москву. Они уже проникли в
Южный административный ок-
руг. Там 400 таких «бойцов»
круглые сутки несут службу воз-
ле остановок, станций метропо-
литена, рынков, супермаркетов,
образовательных учреждений,
крупных культурно-развлека-
тельных центров.  

До конца года «оккупанты»
разместятся на территориях
Центрального, Юго-Западного,
Юго-Восточного, Западного и
Восточного административных
округов. Всего в столице плани-
руется призвать на борьбу за чи-
стоту 15 тысяч... трехсекцион-
ных контейнеров для селектив-
ного сбора вышедших из упот-
ребления предметов: стек-
ло/алюминий, пластик, бумага. 

У станции метро «Профсоюз-
ная» три парня в желто-зеленой
форме ловко орудовали  метал-
лическими конструкциями. При-
кручивали их с помощью гаеч-
ных ключей к торчащим из ас-
фальта болтам. 

- Не вырвут их любители по-
хулиганить? -  спрашиваю бри-
гадира. 

- Проще все дубы в Ботаниче-
ском саду завалить, чем выкор-
чевать эти контейнеры, - отве-
тил он. 

Подошла бабулька с внуком.
Спросила: 

- Что енто за НЛО такое? 
Узнав, что это всего лишь

трехсекционный контейнер для
мусора, дала своему мальчику
газету и наказала: 

- Проверь, как работает! 
Внучок оказался смышленым.

Бросил  то, что ему дали, в от-

сек, на котором было написано
«бумага». 

...Спешащие люди замедляли
шаг, цокали языками и сходи-
лись во мнении: эта новинка -
нужная для города вещь. Чуть
раньше так же посчитали и в
правительстве Москвы, поручив
компании «М Медиа Групп» вы-
полнение важной  миссии: улуч-
шить экологическую обстановку
столицы и придать ее улицам
чистый и респектабельный вид.
Программа по цивилизованному
отношению к мусору рассчитана
до 2005 года и охватит все 10
административных округов. По-
этому-то и появляются на ули-
цах изготовленные из нержаве-
ющей стали и оргстекла, под-
свечивающиеся в ночное время
и адаптированные для нашей
страны канадские контейнеры
«Bin Box». Срок их службы неог-
раничен во времени. Подобные
контейнеры «прописались» и
благополучно «работают» во
многих странах мира, в том чис-
ле в США, Канаде и  Италии. 

- Только такой подход может
решить проблему мусора и
уменьшить влияние человека на
окружающую  среду. Ведь мусор -
это не то, от чего нужно избав-
ляться - сжигать или закапывать в
землю, это ценнейший ресурс для
промышленности. Если же мусор
не перерабатывать, то по-прежне-
му будем вырубать леса, уничто-
жать пахотные земли и рыть но-
вые карьеры. Участвуя в раздель-
ном сборе отходов, каждый мо-
жет сделать реальный вклад в со-
хранение природы, - сказал коор-
динатор компании «Гринпис»
России Алексей Киселев. 

Александр 
КОРЧАГИН

В конференц-зале депо идет награжде-
ние водителей трамваев. Директор де-
по Борис Абрамов вручает по случаю

юбилея награды и подарки особо отличив-
шимся. Звание «Почетный работник Мосгор-
транса» присуждается Зинаиде Судаковой,
проработавшей в депо 40 лет, Надежде Ша-
бановой, Таисии Еськовой. Помимо звания
им вручаются юбилейные часы. «Небьющие-
ся ни при каких условиях!» Звучат аплодис-
менты, на лицах улыбки, настроение празд-
ничное, приподнятое. И опять звучат фами-
лии: Карпухина, Грибков, Бушкевич, Митро-
фанова, Попов, Симакин... Они награждены
почетными грамотами Мосгортранса.

- Если бы не вы, не ваш самоотверженный
труд, опыт и знания, - проникновенно гово-
рит речь Борис Константинович, - то наше де-
по вряд ли бы могло добиться тех успехов,
которыми мы сегодня вправе гордиться. Два
года назад нам пришлось переехать с Ходын-
ки в Строгино, в новое депо, при этом мы по-
теряли чуть ли не половину водителей - но-
вое местоположение многих не устраивало -
но ничего, закатали рукава, напряглись,
справились с задачей. Низкий вам поклон!

- Порядок у нас дело обычное, - говорит
заместитель главного инженера Лаймон
Вилкс. - Люди понимают, что в чистоте и в
уюте работать гораздо приятнее.

В депо прописаны двести пассажирских
вагонов, первую скрипку среди которых иг-

рают чехословацкие «татры», модернизиро-
ванные и готовые прослужить еще с десяток
лет. Подвижной состав отечественного про-
изводства только готовится составить им
конкуренцию.

- В этом году мы впервые за много лет по-
лучили сразу двадцать пять новых трамваев,
- неспешно рассказывает Лаймон Яковлевич,
- это позволит нам поднять качество обслу-
живания пассажиров.

В новых цехах и новое оборудование. Лай-
мон Яковлевич показал токарный станок,
полностью управляемый электронным моз-
гом. Этот агрегат, на котором обтачиваются
рабочие поверхности колесных пар, похож
скорее на испытательный стенд в каком-ни-
будь заумном институте, управлять которым
должны не менее трех бородатых физиков в
белых халатах.

- Ерунда! - говорит токарь Анатолий Скал-
дин, управляющийся с этой махиной легко и
даже весело. - Тут главное не перепутать
кнопки. Хотя, конечно, и в голове нужно кое-
что иметь.

Увидел в депо и диспетчерский пункт, по
командам из которого трамваи точно солда-
ты - что значит крайне дисциплинированно! -
движутся по предначертанной им технологи-
ческой линии. Сам диспетчерский пункт на-
поминает капитанский мостик, с которого как
на ладони видно все депо.

Стрелки на путях переводятся в электрон-
ном режиме, зимой, при пониженной темпе-
ратуре, автоматически включается их обог-
рев, что избавляет водителя от необходимо-
сти хватать ломик и крушить наросший на
рельсах лед. А водители-то в основном жен-
щины!

- Теперь нам не страшна любая непогода, -
говорит Татьяна Данилова, водитель трамвая
с многолетним стажем. - Да и вообще, рабо-
тать одно удовольствие, тем более в дни
юбилея. Настроение особенное какое-то,
приподнятое, как на крыльях летаешь!

- А это еще зачем? - спрашиваю Л. Вилкса.
- Вы слышите?

Из цеха технического осмотра трамваев от-
четливо доносятся звуки рояля. Приоткрыва-
ем двери и видим: посреди цеха, в окружении
двух трудяг-трамваев времен «ответа Чем-
берлену», возвышается импровизированная
сцена со сверкающим полированными бока-
ми белоснежным роялем. За ним сидит на-
стройщик и внимательно прислушивается к
звукам, которые он извлекает. 

- Ах это! - говорит Лаймон Яковлевич. -
Завтра здесь будет проходить торжествен-
ный концерт в честь нашего юбилея. Будет
симфонический концерт, будут выступать эс-
традные артисты.

Вот так и празднует свой юбилей Красно-
пресненское трамвайное депо.

Игорь ЯСЮКОВ

ЗВУЧАЛ РОЯЛЬ 
В ДЕПО ТРАМВАЙНОМ
С 1919 года исчисляет свой трудовой стаж Краснопреснен-
ское трамвайное депо, которому на минувшей неделе ис-
полнилось 85 лет. Сегодня это самое передовое в техниче-
ском отношении депо не только в Москве, но и во всей Рос-
сии. В нем даже слесари-электрики имеют дипломы о выс-
шем образовании...
- Акимова Ольга Федоровна.
- На линии!
- Щеглова Мария Егоровна.
- На линии!
- Да что же это такое, кого поздравлять-то?

МУСОРУ ПРОПИСАЛИ 
«РАЗДЕЛЬНОЕ 
ПИТАНИЕ»
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Игорь ТКАЧ, 
зам. председателя 
Комитета 
по телекоммуникациям
и СМИ города Москвы:
- Комитет по телекоммуни-
кациям и средствам мас-
совой информации города

Москвы выражает вам признательность за освещение
мероприятий, проводимых под патронатом правитель-
ства Москвы.

В настоящее время комитет по поручению мэра
Москвы Ю.М. Лужкова и при его непосредственной
поддержке регулярно организует на крупнейших ме-
ждународных книжных выставках (Лейпциг, Прага,
Франкфурт, Варшава и др.) объединенную экспози-
цию «Москва книжная», центральным звеном кото-
рой являются «Издательские программы правитель-
ства Москвы». Представляемые здесь книги неизмен-
но вызывают большой интерес у посетителей разных
возрастов, а сама экспозиция убедительно показыва-
ет, что Москва является центром российского книго-
издания.

В сегодняшних условиях ваше издание с особой
оперативностью доводит до сведения москвичей всю
информацию о ходе выставочно-ярмарочных меро-
приятий, новинках книгоиздания и о деятельности го-

сударственных унитарных книготорговых предпри-
ятий столицы.

Надеемся, что и в дальнейшем страницы вашей га-
зеты, посвященные книжной тематике, будут радо-
вать читателей своевременными и увлекательными
материалами.

Ольга СВИБЛОВА,
директор музея «Московский дом фотографии»:
- От всей души поздравляю газету «Московская сре-
да» с ее 100-м номером. Считаю чрезвычайно важным
и нужным, чтобы у каждого города, а тем более столи-
цы, была своя газета, которая пишет о внутренних
проблемах и жизни города. Понимание моей малень-
кой родины на огромных просторах России - это очень
важно. На фоне массы периодических изданий для
москвича существенно, что есть газета, в которой за-
тронуты его проблемы.

В «Московской среде» мы видим того проводника,
который осуществляет наш диалог с городом, окру-
гом, районом. Здесь мы можем узнать те частности,
которые нам необходимы в повседневной жизни, и не
только культурные или политические события, но и
что завтра будет с домом, где живем.

В большом городе сделать такую газету очень тру-
дно, и она получилась. Я рада, что выходит сотый но-
мер, и хочу, чтобы был тысячный.

Юрий ТИХОНЕНКО,
директор ГУП «Московское агентство 
по энергосбережению правительства Москвы»:
- Сердечные поздравления «Московской среде» от все-
го нашего коллектива по случаю выхода юбилейного -
сотого номера газеты. За два года вы завоевали огром-
ную читательскую аудиторию. Вас знают и любят моск-
вичи. Нам приятно, что проблемы энергосбережения
находят отклик в материалах вашего издания. Надеюсь,
что динамика развития газеты, серьезный и взыска-
тельный тон издания сохранятся и впредь. Желаю вам
успехов и процветания.

Юрий НАЗАРОВ,
начальник ГП «Спецремэлектро»:
- Газета ваша очень нужная. Ведь вы по сути первые,
кто поднял на своих страницах проблемы городско-
го хозяйства, и сделал это не по-дилетантски, а про-
фессионально. Свидетельствую: газета настолько
быстро расходится, что иногда приходится доволь-
ствоваться ксерокопиями статей, которые нас инте-
ресуют. Хорошо, чтобы «Московская среда» попала
в каждую квартиру, ведь она доступным языком
рассказывает о сложных вещах, о том, как трудятся
работники коммунального хозяйства. Доходчиво,
неназойливо вы приучаете нас относиться с уваже-
нием к труду людей, которые облагораживают го-
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МАГАЗИНЫ ШАГОВОЙ
ДОСТУПНОСТИ - 
АЛЬТЕРНАТИВА
НЕЦИВИЛИЗОВАННОМУ РЫНКУ

Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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Д ва года назад мэром
Москвы Юрием Ми-
хайловичем Лужковым

была поставлена задача соз-
дать в столице сеть пред-
приятий торговли и услуг,
максимально приближен-
ных к жилью.

Современная российская
торговля - одна из самых ди-
намично развивающихся от-
раслей экономики. Отрадно
отметить, что в последние
годы торговая сеть Южного

округа, всей нашей столицы преобразилась. Предприятия
розничной торговли стали более разнообразными, а бла-
годаря конкуренции произошли и продолжают происхо-
дить позитивные перемены в качестве обслуживания. Хо-
рошая примета последнего времени - увеличение доли
отечественных товаров. Но сегодня нужно смотреть на
проблему шире. Вот почему правительство Москвы приня-
ло городскую программу развития сети магазинов шаго-
вой доступности или, как их еще называют, магазинов у
дома. Поставлена задача приблизить торговые точки к жи-
лым массивам, сделать торговлю в городе более цивили-
зованной, избавив улицы от неэстетичных палаток, ларь-
ков и тонаров. 

Мы предоставляем вне конкурса небольшим магази-
нам и предприятиям потребительского рынка земельные
участки под строительство, а они в свою очередь обязу-
ются в течение десяти лет не перепрофилировать эти
торговые точки. В то же время были разработаны крите-
рии отбора предприятий, которые утвердил министр пра-
вительства Москвы, руководитель Департамента потре-
бительского рынка и услуг Владимир Малышков. Один из
главных критериев - наличие у предприятия собственной
базы. Цены на продукцию у таких предприятий, как пра-
вило, сетевых, значительно ниже, чем в мелких фирмах.

Вообще социальной направленности предприятий
этого типа уделяется самое серьезное внимание. Товары
и услуги сервиса в магазинах у дома должны быть дос-
тупны по цене всем слоям населения. Предприятия
должны быть готовы работать в рамках договора соци-
ального заказа, обслуживать инвалидов, ветеранов вой-
ны и труда, пенсионеров, принимать социальную карту
москвича, что является хорошим подспорьем к тем льго-
там, которые предоставляет правительство столицы жи-
телям города.

Кстати, еще год назад скидки по социальной карте мо-
сквича предоставляли только магазины фирмы «Бин»,
сейчас в любом магазине шаговой доступности обладате-
ли карты получают скидку пять-десять процентов. Более
того, все эти магазины не имеют ограничений по ассорти-
менту продовольственных товаров, на которые распро-
страняются скидки.

Нашему округу поручено осуществить в качестве пи-
лотного проекта разработку схемы размещения магази-
нов у дома с учетом пешеходной доступности, создания
конкурентной среды и отвлечения покупателей от неорга-
низованной рыночной торговли. Первые успешные шаги
в этом направлении сделаны. Сформирован адресный пе-
речень, включающий 219 земельных участков для их
строительства. На первом этапе (к середине 2004 года)
построено и функционирует 18 предприятий шаговой до-
ступности. На втором этапе (к концу 2004 года) их будет
90, на третьем (в 2005 году) - 111. Кроме магазинов, по-
строенных на земельных участках, торговые точки откры-
ваются и в нежилых помещениях. В настоящее время та-
ких предприятий уже 50.

Все 16 районов ЮАО участвуют в реализации пилотно-
го проекта. Наиболее успешно эта работа идет в Зяблико-
ве  и Братееве, Орехове-Борисове Северном и Бирюлеве
Восточном, Даниловском и Нагатине-Садовниках.

Какие бы перемены ни переживала столичная торговля,
неизменным должен быть принцип «Покупатель всегда
прав». Поэтому управы районов обсуждают с жителями
целесообразность строительства предприятий шаговой
доступности в том или ином месте, определяют их про-
филь. В основном созданные предприятия представляют
собой торгово-бытовые комплексы, которые оказывают
услуги торговли (продовольственные  и промышленные
товары), общественного питания (рестораны, кафе, кафе-
терии), бытового обслуживания (парикмахерские, фото-
услуги, металлоремонт), приемные пункты (прачечные и
химчистки).

Создание сети предприятий потребительского рынка
шаговой доступности позволит не только обеспечить мо-
сквичей товарами и услугами первой необходимости в ра-
диусе пешеходной доступности от дома, сохранить торго-
вую сеть социальной направленности, отвлечь население
от нецивилизованных форм торговли. Одновременно ре-
шается и проблема создания дополнительных рабочих
мест. Отрадно, что столичная программа развития магази-
нов у дома вызвала серьезный интерес инвесторов. И под-
тверждение тому - наш округ.

Петр БИРЮКОВ, 
префект ЮАО:

МАГАЗИН 
У ДОМА 
ВСЕМ УДОБЕН

Москвичи, лет пятнадцать
назад отправлявшиеся
жить на «выселки» за

МКАД - в Митино, наверное, рас-
считывали на то, что, временные
затраты на дорогу от дома до ра-
боты и обратно они получат ком-
пенсацию в виде свежего возду-
ха, сельской тишины, речного бе-
режка и леса для прогулок. И ес-
ли поначалу все эти плюсы при-
сутствовали в быте митинцев, то,
судя по репликам жителей 10-го
микрорайона на встрече с замес-
тителем главы управы района Ни-
колаем Сенчило, прошедшей не-
давно в школе № 1939, в послед-
нее время жизнь в этом уголке
района превратилась в сущий ад:

- Мы можем сгореть, умереть,
пока к нам добираются пожар-
ные, «скорая помощь», аварий-
ные бригады. Они иногда даже
вызовы не принимают, потому
что проехать в квартал машины
не могут - все заставлено авто-
мобилями посетителей рынка.

Да, именно радиорынок, этот
монстр, на который съезжаются
особенно по выходным жители
всего города, стал кошмаром для
населения микрорайона да и Ми-
тина в целом, а также всех авто-
мобилистов, пользующихся Пят-
ницким шоссе.

- Мы не можем выйти из авто-
буса - нас тут же хватают за ру-
кав, требуя купить мобильник, -
так описывают жители «работу»
распространителей телефонов
(кому незнакома ситуация, когда
не можешь выйти из метро, по-
скольку в лицо тебе тычут рекла-
му?).

Более того, эти же «распро-
странители» отбирают мобиль-
ники у детей, чтобы потом их
тут же продать. Жители кварта-
ла по этой причине запрещают
своим детям разговаривать по
телефону на улице. К кому об-
ращаться с жалобами на этих
молодчиков - неизвестно, по-
скольку директор рынка гово-
рит, что к ним они отношения
не имеют. Местная же милиция,
по словам митинцев, с этими
торговцами прекрасно ладит,
по крайней мере люди часто ви-
дят, как они мило беседуют.

Конечно, на квартал наложило
отпечаток соседство рынка: «Иг-
ровой зал», «Обмен валют», «Ин-
тим», салоны, ремонт - читаем
вывески местных магазинов плюс
ко всему еще огромный магазин
«Автозапчасти» около дома 14 по
Пятницкому шоссе. Все это жите-
лям квартала вряд ли нужно, а
вот продуктовых магазинов здесь
явно не хватает. Митинцы проси-
ли власти открыть согласно го-
родской программе магазины
шаговой доступности, поскольку
в единственном продмаге кварта-
ла вечером даже хлеба нет.

- Зато всегда есть спиртное, -
жаловались жители.

Особенным бичом стало пиво,
которое продается здесь всегда
и распивается на детских пло-
щадках близлежащих дворов.

- А утром невозможно идти
вдоль бойлерных на работу - та-
кой распространяется запах, -
жаловались собравшиеся и про-
сили власти хотя бы установить
биотуалеты.

Со спортивными сооружения-
ми в микрорайоне-10 дела об-
стоят не лучше - их просто нет,
поскольку все свободное место
заставлено автомобилями. Поэ-
тому на собрании жители, даже
те, кто имеет «ракушки», проси-
ли власти района встретиться с
владельцами машин и обсудить
возможность  постройки «на-
родного гаража» (место для ко-
торого управа выделила - Пят-
ницкое шоссе, владения 2, 4) и
оборудования парковочных
мест.

Беспокоило собравшихся и
начавшееся строительство на
берегу речки Сходня. Какая-то
бравая фирма засыпала пес-
ком берег, преградив путь ми-
тинцам в этот уголок природы.
Как сообщил Н. Сенчило, ООО
«Автогрупп» строит под трас-
сой ЛЭП открытую стоянку. Но
это объяснение только подли-
ло масла в огонь, поскольку
жители уверены, что стоять
здесь будут машины рынка.

У нас есть письмо за подпи-
сью заместителя префекта СЗАО
Михаила Хацкевича, где написа-
но, что по существующим нор-
мам это строительство должно
отстоять от берега речки на 100
метров, на планах же Москомар-
хитектуры объект подходит к ре-
ке на 60-70 метров, напомнили
собравшиеся представителю уп-
равы и обещали обратиться в
прокуратуру.

Жители жаловались также на
чрезмерную загазованность рай-
она и шум в их домах. А еще они
просили вернуть шлагбаум, ко-
торый был установлен после та-
кой же встречи с властями рай-
она:  перегораживался въезд
внутрь квартала «рыночным»
машинам, только вот почему-то
простоял этот страж всего год и
был демонтирован. «А так было
в тот год хорошо!» - вспоминали
жители.

На встрече отмечалось, что
сейчас строится новое трехэтаж-
ное здание радиорынка. Освобо-
дившуюся территорию обещают
оборудовать под автостоянку.
Планируется постройка эстака-
ды над Пятницким шоссе в рай-
оне рынка, что должно будет
уменьшить пробки. В ближай-
шее время будет построено два
новых выезда в город из Мити-
на, что тоже должно снизить
транспортный поток по Пятниц-
кому шоссе. 

Ольга МАТВЕЕВА

ЗАЛОЖНИКИ
РАДИОРЫНКА

Недавно в Тверском
районе открылась
социальная аптека.

По сути дела это первое
подобное учреждение не
только в районе и Цент-
ральном округе, но и в
городе. Аптека обеспе-
чит медикаментами наи-
более незащищенные
слои населения, имею-
щие право на льготы.

Инвалиды, ветераны
войны, чернобыльцы,
обладатели социальной
карты москвича смогут
сделать предваритель-
ный заказ на необходи-
мые им лекарства, ме-
дицинское оборудова-

ние, предметы личной
гигиены. В течение суток
заказ будет выполнен,
причем со скидкой.

Не случайно аптека
появилась именно
здесь. Как заметил Але-
ксандр Зимин, замести-
тель главы управы Твер-
ского района, когда-то в
этом микрорайоне была
государственная аптека,
но ее закрыли по причи-
не убыточности. Конеч-
но, прощание с аптекой
оказалось весьма болез-
ненным, особенно для
пенсионеров и инвали-
дов. Возникшую пробле-
му управа решала сов-

местно с общественной
организацией инвали-
дов Великой Отечест-
венной войны. Поды-
скали две квартиры на
первом этаже дома по
улице Садовой-Самотеч-
ной, 11, перевели их в
нежилой фонд. А все за-
траты по обустройству
помещения взял на себя
спонсор - ООО «Бизнес
Элит». Кстати, пока ве-
лись эти работы, при-
шлось столкнуться с ак-
тивными протестами

жильцов дома, которые
были убеждены, что
здесь откроют очеред-
ной ресторан.

Выступивший на цере-
монии открытия префект
округа Сергей Байдаков
отметил, что в ЦАО дей-
ствуют различные аптеч-
ные сети. Однако ни одна
из открытых за послед-
ние годы аптек не имеет
такой четко выраженной
социальной направлен-
ности. Он также выразил
готовность оказывать
всемерную поддержку
подобным проектам.

Петр 
ПОЛЫНОВ

Руководство пре-
фектуры Восточ-
ного администра-

тивного округа приняло
решение: в новостроя-
щемся районе Кожухо-
во не должно быть ни
единой «ракушки»!

Однако с первыми
новоселами, заселяю-
щими микрорайон № 4,
появились и металли-
ческие «пеналы». Прав-
да, они не разбросаны

там и сям, а сблокиро-
ваны поближе к проез-
жей части улицы и даже
радуют глаз: их разри-
совывают в духе непри-
тязательного китча -
озером с лебедями, об-
рамленным пышной
растительностью.

- Поставлены они не-
законно, - говорит Сер-
гей Мочалин, первый за-
меститель генерального
директора ЗАО «Мосст-

роймеханизация-5», ос-
новного застройщика
Кожухова. - А на случай
самозахвата территории
ответ от властей после-
дует один - «ракушка»
будет снесена. Ибо и га-
ражи, и парковки для
личного автотранспорта
предусмотрены планами
строительства. И все это
уже делается.

Виталий 
ВОЛКОВ

СОЦИАЛЬНАЯ АПТЕКА - 
БАЛЬЗАМ НА ДУШУ

На днях в Южном административ-
ном округе прошло заседание
коллегии префектуры. Основным

в повестке дня был вопрос о ходе реа-
лизации в районах комплексной город-
ской программы формирования кондо-
миниумов и создании условий для об-
разования товариществ собственников
жилья (ТСЖ).

Префект округа Петр Бирюков под-
черкнул, что на данный момент главная
задача - создание ТСЖ и иных форм
объединений граждан  в жилищной
сфере, содействие их работе по управ-
лению жилыми домами и контролю за
качеством предоставления жилищно-
коммунальных услуг. Первый замести-
тель префекта  Г. Писклов и главы уп-
рав районов взяли под личный конт-

роль создание ТСЖ на базе сформиро-
ванных в 2001-2004 годах кондоминиу-
мов. Кроме того, им поручено продол-
жить работу по созданию  в каждом
районе ЮАО до конца года  не менее 15
ТСЖ, а также регулярно встречаться  с
жителями, чтобы выяснять и разре-
шать существующие проблемы.

П. Бирюков высказался за регу-
лярную организацию для сотрудни-
ков управ районов  и инициативных
групп жителей семинаров по разви-
тию самоуправления в жилищной
сфере. А в  ближайшее время будет
разработана дополнительная про-
грамма по информированию населе-
ния по вопросам  формирования
кондоминиумов и ТСЖ.   

Александр КОРЧАГИН

РАЙОН БЕЗ ЕДИНОЙ «РАКУШКИ»?

РЕФОРМА ТРЕБУЕТ ТСЖ
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Он призван выполнять роль экспертно-кон-
сультационного органа по вопросам соци-
ально-экономического развития. Недавно

состоялось первое заседание совета, где префект
округа Сергей Байдаков обозначил основные при-
оритеты развития округа в 2005 году.

Напряженно предстоит поработать комплексу
архитектуры и строительства. Здесь выделено три
направления. Во-первых, строительство жилья,
ежегодный ввод которого должен составить не
менее 300 - 350 тысяч квадратных метров. Треть
вводимых площадей - муниципальное жилье для
переселения. Раньше, чем в целом по Москве, ок-
руг завершит программу сноса пятиэтажек так на-
зываемых сносимых серий. Однако, как заметил
префект, для решения проблемы дефицита пло-
щадок под новое строительство могут быть ис-
пользованы и кварталы пятиэтажной застройки с
домами, которые в настоящее время не относятся
к подлежащим сносу сериям. Вторым важным на-
правлением остается выполнение программы
строительства гаражей и парковок. Кроме того,
большое внимание префектура намерена уделять
реабилитации производственных зон. В эту про-
грамму попадают около трех сотен предприятий.
Типовых схем решения проблемы не существует,
поэтому по каждому предприятию задача будет
решаться индивидуально.

Префект обратил внимание на принципиальные
изменения в отношениях органов власти с инве-
сторами и арендаторами.

- Если раньше мы могли себе позволить при ре-
ализации контрактов, условно говоря, имперскую
политику, - заметил он, - то теперь настало время
нести обоюдную ответственность по взятым обя-
зательствам. В отношениях между округом и пред-
приятиями существует ряд проблем, в том числе и
правового характера. Прежде они решались по ме-
ре возникновения, то есть в пожарном порядке.
Теперь же префектура намерена перейти к их ре-
гулярному мониторингу, чтобы разрешать пробле-
мы на ранней стадии.

Еще одним ключевым направлением деятель-
ности префектуры остается реформа жилищно-
коммунального хозяйства. В округе продолжится
установка приборов учета потребляемых ресурсов
и систем видеонаблюдения.

- Учитывая специфику центра столицы, - сказал
С. Байдаков, - мы не можем себе позволить рабо-
тать в том же режиме, что и другие округа.

Это заявление в первую очередь относится к ре-
жиму уборки снега в зимний период. Префектура
намерена активно применять эвакуаторы для опе-
ративной вывозки неправильно припаркованного
транспорта, чтобы обеспечить бесперебойную ра-
боту снегоуборочной техники.

Серьезная работа предстоит и в части комп-
лексного благоустройства крупных объектов на
территории округа. В частности, выработана
концепция комплексного благоустройства ули-
цы Арбат, которое должно быть проведено в
2005 - 2006 годах. В перспективе благоустрой-
ство ожидает и усадьбу Разумовских на Яузской
набережной.

Подводя итог, префект предложил руководите-
лям предприятий округа самим определить кон-
кретные проблемы для рассмотрения и обсужде-
ния. Очередное заседание совета намечено на де-
кабрь, а главной его темой станут имущественно-
земельные отношения.

Петр ПОЛЫНОВ

ВЛАСТЬ СОВЕТУЕТСЯ 
С ЛИДЕРАМИ БИЗНЕСА
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лицом к лицу
КОГДА ВЛАСТЬ ОТКРЫТА

ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ, 
ОНА МОЖЕТ РАССЧИТЫВАТЬ

НА ЕГО ПОДДЕРЖКУ

Е. Волкова, О. Матвеева, А. Миль, 
Н. Модестов, О. Петрусева

В диспетчерской дежурили:

родскую среду. Важно это и для молодежи. Не-
обходимо, чтобы подрастающее поколение чув-
ствовало ответственность за свой двор, улицу,
город, страну.

Удачи вам! Будьте счастливы!

Алексей ПУШКОВ,
руководитель и ведущий 
телепрограммы «Постскриптум»:
- Приятно, что «Московская среда», газета комп-
лекса городского хозяйства правительства Моск-
вы, призванная рассказывать о проблемах ЖКХ,
не ограничивается этой тематикой, а значительное
место отводит вопросам внутренней и внешней
политики, культуры. В такой газете, как ваша,
вполне могут соседствовать проблематика ЖКХ и
мнения о том, кто больше устраивает Россию -
Буш или Керри.

К тому же, благодаря поддержке правительст-
ва Москвы, ваша газета бесплатно расходится по
Москве полумиллионным тиражом, а это зачас-
тую позволяет вам воздействовать на умы и
сердца людей гораздо эффективней, чем вашим
коллегам из менее тиражных изданий. И очень
хорошо, что вы пользуетесь этим с умом, в инте-
ресах Москвы и москвичей. С первым юбилеем,
коллеги!
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Как пояснил нам со-
трудник пресс-служ-
бы ГИБДД Москвы
Вячеслав Трубин,
растаможивать такой
автомобиль все же
придется. В соответ-
ствии с Правилами
регистрации авто-
т р а н с п о р т н ы х
средств и прицепов в
п о д р а з д е л е н и я х
ГИБДД все автомо-
били и номерные аг-
регаты, ввезенные на

территорию РФ, реги-
стрируются за юри-
дическими или физи-
ческими лицами, ука-
занными в докумен-
тах, которые выдают-
ся при таможенном
оформлении транс-
порта или агрегатов.
Все это производится
в соответствии с нор-
мативно-правовыми
актами, в установ-
ленном законом РФ
порядке.

В соответствии со ст. 80 Трудового
кодекса РФ работник имеет пра-
во расторгнуть трудовой дого-

вор, заключенный на неопределенный
срок, предупредив в письменной фор-
ме работодателя за две недели. По ис-
течении этого срока работник вправе
прекратить работу. Такое разъяснение
дала «МС» главный юрисконсульт
Московского городского правового
центра «Защита» О. Кузнецова.

Необходимо отметить, что несдача
материальных ценностей не может слу-
жить основанием для задержки оформ-
ления увольнения работников. Кроме

того, в последний день работы работо-
датель обязан выдать сотруднику тру-
довую книжку, другие документы, свя-
занные с работой, по его письменному
заявлению и произвести с ним оконча-
тельный расчет.

Средний заработок за время вынуж-
денного прогула должен быть выплачен
работнику в случае задержки работода-
телем выдачи трудовой книжки, а также
в случае внесения в трудовую книжку не-
правильной или не соответствующей за-
конодательству формулировки причины
увольнения, если это препятствовало по-
ступлению работника на другую работу.

Как сообщил «МС» Ва-
силий Филиппов, дирек-
тор ГОУ профессиональ-
ное училище № 164
(ВАО), это учебное заве-
дение готовит токарей,
фрезеровщиков, слесарей
механосборочных работ,
электромонтеров, опера-
торов ЭВМ. Прием в учи-
лище еще не закончен. На
время обучения учащимся
предоставляется отсрочка

от службы в армии, сто-
процентная оплата труда в
производственных мас-
терских и на базовых
предприятиях, бесплатное
питание, льготный проезд.
Выпускники училища ра-
ботают на многих произ-
водственных предприяти-
ях города, включая базо-
вые - ГУП «Мосводока-
нал», машиностроитель-
ный завод «Вымпел».

«В последнее время народ
очень активно разговаривает
по мобильникам: молодежь
буквально не расстается с
трубками. Наверное, это мод-
но, но вот безопасно ли для
здоровья?

Ольга МОРОЗОВА, 
Хорошево-Мневники, 

СЗАО».

Конечно, мобильник - это
сложный физический прибор, и
не все действительно так про-
сто и безобидно, как принято
считать. Опасения читательни-
цы разделяют и некоторые рос-
сийские ученые. Например,
профессор Юрий Григорьев,
возглавляющий Российский на-
циональный комитет по защите
от неионизирующих излучений,
считает, что полностью дове-
рять тем нормам, которым соот-
ветствуют выпускаемые теле-
фоны, не стоит.

Дело в том, говорит профес-
сор, что западные коллеги про-
водят исследования лишь на вы-
деление трубкой тепла, не учиты-
вая электромагнитное излуче-
ние. Исследования же россий-
ских ученых дают основания по-
лагать, что электромагнитный
фактор как раз оказывает боль-
шую негативную роль на орга-
низм человека.

Поэтому Ю. Григорьев совету-
ет хотя бы ограничивать время
разговора - говорить только са-
мое необходимое, по возможно-
сти использовать наушники - на
расстоянии 30-40 см излучение
уже значительно слабее. И но-
сить телефоны лучше в портфе-
ле или сумке, ни в коем случае
не на поясе и не на груди. Осо-
бенно это касается беременных
женщин.

ОБЕЗВОЖИВАНИЕ? 
СИГНАЛИЗИРУЙТЕ!

«Стала замечать, что вечером уменьшается напор
воды. Живу на седьмом этаже. В чем причина?

Людмила МЕЛИХОВА, СЗАО».

В дирекции единого заказчика Северного Тушина
мы получили следующий ответ:

- На верхние этажи вода поднимается только под
давлением работающих насосов. В их работе может
произойти какой-то сбой. Причин множество -  ремонт
или профилактические работы на ЦТП, может быть,
скачок напряжения, вследствие чего насос остано-
вился, и его не успели вовремя включить. Но в любом
случае временной период сбоя небольшой. Важно де-
лать заявки, чтобы мы ориентировались: что, где и
когда произошло. 

Как объяснили нам в
префектуре СЗАО, на
ближайшее время таких
планов нет. Дело в том,
что снести-то эти дома
можно, а вот построить на
этом месте новые нельзя,
поскольку расположен по-
селок на берегу реки
Сходня, и эта территория
является природоохран-
ной, то есть строительст-
во здесь запрещено.

А вот расположенная в
поселке фабрика уже и не
выпускает трикотаж, пе-

репрофилировалась -
здесь вполне успешно за-
нимаются расфасовкой
чая. Даже не хватает про-
изводственных площа-
дей, поэтому частично ра-
боты ведутся в другом
здании на территории Мо-
сковской области. Дирек-
ция фабрики обратилась
к московскому правитель-
ству с просьбой разре-
шить им модернизиро-
вать корпуса и построить
новые площади, взамен
обещают две тысячи ра-

бочих мест, что очень
пригодится москвичам.
Сейчас этот вопрос рас-
сматривается. Поскольку
расфасовка чая - дело
экологически чистое, да и
чайный аромат не поме-
шает жителям близлежа-
щего Митина, то вполне
вероятно, что разреше-
ние будет получено.

А если пройдут обнов-
ления на фабрике, то,
возможно, вслед за ними
будет перестроен и посе-
лок.

БУДЕТ СМЕНА «ВЕТЕРАНУ»
«В Митине практически нет дешевых

магазинов. Рынок «Нептун» - дорогой,
приходится ездить на Тушинский рынок.
Не планируется ли в районе открыть мага-
зин «Ветеран»? Нет в районе и парик-
махерских, которые бы обслуживали бес-
платно пенсионеров.

Леонид ОСИПОВ, инвалид войны».

Как нам пояснили в управлении социаль-
ной защиты префектуры СЗАО, магазины
«Ветеран» дискредитировали себя. Ни льготы
по аренде, никакие другие послабления этим
магазинам не привели к снижению цен. Если
оно и наблюдалось непосредственно после
открытия магазина, то уже месяца через два
цены «приходили в норму» и ничем не отлича-
лись от установленных в соседних магазинах. 

Сейчас в городе планируется новый экспе-
римент - отдавать под торговлю продуктами
пустующие подвалы, не взимать арендную
плату, но с магазинами составлять договоры,
ограничивающие цены.

Кроме того, с введением в действие соци-
альной карты москвича малоимущим будут
предоставляться в магазинах 10-процентные
скидки. Если сумма покупки составит, напри-
мер, 100 рублей, то на кассе автоматически
эта сумма уменьшится на 10 рублей, и вы за-
платите только 90.

Талоны же на бесплатную стрижку инвали-
ду войны можно получить в центре социаль-
ного обслуживания.

Заместитель префекта ЗелАО  Тать-
яна Забелина так прокомментировала
это письмо:

- По поручению Департамента здра-
воохранения Москвы в нашем округе
разрабатывается программа по борьбе
с табакокурением. Экспериментальная
программа  в первую очередь включит

профилактику  вредных привычек в
школах округа, хотя такая работа  про-
водилась и ранее. Но  мы не сможем
справиться с этой проблемой, если нам
не помогут родители и обществен-
ность.  В дальнейшем программа борь-
бы с табакокурением будет распростра-
нена  на всю Москву.

ПРАВА КЛАДОВЩИКА ЗАЩИЩЕНЫ ТК
«Я работаю кладовщиком и подал заявление об увольнении по собст-

венному желанию. Прошло две недели, а в организации мое увольнение
никак не оформлено: ссылаются на то, что я не сдал материальные цен-
ности. Правомерны ли действия работодателя?

Евгений СИДОРКИН».

«Я собираюсь приобрести автомобиль
«жигули», зарегистрированный в столице
Белоруссии - Минске. Нужно ли растамо-
живать такую машину?

Николай АБЛЕУХОВ».

ТАМОЖНЯ ДАСТ ДОБРО

МОБИЛЬНИК - НЕ НАГРАДА, 
НА ГРУДИ ЕГО НЕ НОСИТЕ

«Мне очень хотелось бы работать в Мосводоканале.
Подскажите, какое училище направляет выпускников
на работу туда?

Константин КАРТАШОВ, ВАО».

КАК ПОПАСТЬ В МОСВОДОКАНАЛ?

«Каковы планы властей относительно поселка Новобратцевский? Планирует-
ся ли снос пятиэтажек?

Виталий КРОТОВ, СЗАО».

НАЧНЕШЬ С ЧАЯ - ДОЙДЕШЬ ДО ДЕЛА

КУРИТЬ - ЗДОРОВЬЮ ВРЕДИТЬ
«Недавно шла  мимо школы  № 1194 и наблюдала  такую картину: спря-

тавшись за  торцевой стеной учебного  заведения,  стайка девчонок устро-
ила перекур. Среди них была совсем юная  девочка, может быть, из 5-го
класса. Неужели в школах не ведут борьбу с курением?

Надежда ФЕДОРОВА, Зеленоград».
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Минувшим летом в ЦАО был
создан совет директоров,
куда вошли более трех де-
сятков руководителей наи-
более крупных предприятий
и организаций округа. 



8
КОМПАНИЯ «СИСТЕМА ЧИСТОТЫ»
ДОКАЗАЛА, ЧТО В ЖКХ МОЖНО
РАБОТАТЬ РЕНТАБЕЛЬНО 
И ПО ГОСРАСЦЕНКАМ

Реформа ЖКХ:
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В прошлом году столичный Департамент потре-
бительского рынка предложил членам ассоци-
ации «Российские уборочные компании» по-

пробовать свои силы, начав обслуживание обычных
городских многоэтажек. Все отказались. Согласи-
лась включиться в эксперимент только группа ком-
паний «Система чистоты».

«Система чистоты» состоит из трех фирм под еди-
ным руководством. Одна из компаний занимается
коммерческой уборкой в офисах, торговых центрах,
спорткомплексах. Вторая специализируется на убор-
ке станций метро. Третья - «IQ Managment» - вышла
на рынок муниципального жилья, вступив в прямое
соприкосновение с окружными ДЕЗами. Впервые в
Москве частная профессиональная клининговая
(уборочная) компания рискнула поработать на де-
зовском поле. С августа прошлого года «Система чи-
стоты» обслуживает четыре дома, расположенных
на Абрамцевской улице, и один - на Угличской. С ян-
варя года нынешнего к ним прибавилось пять домов
по Илимской улице.

- Почему вы решили работать в Лианозове? - уточ-
няю у заместителя гендиректора «Системы чистоты»
Андрея Бровина.

- Во-первых, мы предлагали свои услуги и другим
ДЕЗам в разных столичных округах, - отвечал Анд-
рей Александрович. - Пробиться смогли пока кроме
Лианозова только в ЦАО, в район Таганский, где в на-
шем обслуживании, правда, лишь два дома. Нам и в
ЦАО предлагали десять домов, но они были разбро-
саны по районам округа, что делало нашу работу аб-
солютно нерентабельной. Что касается Лианозова
(СВАО), этот район несколько последних лет был в
лидерах по благоустройству. А в управе и в ДЕЗе
района работают люди, которые не боятся участво-
вать в экспериментах.

На первый взгляд что здесь особенного: частная
фирма по коммерческим расценкам убирает подъез-
ды и дворы. Опять жильцам раскошеливаться при-
шлось на эксперименты. Но в том и дело, что основ-

ным условием эксперимента была работа «Системы
чистоты» исключительно по государственным тари-
фам, тем самым, по которым нас обслуживают мос-
ковские ДЕЗы! А это уже шаг революционный. Ведь
когда сотрудников ДЕЗов упрекают в некачественной
работе, те ссылаются на низкие расценки на их услу-
ги. Кто, мол, работать пойдет за такие зарплаты? Вот
если бы тарифы увеличили, тогда бы...

Между тем, работая по этим самым гостарифам,
«Система чистоты» уже через полгода после старта
вышла на прибыль, обслуживание муниципальных
домов для них стало рентабельным. «А вы знаете,
наши коллеги из ассоциации «Русских уборочных
компаний» не верят, что мы с выгодой для себя за-
нимаемся уборкой жилых домов и дворовых терри-
торий, - признает Андрей Бровин. - Вы, говорят, за-
нялись собственной рекламной кампанией. На деле
же мы занялись экономикой чистоты. Конечно, еще
год назад выход на муниципальный рынок можно
было посчитать авантюрой. Да, мы имели опыт про-
фессиональной уборки, обученные кадры, оборудо-
вание. Но одно дело, когда тебя нанимает нуждаю-
щаяся в твоих услугах фирма, и другое - когда вхо-
дишь в каждодневные партнерские отношения с на-
селением. Людям надо доказать, что мы им нужны,

что мы надежные партнеры. И потом: Москва - са-
мый северный мегаполис мира. Когда мы пережили
снежную зиму 2003-2004 годов и справились, то
поняли: на этом рынке работать экономически вы-
годно».

...Мы находимся во дворе домов №№ 18 и 20, что
на Абрамцевской. Красавец-двор! Три ажурные бе-
седки под стеклянными куполами выстроились в ряд
на берегу маленького бассейна. А вот уморительный
деревянный гномик замер в траве. Неподалеку - еще
несколько скульптур. Мимо проходят две молодые
мамаши с колясками. Обе дамы курят, что не очень
хорошо. «Окурок бы выбросила, - говорит брюнетка
блондинке, - да неудобно: Галина, дворник, как нача-
ла с семи утра двор убирать, так до сих пор вкалыва-
ет». - «Ты уж, подруга, до урны окурок донеси», - за-
смеялась в ответ блондинка.

- Надо же, как вы местных жителей приучили к чи-
стоте! - говорю сопровождающему меня Андрею
Бровину.

- Да, - улыбается Андрей Александрович, - отно-
шение к нашим дворникам и уборщицам действи-
тельно стало уважительным. Поначалу жители встре-
тили их настороженно. В самом деле, вместо при-
вычной тети в телогрейке во дворе появились люди

в аккуратной форменной спецодежде. А кто это, вы-
ясняли жильцы, и сколько нам это будет стоить?

Навстречу нам вышла та самая Галина - дворник Га-
лина Юсипова.

- Работаю здесь девять месяцев, - отвечает женщи-
на на наши вопросы. - Зарплата хорошая. 12 - 14 тысяч.
И люди здесь хорошо ко мне относятся.

В подъезде 18-го дома поднимаюсь пешком на эта-
жи. Подле мусоропроводов не валяются окурки и бу-
тылки, лестницы вымыты. Согласно технологической
карте к девяти утра уборщица должна вычистить пер-
вые два этажа вместе с лестницами, а также лифты.
Затем уборка продолжается на других этажах, выво-
зится мусор и т.д. Гляжу на часы - 10.30. Чисто. Са-
мые привередливые в отношении состояния ЖКХ до-
ма и подъезда - старшие по этому самому дому или
подъезду.

- Что бы вы сказали о качестве работы фирмы «Си-
стема чистоты»? - интересуюсь у старшей по
четвертому подъезду  дома № 18 Зои Самсоновой.

- Вы знаете, раньше никогда в подъезде не было так
чисто, - отвечает Зоя Ивановна. - Даже придраться не к
чему. А во дворе убирают даже в тех местах, где расста-
влены скамейки - там любят отдыхать жильцы дома.

Заглядываю в подъезды соседнего дома № 20 - тот
же результат. Непосредственной организацией убороч-
ных работ на месте занимается менеджер Надежда Сы-
дыкова. В ее подчинении 18 дворников и уборщиц. Ка-
ждому надо обеспечить фронт работы, не допустить
отсутствия на рабочем месте даже одного человека. А
почему, собственно? Потому что фирма дорожит репу-
тацией, хотела бы закрепиться на этом рынке, думает о
прибыли и перспективах

Во дворе дома № 22 замечаю: мужчина усердно
сгребает листья с газонов. Это Василий Иванович,
дворник, приехал на заработки из Воронежской облас-
ти. Доволен: зарплату выдают вовремя. Есть стимул ра-
ботать.

По словам Андрея Бровина, дворник максимально
может заработать до 24 тысяч рублей. Но как, если
уборка производится по гостарифам? «Система чис-
тоты» тратит приличные деньги на хороший отдел
кадров, сотрудники которого проводят чуть ли не
круглосуточный мониторинг, подыскивая для фир-
мы потенциальных сотрудников. Поэтому фирма
всегда располагает рабочими руками. Нет лишних,
промежуточных, управленческих звеньев. Замгенди-
ректора по ЖКХ А. Бровин, менеджер Н. Сыдыкова,
18 исполнителей - вот такая «вертикаль власти». Гиб-
кая и управляемая система, лишенная бюрократиче-
ских тормозов.

В ноябре-декабре фирма будет участвовать в новом
конкурсе на право ведения уборочных работ в муници-
пальных домах - как в Лианозове, так и других районах
Москвы. Надеется на увеличение объемов. Ведь чем
больше объем работ, тем выгоднее фирме, потому что
рентабельным становится применение еще более каче-
ственных чистящих и моющих средств, различных ма-
шин и механизмов.

«Система чистоты» доказала, что можно рентабель-
но работать в ЖКХ и по госрасценкам. А реформа ЖКХ
- это и есть насыщение рынка конкурентоспособными
частными компаниями.

Владимир РАТМАНСКИЙ

НЕ СПОТЫКАЯСЬ О ТАРИФ
Дебатируя по поводу реформы
жилищно-коммунального хозяй-
ства, все заинтересованные
стороны сходятся в одном: ре-
форма состоится, когда на ры-
нок придет значительное коли-
чество частных компаний. Они
смогут предложить потребите-
лю разнообразные и доступные
по цене и качеству услуги, тем
самым получив возможность ус-
пешно конкурировать с ДЕЗами.

Градостроительные конфликты случались в Москве и раньше. Но то-
гда они редко выходили за пределы Садового кольца. Достаточно
вспомнить многочисленные попытки реконструировать или передать

в частные руки какой-нибудь особняк в историческом центре города. На
любой мало-мальски крупный проект тоже находилась масса недоволь-
ных. Построят торговый центр на центральной площади - кто-нибудь обя-
зательно закричит: «Испортили облик города!» Новый офисный центр -
«К чему нам эти «стекляшки»?» Естественно, выпустив пар, ревнители
«сохранения облика» тут же идут на работу в новый офис или едут всей
семьей за покупками в новый магазин.

В последние год-два строительные конфликты стали затрагивать уже
не только и не столько московские памятники. Строительство домов и
прокладка новых автотрасс переместились в жилые районы. И теперь
термин «точечная застройка» известен каждому горожанину, любой пен-
сионер знает, что строителю никак не обойтись без разрешительной до-
кументации, а словом «инвестор», увы, чуть ли не пугают детей. Понятно,
что любая стройка на какое-то время причиняет неудобства жильцам ок-
рестных домов: шумом, грязью, иногда вырубкой деревьев. С другой сто-
роны, все понимают, что без новых дорог и новых домов Москва не мо-
жет развиваться, да и горожанам придется несладко: пресловутые цены
на недвижимость взлетят до заоблачных высот.

Впрочем, создается впечатление, что москвичам нет никакого де-
ла ни до строительства нового жилья, ни до удобств, которые прине-
сут новые дороги. Любая стройка воспринимается как оскорбление,
как нарушение прав. Если права действительно нарушаются, защи-
щать их необходимо. Но жители города, увы, пока не знают, как это
делается, и все слова о гражданском обществе продолжают оста-
ваться пустым звуком. В результате борьба ради борьбы становится
чем-то вроде массового развлечения и принимает порой дикие фор-
мы, которые в России, как известно, не только безжалостны и бес-
пощадны, но и бессмысленны. Дело доходит и до стихийных митин-
гов, поджогов строительной техники, избиения ни в чем не повинных
рабочих...

На такой благодатной почве возникают разного рода активисты,
попросту говоря, заводилы толпы. Газеты не раз писали о политиче-
ской подоплеке конфликтов вокруг Военторга и Краснопресненского
проспекта: некоторым партиям и движениям нужна раскрутка, а ее
проще всего сделать на скандале. В перипетиях вокруг Краснопрес-
ненского некоторые издания усматривают некий заговор инвесторов,
цель которых - не допустить снижения цен на элитную недвижимость
Рублевского шоссе... Более того: в Москве расцвел пышным цветом
бизнес «правозащитников», которые откровенно вымогают деньги у

ЕСТЬ ЛИ ПРАВА  У ДОМА
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Д орогие друзья, журналисты «Московской сре-
ды»! Вашу - точнее, нашу - газету читаю с пер-
вого номера. И с первого номера оцениваю ее

прежде всего как работник комплекса городского
хозяйства столицы. СМИ, как известно, тоже
власть, но власть над умами людей. Поэтому «МС»

для меня - больше чем просто одна из структур си-
стемы жизнеобеспечения города. Газета в полной
мере отвечает определению «власть»: она форми-
рует у москвичей объективное представление о
комплексе городского хозяйства, важность дея-
тельности которого люди порой не замечают; нас
вспоминают лишь тогда, когда в доме нет тепла, во-
ды, электричества, когда улицы завалило снегом. 

И здесь на помощь нам, работникам комплекса,
приходит «МС». С первого же номера вы активно
включились в эту непростую и очень важную сто-
рону жизни города, в ее проблемы и планы; про-
фессионально, настойчиво доступным и понятным
языком рассказываете своим читателям о ходе ре-
формы в ЖКХ. Мне особенно приятно отметить,
что журналисты газеты активно помогают нашему
центру. Так, в период становления ЕИРЦ газета, по
сути, была нашим рупором: помогла наладить диа-
лог с населением, терпеливо и последовательно

доносила нужную информацию в каждый дом. По-
могает газета и в формировании системы эффек-
тивного управления в жилищно-коммунальной
сфере. При этом нужную информацию получают
не только жильцы, но и руководители, специали-
сты различных сфер комплекса. Взялась газета и
за такое новое и непростое дело, как организация
товариществ собственников жилья. Здесь вы, по
сути дела, стали нашими лучшими помощниками.
Бывая на семинарах центра и, затем, рассказывая
на страницах газеты о важнейших задачах и проб-
лемах в этой сфере, вы расширяете нашу аудито-
рию до масштабов города. При этом публикации
«МС» отличаются не только хорошим знанием
предмета, но объективностью и принципиально-
стью - вы умеете подмечать недостатки, а, случает-
ся, не спускаете чиновникам их непрофессиона-
лизма, что, кстати, повышает авторитет газеты в
глазах читателей. 

Особо ценным вашим начинанием считаю руб-
рику «Расследование «МС», в которой дается ос-
нованный на конкретных фактах анализ наибо-
лее часто встречающихся конфликтов при созда-
нии ТСЖ, и при этом вы предоставляете возмож-
ность высказаться специалистам в этой области.
Импонирует мне и то, как газета откликается на
новации в сфере жилищно-коммунального хо-
зяйства города. Касается ли это новых техноло-
гий - газета первой спешит рассказать о них чи-
тателям. Если проходит выставка, связанная со
сферой городского хозяйства, то и в этом случае
«МС» не скупится на газетную площадь для того,
чтобы в полной мере поведать читателям о важ-
ном событии.

Когда в Москву приезжают за опытом рефор-
мирования ЖКХ управленцы и хозяйственники
из других регионов страны и интересуются, как
наладить диалог с жителями, то я предлагаю

ПУСТЬ 
ДОЛЬШЕ 

ВЕКА 
ДЛИТСЯ «МС»
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сегодня и завтра
ЕСЛИ СОСЕД СДЕЛАЛ ЧТО-ТО
ЛУЧШЕ ТЕБЯ, ТО ЕМУ НУЖНО

НЕ ЗАВИДОВАТЬ, А ПЕРЕНЯТЬ
И РАЗВИТЬ ЕГО ОПЫТ

Предприятие это известно
тем, что ремонтирует элект-
роплиты, меняет новые на

старые. Дело привычное, обка-
танное, но совсем недавно реши-
ли еще заняться и обследованием
внутренних систем электроснаб-
жения в жилых домах, ремонтом
соответствующего оборудования
и линий электропитания. Получи-
ли разрешительные документы и
открыли... лабораторию.

Всякое дело живет, пока есть
свежие идеи, инициатива - об
этом мы как раз и беседовали не-
давно с начальником «Спецрем-
электро» Юрием Назаровым. Уз-
нав о новом начинании, я и напро-
сился посмотреть лабораторию.
Но Юрий Михайлович поскром-
ничал: «Хвастаться нам пока не-
чем». Но все же в гости пригла-
сил...

И вот я шагаю по коридору, за-
глядываю в кабинеты. Техника
там новейшая, последний писк
инженерной мысли.

- Вы к нам? - неожиданно вы-
глянул из двери загорелый коре-
настый человек. - Будем знакомы.
- И протянул руку. - Начальник из-
мерительной лаборатории Пого-
сян Эдуард Ервандович, - сказал
он и энергичным жестом пригла-
сил в кабинет.

Стол, стулья, шкаф, прибор с
ручкой, напоминающий саквояж.
Цветы на подоконнике...

- А где же лаборатория?
- Вот здесь, в чемоданчике.
Эдуард Ервандович извлек из

шкафа кейс и несколько раз на
вытянутой руке поднял его от по-
ла до уровня глаз. Будто это не
обычный чемоданчик, а гиря или
другой гимнастический снаряд. И
с легкостью передал его мне.

Ничего не подозревая, я схва-
тился за ручку и... чуть было не
выронил «сокровище».

- Весит тридцать килограммов!
- довольный произведенным эф-
фектом, прокомментировал мой
собеседник. - Вот с этой лабора-
торией на любой объект можно
выехать без проблем. Раньше
сложнее было. Приборы громозд-
кие, погрузи их в машину, выгру-
зи. Бригада работала. А тут двух
человек достаточно. И то больше
для страховки. Мало ли что... Ра-
ботаем под напряжением...

Родилась лаборатория не на
пустом месте. Есть спрос на эти
услуги. Ведь электрооборудова-
ние, кабели, линии электропита-
ния, средства защиты в жилых
домах требуют постоянного конт-
роля. Многим зданиям по трид-
цать - сорок - пятьдесят лет. И все
электрооборудование работает на
честном слове. Да и потребление
электроэнергии возросло в разы.
У многих холодильники, стираль-
ные машины, компьютеры... Эта
чудо-техника год от года мощнее,
а линии электропитания прежние.
Выдержат ли?

Эдуард Ервандович похож на
фокусника. Положив на стол че-
моданчик, он извлекает из него
измерительные приборы, по
форме напоминающие телефон-
ную трубку. Или сотовый теле-
фон. Только размером чуть по-
больше. Вот, например, прибор
серии MZC-200, предназначен-
ный для измерения активного со-
противления петли короткого за-
мыкания. С помощью его опреде-
ляется надежность систем защи-
ты в случае короткого замыкания.
Если электричество отключится
быстро, значит, все в порядке, а

если электрозащитное оборудо-
вание в подъезде не сработало
вовремя, значит, пришло время
его менять. Все необходимые по-
казания высвечиваются на табло.
И что еще важно - в его памяти
хранится 990 результатов измере-
ний, которые затем можно пере-
качать в компьютер.

Вот еще чудо-прибор - измери-
тель сопротивления изоляции
MIC-3. Читаю аннотацию: «про-
вод с щупом длиной 1,2 м (2 шту-
ки), зажим-крокодил (1 штука)...

- Что это еще за «крокодил»?
- Зажим такой. Вон у него ка-

кие зубья. Хватка мертвая. Кроко-
дил необходим, чтобы соединить
две жилы кабеля во время изме-
рений. Процесс в общем-то не-
сложный, но ответственный, тре-
бующий сноровки...

Был в чемоданчике и прибор
для измерения параметров элект-
робезопасности электроустано-
вок и еще много техники, пере-
числение которой заняло бы мно-
го места.

Мы шагаем к соседнему дому
№ 9 по Каширскому шоссе, что-
бы проверить, как все происхо-
дит на практике. Как тут не
вспомнить классика: «Суха тео-
рия, мой друг, но древо жизни
пышно зеленеет»...

- Посвети-ка фонариком, - про-
сит Эдуард Ервандович коллегу. -
Днем в подъезде темно, лампы не
горят. А нам чаще днем и прихо-
дится работать. Вечером, при све-
те электричества, удобнее. Но у
нас рабочий день кончается.

У электрощитка десятки прово-
дов, надо знать, где закрепить
крокодила, а где коснуться специ-
альными щупами - острыми зон-
дами.

- Все, готово, - на дисплее ото-
бразились цифры измерений. - С
заземлением порядок. Теперь
проверим изоляцию...

Все эти данные заносятся в
специальный техотчет. В нем со-
держатся результаты измерений
и определяется пригодность
электрокабелей, защитных уст-
ройств. Словом, выносится бес-
пристрастный вердикт о пригод-
ности или замене электрообору-
дования.

- Наше дело - дать заключение
заказчику - ДЕЗу, РЭУ, ТСЖ. А их
- позаботиться о ремонте, - гово-
рит Погосян. - Впрочем, наше
предприятие может и отремонти-
ровать, если у заказчика есть
средства...

Приборы с крокодилами улег-
лись на дно чемоданчика.

- Впечатляет?
- Здорово!
- Так покупайте! - улыбается

Эдуард Ервандович. - Есть прибо-
ры недорогие - 50 тысяч рублей
штука. Могу и адрес дать...

В ответ мы с фотокором только
смеемся... Но Погосян не шутит.

- Жалко, что приборы не наши.
Сделаны в Польше фирмой
«SONEL». Говорят, что на фирме
они дешевле, но ехать, правда,
далековато...

Александр 
АСТАФЬЕВ

инвесторов. Если те не желают раскошелиться, митинги протеста
возле их стройплощадки на следующий день обеспечены...

Естественно, все эти кампании проводятся под лозунгами защиты
интересов москвичей, однако, как мы видим, на деле задачи большин-
ства «активистов» совсем другие. 

А как обстоят дела с реальной защитой москвичей в тех случаях, ко-
гда их права действительно попираются? Положительных примеров то-
му не так уж много. Причем в большинстве таких случаев жители апел-
лировали напрямую к мэру или его заместителям. Наиболее яркий при-
мер - строительство высотного дома на Егерской улице. Застройщик
вдруг решил построить дом едва ли не в полтора раза выше, чем пред-
усмотрено проектом. Возмущенные жители пожаловались мэру, и ин-
вестора поставили на место.

Случаев нарушений законодательства и нормативов строителями в
Москве множество. И по каждому из них жители спешат писать пись-
ма лично мэру. Но если бы Юрий Лужков и мог разбираться с каждым
нарушением лично, ни на что другое у него не осталось бы времени. Ес-
тественно, мэр вмешивается в дело сам в самых вопиющих случаях. Во
всех остальных поручения спускаются на уровень префектур и управ,
где и растворяются в потоке бумаг. По большому счету, некомпетент-
ность некоторых низовых городских чиновников ставит под угрозу всю
систему управления городом и нарушает обратную связь между вла-
стью и горожанами.

Вместо того чтобы самим активно работать на местах, курировать
обосновавшихся на их территории строителей, решать проблемы само-
стоятельно и - главное - играть роль посредника между бизнесом, го-
родскими властями и населением, чиновники предпочитают пассивно
дожидаться ценных указаний свыше. Но ведь именно работники управ

и префектур должны играть роль инициативных групп, организаторов
населения, выступать на стороне людей, разъяснять им их права и по-
могать отстаивать их. Пока этого нет, непонятно, на каком основании
местные чиновники именуют себя представителями власти.

Ясно одно - нынешнее положение дел не может устраивать ни мэ-
рию, ни самих москвичей. Зияющая пустота в тех местах, где должны
работать чиновники префектур и управ, недолго остается пустотой. Ее-
то и заполняют проходимцы, пытающиеся подменить собой власть. А
это прямой путь к бесконечным конфликтам, тяжбам и бюрократиче-
ской волоките, цель которых - защита политических и корпоративных
интересов, но никак не прав москвичей. Проиграют в конечном итоге
все: горожане, которые не могут отстоять свои интересы, власть, кото-
рая потеряет связь со своими избирателями, и бизнес, который будет
вынужден отстегивать деньги «правозащитному» рэкету.

Москве необходим не только механизм разрешения конфликтов и
распределения ответственности между чиновниками. Городу нужно
учиться работать с конфликтами. Причем «учениками» должны стать
все стороны. Низовые чиновники обязаны наконец стать связующим
звеном между населением и властью. Бизнес должен уметь разговари-
вать с горожанами в режиме диалога, а не на языке частных охранни-
ков и сторожевых овчарок. А население должно знать свои права и пре-
имущества. Причем не только те преимущества, которые дают новые
дороги и магазины. Рыночная экономика - это баланс интересов всех
ее участников, в том числе и простых граждан. Поэтому горожане
должны четко знать, на что и в каких случаях они имеют право: будь то
бесплатное переселение, новые пластиковые окна или посадка новых
деревьев во дворе дома.

Владимир СТЕПАНОВ

Я люблю Жулебино. Помню,
как в начале 90-х эта часть
Люберец стала Москвой. На

моих глазах новое Жулебино росло
и поднималось, как пирог на хоро-
ших дрожжах. Визитной карточкой
микрорайона стали красивые раз-
ноуровневые «болгарские» дома. И
только последние свидетели века
минувшего - несколько деревянных
избушек - совсем не вписываются в
столичный облик. Всего за каких-
то десять лет эта новая Москва
превратилась в микрорайон с хоро-
шо развитой инфраструктурой. И
«спальным» этот столичный остро-
вок за кольцевой дорогой вряд ли
можно назвать. Здесь есть все: су-
пермаркеты, спортивные клубы,
салоны красоты, бассейн, компью-
терные центры и другие атрибуты
современной цивилизации. Жуле-
бино продолжает строиться. 

Я еду на репортаж с чувством,
что поездка доставит мне удоволь-
ствие. Вот улица Привольная: с од-
ной стороны дома, с другой парко-
вая зона - здесь построили две дет-
ские и две спортивные площадки.
Во дворе дома № 5, корпус 3 сов-
сем недавно главными персонажа-
ми были поднадоевшие всем «ра-
кушки». Теперь это место не узнать
- появился паркинг с белыми кры-
шами. Для желающих перенять
опыт название привожу полностью:
легковозводимая светопрозрачная
малоопорная конструкция. 

- Паркинг построили в этом году,
- рассказывает Алексей Митяев, на-
чальник отдела благоустройства
жулебинского ДЕЗа. - Жители сами
проявили инициативу, стали инве-
сторами и собственниками стоян-
ки. Пронумерованное место под на-
весом принадлежит конкретному
автовладельцу. Паркинг закрывает-
ся на замок. Есть и свой пункт ох-
раны. Обошлось такое место каж-
дому водителю в 800 долларов.
Кстати сказать, автовладельцам не
пришлось думать, как утилизовать
«ракушки». Тем, кто сдал тенты,
парковочное место обошлось де-
шевле.

Пройдя дальше, увидела еще два
паркинга с голубой и красной кры-
шами. Кроме практического значе-
ния они играют и декоративную
роль во дворах. Конечно, три такие
стоянки не решат проблему всех
жулебинских «ракушек», но такой
пример - другим наука. 

... А вот и сердце района - Жуле-
бинский бульвар. Он пока еще не
такой зеленый, как положено сто-
личному бульвару. Деревья и кус-
тарники совсем молоденькие. Да и
песчаная почва бывшего вертолет-
ного поля не способствует их рос-
ту. Поначалу растения болели и не
приживались на этой земле. Как
сказал заместитель главы управы
Выхина - Жулебина Игорь Крылов,

пришлось консультироваться с ве-
дущими экологами, чтобы решить
проблему приживаемости расте-
ний. Прежде чем высаживать рас-
тения, вынимается куб земли и за-
полняется плодородной почвой.
Здесь получили постоянную пропи-
ску береза, клен, ясень, пирами-
дальные («не пуховые») тополя,
акация, барбарис.

Каждая улица удивляла по-сво-
ему. На улице Миля, названной в
честь известного авиаконструкто-
ра, «приземлился» вертолет МИ-2.
У пересечения улиц Миля и Генера-
ла Кузнецова расположились две
площадки: спортивно-игровая и
детский городок. Площадка для
взрослых огорожена так называе-
мым защитным экраном. Доволь-
ный произведенным впечатлением,
Алексей Митяев говорит, что это
жулебинское ноу-хау.

- Мы убили сразу трех зайцев, -
уточняет он, - мяч больше не улета-
ет на детскую площадку, не ударяет
по соседним «ракушкам», и от
спортсменов не страдают газоны.

Жулебинцы используют еще
один нехитрый способ защиты га-
зонов. Если раньше нерадивые во-
дители ставили свои авто прямо на
газоны, и зеленый ковер закатыва-
ли колесами, то теперь заехать на
траву мешают ограждения. Маши-
ны временно можно припарковать
и в «гостевом кармане» двора. 

Моя экскурсия продолжилась во
дворе дома № 57, корпусов 1 и 2. В
центре этого колодца из домов -
круглая клумба, опоясанная белым
бордюром. Чуть дальше альпий-
ская горка. Представляю себе, как
уютно здесь вечером, когда зажи-
гаются фонари.

- А что это за симпатичные кир-
пичные домики с рисунками? -
спрашиваю у прохожего.

- Какие домики?.. Да это вытяж-
ки подземных гаражей.

У молодого микрорайона есть
особая примета - «татуировки». Ху-
дожники раскрасили все централь-
ные тепловые пункты, трансфор-
маторные подстанции, вытяжки -
словом, все скучные на вид строе-
ния. Кстати сказать, за все эти кар-
тины под открытым небом префек-
тура ЮВАО наградила художников
специальной премией.

Я поинтересовалась у моего гида
Алексея Митяева, перенимает ли
жулебинский ДЕЗ опыт других рай-
онов города. Оказывается, из Ми-
тина привезли идею оригинального
вертикального озеленения. В Юж-
ном округе понравились закрытые
контейнеры. Одним словом, «пла-
гиат» в деле благоустройства толь-
ко приветствуется. Ну а в Жулебино
едут из разных районов посмотреть
на оригинальные паркинги и экра-
ны для игровых площадок. 

Елена ВОЛКОВА

ОСТРОВ 
ЗА КОЛЬЦЕВОЙ
В общегородском конкурсе
«Мой двор, мой подъезд»
микрорайон Жулебино (ЮВАО) 
занял третье место в номинации
«Лучший микрорайон»

КРОКОДИЛЫ 
ИЗ... ЧЕМОДАНА

«...Электроизмерительная лаборатория? В
соседнем подъезде. Войдете - и вдоль по
коридору направо», - любезно пояснил мне
первый встречный - как выяснилось, сот-
рудник «Спецремэлектро».
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прежде всего познакомиться с опытом работы
«МС» как удачной и действенной формы диалога
власти с населением.

Поскольку постоянно общаюсь с журналистами
«МС», то хорошо знаю и планы газеты. Поэтому
особые надежды возлагаю на нее в связи с гряду-
щими серьезными изменениями в ходе реформы
ЖКХ: известно, что в эти дни Государственная дума
принимает пакет законов, крайне необходимый для
дальнейшего углубления реформы, и я знаю, что
журналисты «МС» в полной мере подготовились к
этим преобразованиям. А это значит, что наша опо-
ра - ваша газета - станет еще крепче и надежнее.

Примите мои благодарность и искренние позд-
равления в связи с выходом сотого номера «МС»
и ее двухлетием.

Ирина ШРАМКО, 
первый заместитель руководителя 
Центра реформы в ЖКХ г. Москвы

Александр ФЕДОРИЩЕВ, 
директор ГУП «Моссвет»:

- Уважаемые друзья! Сотрудники ГУП «Моссвет»
искренне поздравляют коллектив газеты «Москов-
ская среда» с двухлетием со дня выхода первого
номера.

Несмотря на небольшой срок, газета завоевала
авторитет среди жителей столицы и работников
предприятий городского хозяйства. Объективно,
взвешенно и доступно отражены на страницах ва-
шего издания и вопросы, относящиеся к развитию
наружного освещения.

Желаем сотрудникам газеты «Московская среда»
здоровья, счастья и успехов в работе.

Лев МАТЕРОВ,
председатель ассоциации ТСЖ «Центр»:
- Необходимость доступной всем газеты, кото-
рая стала бы летописцем городского хозяйства,

ощущалась давно. И вот в ноябре 2002 года вы-
шел первый номер «Московской среды», а сего-
дня - уже сотый!

Зачинатель школы урбанизма француз Мар-
сель Поэт определял город как «живое сущест-
во, прошлое которого следует изучить для того,
чтобы установить ступени его эволюции, объяс-
нить город настоящий и подготовить его буду-
щее». Просматривая двухлетнюю подшивку
«Московской среды», видишь, что газета выпол-
няет именно эти функции и касается решений
множества сложнейших вопросов. Она охваты-
вает не только административную и хозяйствен-
ную деятельность, но и вообще всякого рода де-
ятельность, связанную с жизнью в городе. И
именно потому нашу газету, газету жителей го-
рода Москвы, интересно читать «от корки до
корки». Хорошо, что есть газета, в которую мож-
но обратиться, получить поддержку, выявить,

что мешает развитию жилищного самоуправле-
ния. С первым юбилеем тебя, «МС»!

Андрей РАЗОРЕНОВ, 
генеральный директор ГУП «Мосводосток»:

- Двухлетие - возраст младенца, но серьезные и
актуальные публикации в «Московской среде» сви-
детельствуют, что вы уже перешагнули порог зре-
лости. Нам нравятся ваши статьи, потому что они
объективные. Но без серьезного подхода к пробле-
ме, без критики нет развития. Нам очень близок
аналитический характер ваших публикаций. Мы
благодарны за тесное и конструктивное сотрудни-
чество. Надеемся, что вместе нам по плечу решение
тех проблем, которые стоят перед городским хозяй-
ством столицы.

Здоровья и счастья всем вам, дорогие сотрудни-
ки «Московской среды»! И до встречи на страницах
вашей газеты.



10 «МС» выступила:
ХОРОШАЯ ГАЗЕТА - НЕ ТОЛЬКО
ИНФОРМАТОР, НО И ДЕЙСТВЕННЫЙ
ПОСРЕДНИК В СИСТЕМЕ 
«ЧЕЛОВЕК - ВЛАСТЬ - ЧЕЛОВЕК»
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Месяц назад на семи-
наре Российского
общества бестран-

шейных технологий (РОБТ),
президентом которого яв-
ляется генеральный дирек-
тор МГП «Мосводоканал»
Станислав Храменков, дове-
лось убедиться: дело сдви-
нулось с мертвой точки.

Недавно на улице Лавоч-
кина трест «Дорстрой» про-
ложил участок коллектора
длиной 200 метров, исполь-
зуя микрощит для бестран-
шейной проходки. Фирма
«Сентябрь» с помощью ус-
тановки направленного го-
ризонтального бурения
проложила под дном Моск-
вы-реки линии связи. Тех-
нологии бестраншейного
направленного бурения ис-
пользует еще одна фирма -
«Мехгрундострой». Список

можно было бы продол-
жить, но тем не менее он не
так уж велик. РОБТ объеди-
няет пока 20 организаций,
специализирующихся на ис-
пользовании бестраншей-
ных технологий. А ведь их
могло быть в десятки раз
больше!

В Москве для бестран-
шейной прокладки комму-
никаций применяется им-
портная техника, преиму-
щественно немецкая, кото-
рая стоит очень недешево.
Большинству строительных
компаний она не по карма-
ну. А ведь у нас есть свои
аналоги, не хуже западных,
а в чем-то и превосходящие
их. Да и технологии наши на
порядок дешевле.

Мною, моим сыном Анд-
реем Бобылевым и его кол-
легой по РСК «МиГ» Генна-

дием Прохоренко полно-
стью подготовлен проект
для горизонтального напра-
вленного бурения. Этот
сложный технологический
комплекс, включающий
маслостанцию, буровую ус-
тановку, раскатчики - для
проходки скважин и про-
кладки труб диаметром до
400 миллиметров, запатен-
тован и получил хорошие
отзывы. После моих публи-
каций в «Московской сре-
де» проект вызвал интерес
у многих строительных ор-
ганизаций. И наконец слу-
чилось чудо - РСК «МиГ»
выделил деньги для изгото-
вления опытных образцов.
Через три месяца наша ус-
тановка будет готова. А в
следующем году, я на это
очень надеюсь, наладят ее
серийное производство.

Так что спасибо газете за
поддержку, за настойчи-
вость в продвижении нова-
торских идей в городское
хозяйство.

Леонид БОБЫЛЕВ,
кандидат технических

наук, изобретатель

Случается, что вмешательство
«МС» в конфликт к публикации не
приводит - достаточно лишь визи-
та корреспондента. Вот одна из
таких историй.

В октябре, в разгар осеннего листопада, в редакцию
обратились жители Свиблова и рассказали, что, гу-
ляя с собачками в сквере за музыкальной школой

имени А.Н. Скрябина, они вот уже три месяца старатель-
но обходят открытый люк канализации. При этом доба-
вили, что радеют они не столько за своих умных собачек,
так же старательно обходящих дыру в земле, сколько за
местных подвижных и любознательных детей, тем паче
что к музыкальной школе примыкает другая - школа-ин-
тернат.

Памятуя, что открытый люк - это ЧП, наши корреспон-
денты тут же выехали в Свиблово. Нашли школу, сквер и,
естественно, злополучный люк. Он зиял среди желтой
листвы, и из его жерла, из глубины, слышалось журчание
сточных вод.

Запечатлев сей факт фотокамерой, наши корреспон-
денты отправились в школу имени великого русского
композитора. Разыскали руководство и сообщили об
опасности, подстерегающей любознательных и подвиж-
ных детей. Руководство, в свою очередь заявив, что их
дети интересуются исключительно творчеством Баха,
Моцарта и, естественно, Скрябина, находке не поверило.
Наши корреспонденты предъявили доказательство - бла-
го фотокамера была цифровой.

Дальнейшие события воссоздаем исключительно по
рассказам очевидцев. Едва наши корреспонденты ушли,
ошеломленное руководство музыкальной школы отпра-
вилось в сквер, нашло люк, заглянуло в журчащее чрево
и, очевидно, ужаснувшись, заткнуло дыру железным сту-
лом. Тут же стало искать ответственных.

Нашло быстро - потому что уже вечером в темноте
сквера бродили какие-то люди в рабочих робах и с фона-
рями и, чертыхаясь, искали люк.

Нашли быстро. Это стало ясно уже на другой день -
жерло было надежно прикрыто чугунным чехлом с
чугунной же крышкой, как и положено по инструкции.

Довольные результатом, окрестные хозяева четве-
роногих друзей позвонили в редакцию и поблагода-
рили журналистов за помощь. Редакция в свою оче-
редь признательна своим читателям из Свиблова:
ведь люк закрыли исключительно благодаря их бди-
тельности и любви к любознательным и подвижным
детям...

Григорий ЛЯМИН

В феврале 2003 года «Московская
среда» опубликовала материал
«Домком, ты при ком?» В нем рас-
сказывалось о деятельности наше-
го домового комитета, в сферу де-
ятельности которого входят 13
близлежащих домов. Старая, за-
бытая было форма общественной
самоорганизации жителей возрож-
далась нами уже в ином качестве.

Да, конечно, появились в последнее десятилетие
новые методы жилищного самоуправления - та-
кие, как товарищества собственников жилья, жи-

лищные товарищества, некоммерческие партнерства,
территориальные общины и т.д. Однако и проверенные
опытом десятилетий домовые комитеты забывать не
следовало: старшие поколения москвичей помнят их
эффективность, а в случае каких-то неполадок и сего-
дня по привычке жаловались председателю домкома.

Наш домком, к счастью, выжил, несмотря на ново-
модные веяния. Я вовсе не хочу противопоставить дом-
ком другим формам самоорганизации жителей. Но по-
сле публикации в «МС» мне звонили многие председа-
тели домкомов с просьбами дать консультацию по тем
или иным вопросам. Я с удовольствием им помогал, но
потом с газетной заметкой «наперевес» пошел в Депар-
тамент жилищной политики и жилищного фонда к Ви-
талию Акимкину. Виталий Васильевич принял меня,
внимательно выслушал и проникся идеей возрождения
домкомов.

Разумеется, потребовалось какое-то время, встречи с
другими председателями домкомов, прежде чем вышло
постановление правительства г. Москвы «О домовых ко-
митетах» (№ 651-ПП), подписанное Юрием Лужковым 21
сентября 2004 г. Надо отдать должное департаменту и
его специалистам, сумевшим подготовить документ, ко-
торый не только позволяет домкомам легально сущест-
вовать, но и наделяет их существенными правами, в том
числе и правом контроля за работой подрядных органи-
заций, занятых содержанием, ремонтом домов и благо-
устройством территорий наших дворов. Считаю это за-
слугой журналистов «Московской среды»: они умеют
неформально подойти к разнообразным проблемам ре-
формы жилищно-коммунального хозяйства, привлечь
читателей-жителей к участию в этом процессе.

И еще. Если уже «МС» приняла такое участие в судь-
бе нашего домкома, нельзя ли организовать ее достав-
ку в библиотеку № 147 (ул. Велозаводская, д. 11/1), где
функционирует наш информационно-методический
центр по вопросам территориально-общественного и
жилищного самоуправления?

Поздравляю с выходом сотого номера газеты!
Юрий АНДРЮХОВ,
председатель домкома 
«Велозаводская, д. 9.»

Цены бы не было вашей газете,
если бы вдобавок к интерес-
ным материалам вы смогли

занять правильную позицию по воп-
росу взаимоотношений коммуналь-
щиков и населения. А так, судя по
вашим заметкам, суть ЖКХ заклю-
чается в том, чтобы постепенно за-
ставить людей платить 100% за
коммунальные услуги, а потом са-
мим себе эти услуги оказывать.

«Какие несознательные бывают
жильцы: полгода требуют от ДЕЗа,
чтобы им лампочки в темном подъ-
езде ввернули, нет чтобы самим
сделать - ждут, когда дядя придет и
сделает» - это цитата из вашей про-
шлогодней заметки. Не знаю, какие
родственные отношения связывают
журналистов с электриками, а для
меня электрик - не дядя, а должно-
стное лицо, получающее зарплату
именно за это. Редкий ваш номер
обходится без подобного нравоуче-
ния. В последней газете читаю:
«Окна в подъездах уборщицы
должны мыть раз в году, но вооб-
ще-то собрались бы, да сделали са-
ми - невелик труд».

Вдумайтесь: работающий горожа-
нин ежедневно проводит в подъезде
и во дворе 5-10 минут, выбегая ут-
ром к ближайшей остановке и вече-
ром возвращаясь обратно, тогда как
в метро он проживает по 1-2-3 часа
в день. Однако метрополитен поче-
му-то не требует, чтобы мы следили
за порядком на эскалаторах, ввин-
чивали лампочки в переходах и уст-
раивали субботники перед входами,
хотя в их стенах проходит гораздо
более значительная часть нашей
жизни. Поликлиники не зовут нас
озеленять их прилегающие террито-

рии и банки не требуют, чтобы мы
мыли окна, на том основании, что
они круглый год обслуживают нас.

Абсолютно все организации и
службы города справляются со сво-
ими делами самостоятельно, толь-
ко коммунальщики продолжают вы-
ступать в вечной роли инфантиль-
ных инвалидов.

Раньше, правда, иждивенничали
колхозы и овощные базы, но когда
общество дозрело до понимания, что
каждый должен отвечать за все свои
дела сам, оказалось, что бывшие
«овощегноилища» прекрасно могут
справляться без помощи доцентов и
аспирантов. И ничего не гниет!

Вы давно не слушали песню Вы-
соцкого о поездке ученых на кар-
тошку. Не поленитесь, послушайте
- она, к сожалению, не утратила ак-
туальности, если перенести ситуа-
цию с колхозников на ДЕЗы.

Вымыть по второму разу уже вы-
мытые ДЕЗом стекла я готова, если
захочется большего сияния. Но ва-
ша позиция окончательно развра-
щает и без того не надорвавшуюся
коммунальную сферу.

Татьяна ЕГОРОВА

От редакции. Публикуя сердитое пись-
мо нашей читательницы, мы в известном
смысле признаем справедливость ее за-
мечаний. Действительно, каждый должен,
по пословице, нести свой чемодан. Но ни-
кто и не призывает выполнять работу за
служащих городского хозяйства. Особен-
ность реформы ЖКХ состоит в том, что
без активного, заинтересованного участия
самих жителей одними административны-
ми мерами проблему не решить. В этом и
заключается неизменная, последователь-
ная позиция «МС».

Совместными усилиями в од-
ном из районов ВАО - Прео-
браженском - удалось при-

ступить к практическому внедре-
нию этой технологии. На Боль-
шой Черкизовской улице, дом 5,
открыт дворовый приемно-сор-
тировочный пункт, на котором
ТБО сразу после поступления
сортируются по двенадцати от-
дельным фракциям. Благодаря
этому во вторую жизнь возвра-
щаются около 50 процентов вто-
ричного сырья. Оставшиеся пос-
ле сортировки так называемые
хвосты ТБО прессуются и только
после этого вывозятся на поли-
гон для захоронения. Пункт дал
реальное снижение объема выво-
зимых отходов в 4-5 раз, такова
же экономия средств на их выво-
зе. Это не считая того, что мы
убираем всю территорию, не деля
мусор на «выгодный» и «невы-
годный».

На протяжении года «Москов-
ская среда» регулярно освещала

ход эксперимента на своих стра-
ницах, рассказывая читателям о
том, что администрация управ-
ляющей компании «Преобра-
женское», видя его позитивные
результаты, решила организо-
вать еще 4-5 подобных прием-
но-сортировочных пунктов в
своем районе. Нашей технологи-
ей заинтересовалось уже нема-
лое число малых предпринима-
телей. Убедились в эффектив-
ности и привлекательности это-
го направления руководители и
других районов города, а также
Зеленограда. Такие итоги сот-
рудничества малого бизнеса (в
нашем лице) с газетой прави-
тельства Москвы, думаю, убеди-
тельно говорят: «Московская
среда» работает на город, на
благо всех москвичей.

Сергей 
РАСТИМЕШИН,

исполнительный 
директор ООО «Концерн

«Вторичные ресурсы»

Почти год назад я обратилась в газету «Мос-
ковская среда». Как старшую по подъезду
меня волновала пожарная безопасность

подъезда нашего 22-этажного дома. К тому време-
ни случилось два пожара, но конкретных мер, не-
смотря на все мои обращения в ДЕЗ и управу рай-
она Панфиловский, принято не было, не считая го-
ры отписок.

Публикация материала в газете «Эти неуживчи-
вые жильцы» не только сдвинула с мертвой точки
эту важную проблему - стало меняться отношение
ко мне чиновников. Мое положение старшей по
подъезду было наконец-то легализовано. Нашлись

утерянные в бюрократических недрах протоколы
собраний жильцов, мне даже пересчитали оплату
за коммунальные услуги за 36 месяцев с учетом
положенных мне льгот.

Убеждена, что именно «Московская среда»
может и должна стать заочным университетом
для большого отряда неравнодушных, активных
людей - старших по домам и подъездам. Внима-
тельно читаю все, что касается работы общест-
венных объединений жителей по месту житель-
ства. По-хорошему позавидовала старшим по
домам района Восточное Дегунино. Узнала из
публикации «МС», что они работают в тесном

контакте с управой и депутатами муниципально-
го собрания. Там организована учеба, с людьми
занимаются юристы, психологи, работники ком-
мунальной сферы. Но так дело обстоит далеко
не везде, а информация, интересный опыт нуж-
ны всем. И не только о том, как получше поса-
дить цветы во дворе.

У нас в Зеленограде создано региональное от-
деление народного контроля. На общественных
началах работают компетентные, грамотные люди.
Я бы хотела регулярно рассказывать в «Москов-
ской среде» о наших делах, чтобы подключить к
этой работе старших по домам из других районов
и округов города. Думаю, тогда газета более эф-
фективно будет участвовать в реформировании
жилищно-коммунального хозяйства.

Виктория БЕРЕЖНАЯ

КАК ЛЮК ЗА-
Бестраншейная прокладка коммуникаций, на мой
взгляд, одно из самых значительных достижений сов-
ременной инженерной мысли. Она позволяет вести
строительство и ремонт сетей отопления и канализа-
ции, водопроводов и газопроводов, линий связи, не
нанося при этом ущерба окружающей среде. О том,
как непросто эта новая технология приживается в на-
шем городском хозяйстве, я не раз рассказывал на
страницах «Московской среды».

ПЕРВОПРОХОДЦЫ - 
ЭТО ПРОФЕССИЯ

ВОЗРОЖДЕНИЕ 
ДОМКОМА

Ровно год назад наша фирма начала сов-
местный с «Московской средой» экспери-
мент «Отходы - товар - деньги» - по селек-
тивному сбору твердых бытовых отходов
(ТБО), образующихся непосредственно в
жилом секторе. Со страниц газеты в нояб-
ре прошлого года мы предложили рынку
ЖКХ принципиально новую технологию,
ориентированную на малый бизнес.

РАБОТА, КОТОРУЮ
МОЖНО ИЗМЕРИТЬ

НЕ ПЛОДИТЕ ИЖДИВЕНЦЕВ!

ЧИТАЕМ ГАЗЕТУ И УЧИМСЯ
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КРИТИКА В ГАЗЕТЕ - 

НЕ КНУТ ДЛЯ ПРОВИНИВШИХСЯ, 
А ПОДСКАЗКА, ЧТО СДЕЛАТЬ 

ДЛЯ БЛАГА МОСКВЫ И МОСКВИЧЕЙ
что сделано?

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 42 (100), 3 - 9 ноября 2004

«Нелегкая судьба светофора» - так
называлась публикация в № 39
МС по письму пенсионерки Зина-

иды Матвеевой, которая возмущалась тем,
что пострадавший во время ДТП в пятницу, 8
октября, светофор на перекрестке улиц Дми-
трия Ульянова и Новочеремушкинской не-
сколько дней лежит на бульваре, подключен-
ный к электросети.

Мы тогда сразу же связались со службой
«02», где обещали принять незамедлитель-
ные меры, а заодно дали телефоны аварий-

ных служб, способных обезопасить повер-
женный световой прибор.

Спустя ровно две недели команда ГРЭУ-
ГАИ ликвидировала останки прежнего свето-
фора, установила и подключила новый!

К расторопности аварийной службы ГАИ
можно было бы подойти с иронией, если б не
одно обстоятельство: за те полтора десятка
суток, что на перекрестке не было единствен-
ного видимого «выходного» светофора,
здесь произошло два дорожно-транспортных
происшествия, причем одно из них, в пятни-
цу, 15 октября - серьезное, материальные ос-
татки которого, словно в назидание другим
водителям, сохранены под восстановленным
прибором в нетронутом виде.

Можно сколько угодно справедливо ругать
и наказывать водителей и пешеходов за раз-
гильдяйство. Но делать это должна служба,
которая сама безупречна, - иначе к ней нет
доверия. И не знаю, радоваться ли той «опе-
ративности» ремонта дорожного светофора,
силы к которому ремонтные службы ГАИ ко-
пили две недели.

Кстати, наша страна, наверное, единствен-
ная в мире, где знак «Неровная дорога» или
указание колейности устанавливаются мону-
ментально и навсегда - в других государствах
это кратковременные обозначения участка,
который срочно ремонтируется. 

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото автора

Тем, кто работает в секторе жилищ-
но-коммунального хозяйства, хо-
рошо знакома проблема: отечест-

венные системы отопления, которые
должны работать без аварий до 50 лет,
при местных условиях эксплуатации вы-
ходят из строя уже через 10-20 лет, а в
отдельных случаях даже раньше. До не-
давнего времени проблему решали од-
ним способом: полностью меняли сис-
тему отопления. В худшем случае, при
отсутствии материалов, систему промы-
вали водой. Метод трудоемкий - чугун-
ные радиаторы невозможно промыть
без демонтажа - сопряжен с большими

финансовыми и трудовыми затратами.
Неудобен он и для жильцов: главное не-
удобство - грязь. В конечном итоге - ме-
тод малоэффективен, ибо промывка по-
зволяет устранить только ил и рыхлые
отложения, но не избавляет системы от
химических отложений.

Но, как водится, нашлись толковые
люди, придумавшие принципиально но-
вый способ промывки систем отопле-
ния. Зарегистрировано изобретение под
названием «Панцерс». Технология
«Панцерс» позволяет прочищать забив-
шиеся трубы в считанные секунды, да-
же если место засорения находится в 60

метрах от точки подключения к систе-
ме. Технология эффективна и при очи-
стке старых труб, так как вся мощь
ударной волны приходится на воду и
разрушение отложений и только 0,25
атм. - на стенки труб. Но самое, пожа-
луй, важное, что новая технология поз-
воляет очистить системы без химика-
тов, вскрытия полов, стен, без демонта-
жа арматуры.

И вот наша газета рассказала о пока-
зательной очистке труб «одним уда-
ром» в Северо-Восточном округе. Бук-
вально на следующий день в редакцию
позвонил читатель и поинтересовался,
как найти «Панцерс». Звонили и позже -
по тону чувствовалось, что людьми дви-
жет не праздный, а сугубо деловой ин-
терес.

Накануне выхода сотого номера мы
связались с директором «Панцерса» Ев-
гением Канониром и спросили: внесло
ли выступление газеты что-либо новое
в жизнь фирмы?

- Внесло, - откликнулся Евгений Юрь-
евич, - появилась незапланированная
работа. Например, с этим номером
«Московской среды» к нам пришли
коммунальщики, обслуживающие жи-
лой дом у метро «Чистые пруды». Им в
свою очередь газету вручили жильцы
дома, которым объявили, что их негре-
ющая зимой отопительная система на-
столько засорена, что ее нужно капи-
тально ремонтировать - а это грязь и
прочие неудобства, связанные с тради-
ционной очисткой труб. Узнав, что мож-
но обойтись без проблем, жильцы бук-

вально потребовали от руководства тех-
нической службы разыскать «Панцерс»
(может быть, одним из звонивших в ре-
дакцию и был руководитель этой служ-
бы? - В.Д.) и почистить трубы этим ме-
тодом. Буквально вчера мы закончили
эту внеплановую работу. Сделаем тем-
пературные замеры и посмотрим, что
получилось. Думаю, результат будет хо-
роший. А сегодня мои ребята поехали
чистить батареи в квартире одного
жильца. Человек позвонил и попросил
помочь. Он живет на первом этаже и у
него холодно - не греют батареи. Это не
коммерческая акция - просто решили
помочь...

На этой неделе хотим сделать заме-
ры во всех зданиях, где мы уже провели
очистку. Кстати, кроме того относитель-
но нового здания, которое упомянуто в
репортаже, нам попался дом, где радиа-
торы стоят с 1926 года - огромные нера-
ботающие «Гаммы». Кажется, нам уда-
лось восстановить отопление и там...

Пользуясь случаем, поделюсь ново-
стью. На днях откроется выставка «Мо-
сква - энергосберегающий город».
«Панцерс» совместно со своими поль-
скими партнерами хочет предложить
городу новую комплексную услугу: по-
ляки разработали технологию  сбереже-
ния электроэнергии - хотим работать в
партнерстве с ними. Обратились к жи-
лищникам того же СВАО с просьбой
дать нам объект - школу или больницу -
сделаем замеры и расчеты, посмотрим,
какая будет экономия...

Василий ДВОРЫКИН

Результат: сейчас к нашему ЕИРЦ никаких пре-
тензий. Работники любезны, внимательны. На
решение любого вопроса уходит минут 10-15.

Допускаю, это действительно идеальный вариант.
Но разве не таким должен быть любой нормальный
ЕИРЦ? Идею подобного центра любому ДЕЗу реа-
лизовать вполне по силам. Был бы к тому интерес -
не столько самого ДЕЗа, сколько районной управы.
Нам, в районе, определенно повезло: у нас за все
это - спасибо ему! - отвечает лично глава управы
Александр Петрович Аксенов, пробивший (кстати, с
подачи именно «Московской среды») многие тех-
нические новинки, ту же оптико-волоконную связь,
бегущую строку и многие другие.

Маргарита СВЕШНИКОВА,
пенсионерка, район Соколиная Гора, ВАО

«Московская среда» едва ли не с
самых первых своих номеров на-
чала рассказывать о деятельно-
сти единых информационно-рас-
четных центров. Одним из них был
наш ЕИРЦ «Соколиная Гора». Был
и материал о начале работы ЕИРЦ
в городе, и ряд интервью с началь-
ником нашего ЕИРЦ Еленой Лани-
ной, и «Репортаж из идеального
центра» (№ 28, 2003 «МС»).

ЕИРЦ В ИДЕАЛЬНОМ
ВАРИАНТЕ

ОЧИСТКА ТРУБ... 
ОДНИМ УДАРОМ
Так назывался августовский («МС» № 30) репор-
таж, в котором мы рассказали о новой уникальной
технологии в ЖКХ - промывке системы отопления с
помощью импульсного гидроудара (его называют
еще и кинетическим гидравлическим тараном).
Скорость распространения ударной волны, возни-
кающей вследствие удара, достигает 1500 м/с -
вполне достаточно для пробивания пробок и разру-
шения отложений на стенках труб и в радиаторах.

Вконце весны я послала в
«Московскую среду»
письмо, в котором рас-

сказала о незавидной судьбе
лесного массива Сокольники.

Вскоре ваша газета выступила
с критическим материалом на
эту тему.

И вот прошли месяц-другой
после этого материала: прави-

тельство города на одном из сво-
их заседаний в сентябре рассмо-
трело вопрос о Сокольниках. Бы-
ло принято решение о выведении
с территории лесного массива
многих так называемых сторон-
них пользователей - какого-то
«института по изучению цемен-
та», предприятия по производст-
ву фейерверков, фирмы, зани-
мающейся тонировкой автомо-
билей, и многих других. Сейчас,
кажется, начали мало-помалу
убирать даже и саму территорию
- от поваленных деревьев, свалок
бытового мусора.

Значит, ваш материал опреде-
ленно имел положительный ре-
зонанс. Хотелось бы надеяться,
что это не кратковременная кам-
пания. Будет хорошо, если «Мос-
ковская среда» еще не раз вер-
нется к этой теме.

Наталья СУХОВЕРКО,
жительница СВАО

Так начинался наш фоторе-
портаж из подъезда № 2
дома 25/24 по улице Ши-

рокой. Это жилое строение под-
ведомственно дирекции едино-
го заказчика «Северное Мед-
ведково». Заметка под заголов-
ком «С корочками наперевес»
опубликована в № 39 нашего
еженедельника 13 октября это-
го года.

Не прошло и недели, как в
многострадальном подъезде №2
уже кипела работа. Оказалось, за
семь деньков можно при жела-

нии сделать то, что не делалось в
течение 10-12 последних лет.

Вообще само название микро-
района - Северное Медведково -
навевает на меня тоску. Сразу
представляешь себе этакое логово
«спящих медведей и медведиц» из
дирекции единого заказчика одно-
именного названия. Их спячка, к
слову, независящая от времени го-
да, явно затянулась. Нынче, похо-
же, после выступления «МС» на-
метились подвижки. Стекла в
оконные рамы на лестничных мар-
шах вставлены почти везде, за ис-
ключением 4-го этажа. Там на всю
раму, видимо, не хватило стекла, и
ее заткнули... полусгнившей кар-
тонкой.

Электрические лампочки те-
перь горят (беспрерывно!) почти
на всех маршах. До починки пе-
рил, дверей и нескольких несу-
щих стен руки специалистов ДЕЗа
«Северное Медведково» еще не
дошли, однако, простите, Москва
тоже не сразу строилась...

А 27 октября этого года, в
предыдущем номере «МС», мы
опубликовали заметку под заго-
ловком «Закрыли булочную. За-
чем?» Она, видите ли, находится
в пресловутой 25-метровой зоне
от метро «Медведково». И сле-
дуя недавнему постановлению
столичного правительства,
«светлые» головы из управы
района Северное Медведково
распорядились ее закрыть. 

Буквально на следующий
день после выступления газеты
в защиту булочной она, пред-
ставьте себе, открылась. Прямо
скажем, рекордно быстрая реак-
ция со стороны руководства уп-
равы на критику! Во вновь от-
крывшейся булочной царило
оживление. «Да-да, скоро все
полки опять будут полны, - об-
надежила покупателей симпа-
тичная девушка-продавец. - Нам
сказали, что в управе перегнули
палку, и разрешили работать». 

Алексей МАТВЕЕВ

ОТКРЫЛИ БУЛОЧНУЮ. 
ПОЧИНИЛИ ПОДЪЕЗД

«...Разбитые окон-
ные рамы без стекол
на лестничных мар-
шах. И это в пред-
дверии зимы, когда
мелкие функционе-
ры ЖКХ наверняка
салютовали перед
высокими начальни-
ками: мол, подготов-
ка к грядущим суро-
вым морозам завер-
шена...»

СВЕТОФОР: 
ПОСЛЕ СМЕРТИ

СПАСТИ СОКОЛЬНИКИ
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Т еперь на подобных слухах поставле-
на точка. Согласно федеральному
закону ледокол «Красин» будет при-

надлежать Музею мирового океана, став
его филиалом. А через два года его пла-
нируют превратить в плавучий музей-па-
мятник. Концепция музея будет разрабо-
тана до конца 2004 года. «Сначала речь
шла о превращении ледокола в традици-
онный музей, затем было решено сделать
«Красин» плавающим музеем», - сооб-
щил «МС» его директор Вячеслав Соло-

дов. По его словам, сейчас проводится
экспертиза систем жизнеобеспечения,
прорабатывается план реконструкции ка-
ют, музейных помещений, капитального
ремонта верхней палубы: она когда-то
была покрыта ангарской сосной, и это ис-
торическое покрытие будет восстановле-
но. К 2007 году ледокол, построенный в
1916 году, сможет выйти в море как суд-
но, имеющее сертификацию по междуна-
родному регистру.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

В прошлом году «МС» опубликовала материал о 75-летии поляр-
ной эпопеи ледокола «Красин». Заканчивалась статья на тре-
вожной ноте: ледокол, будучи памятником истории, не имеет му-
зейного статуса. Более того, в СМИ муссировались слухи, что
«Красина» хотят увести из России навечно. Возможно, продать.

ЛЕДОКОЛ СТАНЕТ МУЗЕЕМ

В середине октября на стра-
ницах «Московской сре-
ды» была опубликована за-

метка «Алеша должен выжить!»
В ней прозвучал призыв о помо-
щи семье москвичей Тамары и
Михаила Заговеевых. Их единст-
венный шестнадцатилетний сын
Алексей с диагнозом лейкоз на-
ходится в республиканской дет-
ской клинической больнице. Что-
бы спасти мальчика, срочно нуж-
ны были деньги на дорогостоя-
щее лекарство.

Публикация в вашей газете
дошла до сердец многих людей,
которые позвонили родителям и
предложили свою помощь. Были
звонки и в нашу организацию
СМУ-9 и Строймехсервис Метро-
строя, где работает отец мальчи-
ка. Совместными усилиями нам
удалось сделать, казалось бы,
невозможное - собрать деньги на
покупку лекарства, с помощью
которого врачи продолжают бо-
роться за жизнь Алеши. Посте-
пенно его легкие очищаются от

грибка. Впереди сложная опера-
ция по пересадке костного мозга,
и есть надежда, что все закончит-
ся благополучно.

Несколько строчек в газете - и
десятки людей откликнулись. В
такие минуты понимаешь, сколь-
ко в нашем городе доброты и от-
зывчивости.

Спасибо, уважаемая редакция,
за публикацию! Желаем вашему
коллективу творческих удач.

Т. Семенова, 
А. Дунь, 

О. Рязанова и другие
сотрудники 

ООО «Строймехсервис 
Метростроя»

СПАСИБО ВАМ, ЛЮДИ!



Человек и поступок
МАЛО ЛЮБИТЬ СВОЮ РАБОТУ.
ВАЖНО, ЧТОБЫ ЭТА ЛЮБОВЬ
НЕСЛА ДОБРО И ПОЛЬЗУ ДРУГИМ.
ВОТ ТОГДА ТЫ - ПРОФЕССИОНАЛ
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Но какими судьбами? Еще боль-
ше удивился, когда директор
центра Ольга Дмитриевна Бори-

на, рассказывая о коллективе, призна-
лась, что Ольгу Вячеславовну Мамуеву
приметила в 2001 году на городском
конкурсе профессионального мастер-
ства «Московские мастера-2001» в но-
минации «Диспетчер ОДС» - Мамуева
удостоилась первого места в конкурсе
- и пригласила работать в центр. Приз-
нание Бориной не вязалось с тем, что я
знал об Ольге: после этого конкурса
она успешно и к большой радости ме-
стных жителей работала диспетчером
в ОДС-5 ДЕЗ «Сокольники»...

МЯГКОЕ ВХОЖДЕНИЕ 
В СЛУЧАЙНЫЕ ОБСТОЯТЕЛЬСТВА

Я помню, что на протяжении всего на-
шего разговора звонил телефон. И о
чем бы мы ни говорили в тот момент -
о профессиональных тонкостях или до-
машних радостях, о друзьях-сослужив-
цах или докучливых жильцах, о люби-
мых книгах или современных психоло-
гах, - каждый раз Ольга Вячеславовна
брала трубку и успокаивающим привет-
ливым голосом говорила: «Диспетчер
Мамуева слушает, здравствуйте!»...

В ее голосе звучали хорошо улови-
мые нотки удовольствия.

А теперь представьте: субботнее
осеннее утро, в диспетчерской тихо и
уютно, из соседней комнаты чуть
слышна лирическая радиопьеса, инте-
ресный собеседник, синкопы «диспет-
чер Мамуева слушает» - все это при-
давало разговору некую музыкаль-
ность, ритм.

Таково эмоциональное обоснование
моего решения вынести в заголовок
музыкальный термин; но есть и рацио-
нальное - по одной этой фразе и осо-
бенно по интонации можно, не сомне-
ваясь, утверждать: перед вами хорошо
воспитанный, культурный человек, про-
фессионал, любящий свое дело.

И первые ее слова были именно та-
кими: «Работу свою очень люблю»...

Парадокс в том, что диспетчером
Ольга стала, как она сама считает, слу-
чайно.

События развивались спонтанно:
училась в Институте инженеров же-
лезнодорожного транспорта, влюби-
лась, вышла замуж, родила ребенка,
бросила институт, когда дочь пошла в
ясли, нашла такую работу, чтобы оста-
валось больше свободного времени
для ребенка, - поэтому пришла в дис-
петчерскую.

В течение месяца ее учили: знакоми-
ли с лифтовым хозяйством, газовым,
сантехническим, тепловыми сетями. С
годами хозяйство усложнялось и рас-
ширялось. Подконтрольными стали
подвалы и чердаки. Менялось и совер-
шенствовалось оборудование. У сто-
роннего человека, попади он сегодня в
диспетчерскую, глаза разбегутся от
обилия приборов, кнопок. Для Ольги
же эта система, объединившая все «ее»
тридцать пять домов, была проста. Раз-
буди ночью, попроси включить любой
этаж, любую привязку к ЦТП - все сде-
лала бы вслепую. «Это само собой, -
скажет она, - как ноты для музыканта».

А еще скажет, что вхождение в рабо-
ту «прошло мягко».

ГЛАВНОЕ - ВЫГОВОРИТЬСЯ 
ЧЕЛОВЕКУ

«Мягко» - ключевое слово. Мягкость у
нее во всем: в интонациях, в движени-
ях, во взаимоотношениях с людьми.
Вот и в разговоре о судьбе - та же лек-
сика...

- Трудно верится, - запротестовал я. -
Какое тут «мягко», когда народ очень
разный. Бывают такие «клиенты» - ма-
ло не покажется...

- Бывают. Но за все годы работы у
меня конфликтных ситуаций не случа-
лось, - скажет она.

- Но ведь бывают и психопаты...

- Психопату тоже нужно выговорить-
ся, найти того, на кого можно наорать.
И, знаете, я позволяю на себя наорать.
Главное - не отвечать тем же...

Это уже позиция, которую одним
только свойством характера не объяс-
нишь. Поинтересовался, не увлекается
ли психологией. 

Оказалось, что эта область очень ин-
тересует Ольгу. Было время, когда хо-
тела учиться на психолога, причем дет-
ского. Фрейда читала. Потом, как мы
уже знаем, пришла «любовь» к нынеш-
ней профессии. Но тяга к психологии
осталась. Соответствующую литерату-
ру читает. С новыми направлениями
знакома - например, с нейролингвисти-
ческим программированием...

ПРОФЕССИОНАЛ

Вошел человек в комбинезоне. Ольга
открыла одну из многочисленных тет-
радей и принялась называть адреса.
Человек в комбинезоне в ответ называл
какие-то сложные комбинации цифр.
Со стороны процедура походила на де-
тектив, в котором встречаются двое и
обмениваются только им понятными
фразами: адреса, шифры...

Человек в комбинезоне ушел, а я, ес-
тественно, полюбопытствовал: что это
за цифры он называл?

Оказалось, приходил механик по
наладке лифтов. Называл коды неис-
правностей. А то, что все коды в памя-
ти держит и помнит неисправности по
адресам, так это признак профессио-
нализма.

Ольга - тоже профессионал. Уро-
вень ее знаний о диспетчерском деле
был много выше, чем предписано ин-
струкциями. В свое время решила, как
говорится, дойти «до самой сути, до
самой мути»: составила конспект, в
котором нарисовала все диспетчер-
ские схемы - что откуда идет, к чему
подключено, обозначила узлы, гене-
раторы, нашла и законспектировала
информацию по приборам. Не читала,
а изучала. По инструкции - не ее это
дело: придет электрик, починит. Нет,
решила Ольга, должна сама знать, что
сломаться может...

МЫ ПОБЕДИЛИ!!!

В разгар того памятного лета ей объя-
вили: «От диспетчерских Сокольников
тебя выдвигают на конкурс. Готовься».

Экзамен на профессиональное мастер-
ство прошел «мягко». Вопросы были
несложными - она легко отвечала. В ре-
зультате - лидерство.

Городской конкурс проходил в глав-
ной диспетчерской Москвы. В три тура.

Первый - тестирование. Нужно было
быстро и правильно ответить на вопро-
сы по специальности.

Она ответила.
Второй тур сложней: каждому участ-

нику предложили восемь ситуаций - их
нужно было систематизировать в по-
рядке первоочередности выполнения,
расписать по журналам, занести в ком-
пьютер. На все давалось 20 минут. Од-
новременно донимали телефонными
звонками «жалобщики». Создали ситу-
ацию очень напряженной работы. В ре-
альности, заметит Ольга, рассказывая о
конкурсе, такое напряжение не возник-
нет. Потом она вышла перед комиссией
и защитила свои ответы.

Третий тур был психологическим.
Перед конкурсантами разыграли

эпизод: разъяренный жилец с криком,
что у него в ванной течет и он срочно
уезжает в командировку, но, несмотря
на неоднократные заявки, к нему никто
не идет, врывается в диспетчерскую.
Между ним и дежурным происходит
«сцена». Ее нужно проанализировать:
указать на правильные или неправиль-
ные действия диспетчера и ответить на
вопрос, найден ли контакт диспетчера с
жильцом, и если нет, то почему.

Ольга указала на ошибки «коллеги».
Ее анализ оказался лучшим.
Потом были награды: медаль, свиде-

тельство, огромный букет роз и приз -
телевизор JVC.

Услышав решение жюри, она тут же
позвонила в диспетчерскую. Дежурила
Маша Дмитриева.

- Ну как? - ровным голосом спроси-
ла Маша.

- Первое место!
- А я и не сомневалась, - также спо-

койно сказала Маша, но вдруг сорва-
лась: - Ура! Мы победили!!!

ПОВОРОТ СУДЬБЫ

Появился крепкий, немногословный
человек - слесарь Саша. Забрал ключи
и ушел.

- С ним я работаю с первого дня, -
сказала Ольга. - Он уходил на другую
работу, вернулся. Хороший специалист.
Вообще здесь очень сильный мастер-

ский участок. Включали отопление в
домах - не было ни аварий, ни претен-
зий - очень мягко (опять это слово! -
что бы там ни говорили, есть связь ме-
жду характером человека и его лекси-
кой. - В.Д.) прошло. А все потому, что у
нас замечательный бригадир слесарей
Василий Скворцов - мастер! Хозяин! И
ребята у него - как на подбор: кто не ук-
ладывается в рамки его представлений
о работе, тот уходит. Так что Саша не
случайно вернулся. У нас и коллектив
диспетчеров замечательный - все рабо-
тают больше десяти лет, грамотные,
дружелюбные люди. Дружим не только
здесь, но и по жизни. Поэтому и работа
у нас идет...

- Мягко, - подсказал я, загипнотизи-
рованный ее тоном.

Ольга улыбнулась и... неожиданно
сменила тему.

- С работой мне, конечно, повезло.
Но, чувствую, пора менять. В этом го-
ду поступила в институт жилищно-
коммунального хозяйства, в экстер-
нат по специальности государствен-
ное муниципальное управление.

Желание учиться ее не покидало ни-
когда. Просто дни бежали в неотврати-
мых заботах: сначала воспитывала ма-
ленькую дочь, потом та подросла, ро-
дился сын - забот прибавилось. Но
вскоре поняла: больше тянуть нельзя,
пора делать решительный шаг...

ШАГ В ВЕДОМОЕ

И вот сейчас, вспоминая этот наш те-
перь уже кажущийся давним разговор
и ее мимолетное признание - «пора
менять», - знаю, что стоит за этими
словами...

Оказывается, уже тогда «инспектор
Мамуева», которую так любили жители
за отзывчивость и покладистость, а на-
чальство уважало за профессиона-
лизм, продолжая работать в диспет-
черской, не только училась в институ-
те, но и параллельно работала в цент-
ре! «В свободные от работы дни», -
уточнит она. Добро бы пришла в центр,
где вся работа отлажена и выстроена,
так ведь нет - он был в стадии станов-
ления: здесь только формировали ме-
тодику и организацию учебного про-
цесса. «Так плавно и училась всему», -
скажет Ольга, а я отмечу, что она преж-
нее «мягко» заменила нынешним
«плавно» - что, впрочем, в данном слу-
чае почти синоним...

Так и жила полтора года: работала на
двух работах, училась, растила дочь и
сына.

Потом была защита. Дипломная ра-
бота касалась ТСЖ. «Много проблем
здесь, - говорит Ольга. - И некомпе-
тентность, недобросовестность управ-
ляющих компаний, и часто управы
должного внимания не оказывают. А
ведь помощь, особенно на первых по-
рах, необходима. Люди хотят жить в
лучших условиях. Но как это сделать,
плохо представляют. Думаю, на новом
месте смогу им в чем-то помочь»...

Учебно-информационный центр -
это круглые столы, семинары, комму-
нальщики, дорожники, специалисты
ГИБДД, ОАТИ, Мосжилинспекции,
профсоюзные работники, юристы, пре-
подаватели вузов, сотрудники префек-
тур, управ, ДЕЗов и, наконец, слушате-
ли, далеко не новички в своем деле,
зрелые люди с убеждениями, характе-
рами, многочисленными вопросами -
все это ей, главному специалисту, надо
выстроить в единую систему.

Не удержался и предложил: сравни-
те прежнюю работу и эту.

- Там я работала на благо людей и
тут тоже, - искренне сказала Мамуева. -
Только там общалась с окружающими
на уровне района. А тут - те, кто отвеча-
ет за чистоту и жизнедеятельность всей
Москвы. Мне нравится эта работа... 

Вспомнил, как спросил ее при пер-
вом знакомстве о специализации в ин-
ституте жилищно-коммунального хо-
зяйства - почему выбрала именно эту.
Ольга ответила тут же, как отвечает че-
ловек, хорошо обдумавший решение:
«Потому что это стало моим родным.
Это то, что я знаю. Зачем начинать с не-
ведомого?»...

Слово «это» интонационно выде-
лила.

И здесь не нужны были уточнения:
за словом - и большой опыт работы с
людьми, и сложное хозяйство.

Не случайным в ее ответе было
еще одно точно найденное слово:
«неведомое» - антоним «ведомому» -
хорошо известному...

Язык - не лжет!..
Василий ДВОРЫКИН

Фото автора

17-этажная двухподъездная панельная башня на
Новосущевской улице построена аккурат напро-
тив МИИТа. Дому 10 лет. Это жилищно-строи-

тельный кооператив «Эфир». Учредители кооператива ус-
пели построить дом в сложное время первой половины
90-х. А вот рачительно управлять коммунальным хозяйст-
вом ЖСК не смогли, завязли в жилищно-коммунальной
рутине. В 2000 году председателем ЖСК «Эфир» избрали
Татьяну Черняеву...

Татьяна Кирилловна - известная телеведущая. В 1965
году она пришла на ТВ , где проработала 30 лет. Занима-
лась созданием телепрограмм по образованию, литерату-
ре и искусству. 4 января будущего года 30-летний юбилей
отметит и ее знаменитая «АБВГДейка», много лет кряду
выходившая в прайм-тайм - в 9.30 утра по субботам на
первом канале. К Черняевой нередко подходят благодар-
ные зрители, в редакцию приходят письма от детей с при-
писками от мам и пап: «20 лет назад я карапузиком смот-
рела «АБВГДейку». А теперь ее смотрит моя дочурка. Как
хорошо, что вы есть». Ныне Татьяна Черняева - руководи-
тель творческой мастерской программ для детей и юноше-
ства дирекции художественного вещания ТВЦ.

- Послушайте, Татьяна Кирилловна, и зачем вам...
- Зачем мне все это надо? Если бы вы знали, как ме-

ня достали этим вопросом! Мол, творческая натура и
на тебе - жилкомхоз. Но зачем я дала согласие стать
председателем правления ЖСК? Затем, что хозяйство
дома постепенно стало приходить в упадок. А я хочу ка-
ждый день после работы приходить в чистый, не запле-
ванный подъезд, в уютный, цветущий двор, где играют
ребятишки - во двор, а не на свалку. И значит, я это де-
лаю для себя, любимой, и для своей семьи. Сложно?
Конечно. Но проблемы для того и существуют, чтобы их
решали.

Через год после того, как она возглавила ЖСК «Эфир»,
дом признали лучшим в районе Марьина Роща на конкур-
се «Улучшаем свое жилище». А на причитающиеся 50 тыс.
премиальных рублей кооператив приобрел и установил во
дворе беседку. В прошлом году «Эфир» стал первым в
СВАО в номинации «Лучшая инициатива объединения жи-
телей дома». 40 тысяч рублей премии потратили на ре-
монт в подъездах.

Черняева говорит: главное - наладить процесс, а потом
пойдет по накатанной. Возглавив ЖСК, Татьяна Кириллов-
на сразу почувствовала, насколько ей не хватает специаль-
ных знаний. Она узнала о существовании союза ЖСК, ста-
ла исправно посещать организуемые там семинары. Сме-
ется: за эти годы практически новую специальность при-
обрела - хоть в управдомы нанимайся!

Почему процесс пошел по накатанной? Подобрана
надежная команда. Работоспособное правление ЖСК,
четко действующая бухгалтерия, комендант, охрана,
консьержки... 

Была, как и везде, «оппозиция» - квартир 25 из 128.
Сейчас осталось три.

Когда поставили забор, дом обрел свою территорию.
Сделали спортивную и детскую площадки. Завезли плодо-
родный грунт и устроили газоны с современной поливоч-
ной системой, даже фонтан соорудили. Весной во дворе
расцветают тюльпаны, благоухает сирень, бело-розовыми
цветками блистает вишня. Затем наступает время прелест-
ницы розы. Вслед за ней пышным цветом зацветает ши-
повник.

У жильцов дома порядка 120 автомобилей. Представля-
ете, что здесь творилось в «допарковочное» время! Нынче
все авто выстроились в струнку, каждый - на специально
размеченном «кармане». К тому же за стоянку и охрану
машин автовладельцы платят всего по 300 рублей в месяц.
Девиз дома, замечает Татьяна Кирилловна - «чисто, краси-
во, безопасно и недорого». Но «недорого», как правило,
стоит денег. ЖСК зарабатывает себе на благоустройство.
Участие в городских конкурсах - один из источников дохо-
да. Помогают и фирмы, располагающиеся на первом, не-
жилом, этаже дома. Черняева нашла инвесторов, которые
отремонтировали 50 кв. метров подвала, а теперь аренду-
ют это помещение. Недавно установили систему видео-
наблюдения: семь видеокамер смонтировали по перимет-
ру дома и в подъездах. Членам ЖСК видеосистема не сто-
ила ни копейки: оплатили ее деньгами, полученными от
аренды подвала.

Здесь, на Новосущевской, 37, корп. 4, действует что-то
вроде клуба молодых мам. Женщины помогают друг дру-
гу. Для детей устраивают яркие праздники с подарками и
конкурсами.

Дом надо довести до ума, сообщает Черняева в ответ на
вопрос о творческих жилищно-коммунальных планах. Во-
первых, ей мало просто ухоженной детской площадки -
она мечтает устроить для ребятишек сказочный детский
городок. Во-вторых, за прошедшие десять лет очень по-
старело асфальтовое покрытие во дворе. Председатель
хочет заменить его тротуарной плиткой, а это дорого. Мо-
сжилкооперация электронику в лифтах заменить обеща-
ла. Взрослеет дом помаленьку. В этом году понадобилось
отремонтировать канализацию - и прекратились засоры.
Состояние коммуникаций - неизбежные проблемы бли-
жайших лет, готовится к их решению Черняева уже сей-
час. А еще она хочет полностью поменять почву во дворе.
Еще - благоустроить двор методами ландшафтной архите-
ктуры. Еще...

- А не затянулся ваш «прямой эфир» на посту предсе-
дателя правления ЖСК «Эфир»?

- Это мой дом, понимаете. Найдется желающий, иници-
ативный, грамотный лидер - тут же передам ему бразды
правления. Не найдется - останусь в прямом «Эфире»!

Владимир РАТМАНСКИЙ

В ПРЯМОМ 
«ЭФИРЕ»

У нее запоминающийся голос - и подкупает даже не тембр, а интонация: в
ней искреннее дружелюбие и теплота. Поэтому, позвонив в Городской учеб-
но-информационный центр жилищно-коммунального хозяйства и благоуст-
ройства Москвы и услышав приветливое «слушаю вас», без труда узнал ее:
таким голосом и такой интонацией обладает только диспетчер Мамуева...

ИНТОНАЦИЯ ВАЖНА 
НЕ ТОЛЬКО В ХОРЕ
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В БОЛЬШИНСТВЕ СЕМЕЙ РОССИИ
ВЛАСТЬ И КОНТРОЛЬ

ПРИНАДЛЕЖАТ ЖЕНЩИНАМ
Семейные ценности
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-Речь идет вовсе не о потребности лю-
бить и быть любимым, - поясняет
Андрей Бабин. - Ее осознает боль-

шинство людей. А есть более глубинные по-
требности, на уровне подсознания. Они по-
рой и решают судьбу семейного союза. Сами
супруги об этом порой даже не подозревают,
но находятся в их плену. 

- О каких же таинственных потребностях
вы говорите? 

- Зависеть от кого-либо или, наоборот,
иметь власть, контролировать. Потребность
в безопасности, в одобрении. В уединении и
свободе. В страдании и моральном превос-
ходстве. Заметьте, жены алкоголиков могут
писать жалобы, мучиться, но далеко не все
из них доводят дело до развода. Это своеоб-
разный мазохизм. Муж избивает, унижает
жену, она постоянно говорит о разрыве, но
так и продолжает страдать всю жизнь. Садо-
мазохистские браки - самые прочные, только
у нас до сих пор не принято об этом гово-
рить...

- Но разве мазохизм - не болезнь, которая
нуждается в лечении? 

- Ее можно лишь смягчить. Это структура
личности - как цвет глаз, интеллект. В чем
суть мазохизма? Мужчина или женщина, му-
чаясь и страдая, ощущают свое моральное
превосходство. Приходит, скажем, на прием
дама. Прикладывает платочек к глазам и ве-
щает, что муж ее просто достал - бабник,
пьяница, лгун. Спрашиваю: а что же вы, та-
кая молодая, красивая, умная, все это терпи-

те? Она отвечает, что ей его жаль, она ему
нужна, наставляет на путь истинный, пытает-
ся переделать, без нее он пропадет. Тем са-
мым эта женщина как бы стабилизирует
свою самооценку. Как бы муж ни унижал ее,
она все равно выше, духовнее. Мазохистки
не верят, что могут стать счастливыми. И по-
этому их трудно лечить. Как правило, вы-
бравшись из одной тяжелой ситуации, они
попадают в другую, столь же мучительную,
но оказываются опять как бы на нравствен-
ной психологической высоте. Таких пар
очень много.

А вообще брак - это поиск возможностей
для удовлетворения своих потребностей.
Есть, например, потребность удаляться, уеди-
няться, то есть в свободе. Если партнер это
позволяет, брак обещает быть прочным. Дай-
те супругу немножко насладиться одиночест-
вом, и он вернется, а союз только окрепнет.
Есть потребность в новизне: путешествия,
охота, рыбалка, любовные интрижки. Если
партнеру дозволяется удовлетворять такую
потребность, то брак сохраняется. А распада-
ется, если уже нет надежды на удовлетворе-
ние этих самых глубинных потребностей.

- Значит, вы считаете, что с интрижкой на
стороне, существованием любовницы или
любовника можно смириться, чтобы сохра-
нить семью? Почему обычно полигамия доз-
воляется мужчинам и осуждается по отно-
шению к женщинам? Согласитесь, женщина
чаще всего, узнав об измене, и терпит, и про-
щает, а мужчина подает на развод.

- Это имеет биологическое объяснение.
Женщина не может родить, например, сто
детей, а мужчина - может, вступая в интим-
ную близость со многими женщинами. Тако-
ва природа. Женщина, родив даже одного
ребенка, уже счастлива. В древнейшие вре-
мена, когда существовал родовой строй,
мужчинам предназначалось зачать как мож-
но больше детей. Цивилизация все упорядо-
чила. Но биологическая предрасположен-
ность осталась.

- Коль мы заговорили о детях, - наверное,
сегодня они в первую очередь удерживают
родителей у последней черты. Даже если су-
пруги давно потеряли интерес друг к другу.

- Большинство психотерапевтов считает:
лучше двух несчастных родителей один сча-
стливый. Но ребенок нуждается в обоих ро-
дителях, которые являют собой модели по-
ведения - женскую и мужскую. Идеально, ес-
ли эти роли выполняют мать и отец, а не
мать и пятеро проходящих мужчин... Но и ес-
ли женщина воспитывает ребенка одна, ни в
коем случае нельзя заочно обвинять во всех
грехах отца. Дескать, твой папа подлец, ниче-
го не хочет знать о тебе... Нужно объяснить,
что так получилось, не смогли жить вместе,
разные характеры, интересы. За появление
ребенка на свет ответственность несут всегда
двое. И нельзя допустить, чтобы для малыша
фигура мужчины стала негативной. Тогда он
не обретет счастье. Девочка будет ненави-
деть мужчин и избегать замужества. Маль-
чик не сможет чувствовать себя полноцен-
ным мужчиной, у него сложится низкая са-
мооценка.

- Предположим, брак все-таки распался.
Есть ли шанс, что второй окажется удачнее,
счастливее?

- Повторный брак всегда лучше первого.
Потому что развод дает возможность про-
анализировать свой первый опыт: зачем же-
нились, какие потребности соединили, что не
состоялось и почему. Человек делает выво-
ды и во второй союз вступает, как правило,
осознанно.

- Каковы сегодня самые болезненные
точки во взаимоотношениях супругов?

- Основная проблема та же, что и во все
времена, - потеря осознания мужчиной и
женщиной своих ролей. У женщины есть
своя ниша в этой жизни - мать, сестра, под-
руга, жена, любовница. У мужчины - своя.
Они должны дополнять, познавать и разви-
вать друг друга. Если этого не происходит,
возникают проблемы. Брак заходит в тупик.
Например, мужчина хочет, чтобы женщина
знала свое место, но при этом он не занима-
ет своего. Женщина невольно перемещается
в мужскую позицию. И начинаются сканда-
лы типа «мужик я или нет? Кто в дома хозя-
ин?» Раньше эти роли были более регламен-
тированы и, так сказать, канонизированы.
Можно спорить по поводу справедливости
домостроевского уклада семейной жизни,
но один факт бесспорен - семьи были креп-
че. Сейчас, в эпоху демократии и свободы,
многое изменилось. Произошло некое сме-
щение ролей в социуме и самое главное - в
головах. В России в большинстве семей
власть и контроль принадлежат женщинам.
Мужчина в лучшем случае не пьет и зараба-
тывает деньги. А частенько пьет и не зараба-
тывает. Роль отца, мудрого хозяина стано-
вится все более редким явлением. Зато реа-
ктивно-агрессивная женщина, знающая, как
жить ее семье и куда идти дальше, - явлени-
ем все более частым.

- Есть ли все-таки залог семейного сча-
стья?

- А что такое счастье? Все измеряется удо-
влетворенностью, качеством жизни, разви-
тием личностей в профессии, социуме, ду-
ховной и сексуальной сфере. Насколько им
комфортно и спокойно. Если партнеры раз-
говаривают на одном языке - прекрасно. Но
успешными могут быть и так называемые
дополняющие браки. Когда под одной кры-
шей - сильный, эмоциональный и слабый,
кроткий, мягкий. Один партнер как бы допол-
няет или восполняет дефициты другого. Ес-
ли короче: залог успешного брака - психиче-
ское здоровье, союз зрелых личностей.

Татьяна ХАРЛАМОВА

Подчеркну - отец постоянно
«массировал» самолюбие ум-
ного, подававшего надежды

ребенка: ты во всем должен быть
первым. Писатель Набоков вырос
снобом, что его не красило. Но это
уже «издержки производства». Он
никого своим снобизмом не обижал
- просто не подпускал людей к себе
близко.

Во всем подражал отцу другой
нобелевский лауреат - Александр
Солженицын, хотя живым отца не
помнит. Над письменным столом
будущего «пророка России» висела
фотография погибшего батьки, а
мать Александра Исаевича денно и
нощно внушала сыну: папа хотел
видеть тебя во всем первым.

Прошло время, и юноша Алек-
сандр Солженицын вместо поцелуев
под луной предлагал своей первой
девушке «погонять его по датам» -
вручал самодельные карточки, на
одной стороне которых написана да-
та, а на другой - историческое собы-
тие, которое этой дате соответство-
вало. Так и коротали свидание... По-
нимаю, с сегодняшней точки зрения
- перебор. Но целующихся под лу-
ной - миллиарды, лауреатов Нобе-
левской премии - единицы.

Очень любил отца Анатолий Кар-
пов. Тот был строг, редко доступен
из-за хронической занятости, но не-
умолим: Анатолий во всем должен
стать первым. Толя Карпов не отли-
чался стабильным здоровьем, но
самолюбив и, соответственно, бес-
пощаден к себе был беспредельно.
Таковым и остался по сей день.

Сознательно лепил из сына вели-
кого музыканта отец Паганини.
Правда, часто варварскими метода-
ми - запирал в кладовке от зари до
зари, а то и палкой прикладывал-
ся... В известной cтепени изверг
(много пил), но линию свою гнул уп-
рямо: Николо в своей профессии
должен выделиться среди всех.

Мой дед не владел опытом лю-
дей, которых я перечислил выше, у
него наверняка имелись свои при-
меры, но моему отцу он внушал то
же самое: ты, Николай, стремись
быть первым. Мой отец учил этому
меня. Сам он ни в чем не смог стать
первым (и судьбу, и призвание
скорректировала война). Он стал
первым для меня, своего сына. А
это немало.

Стремиться быть первым - не
значит стать им. Или быть им любой
ценой. Главное слово в этом посту-
лате - не числительное, а глагол
«стремиться». Пусть ты не первый,
а десятый, но без стремления стать
первым и десятым не окажешься.
Вот в чем философский фокус ме-
тода.

Мне было шесть лет, отец скло-
нялся над моим плечом и следил,
какую кривую выводит рука сына в
тетради по чистописанию. Я не ды-
шал. И он не дышал. Если элемент
буквы «и» прописной получался
идеальным (или почти идеальным),
он безудержно меня хвалил, и я воз-
носился на вершины блаженства.
Если не выдерживал напряжения
его молчаливого, без слов, без
вздохов, прессинга, и моя рука,
дрогнув, нарушала границу сосед-
ней строчки, отец вскипал: «Ты что,
неполноценный? Не можешь дотя-
нуть ровную строчку?» Было обид-
но до слез. Но закаляло характер и
капля за каплей откладывалось в
подсознании: как слово складыва-
ется из строительного материала

букв, как точность фразы становит-
ся результатом ювелирного подбора
слов, так одна помарка, неточность
в жизни может искалечить судьбу. В
самом своем жестоком проявлении
жизнь - это минное поле, идущее к
горизонту.

Известный максимализм в воспи-
тании необходим. Ведь цель воспи-
тания - достичь некоего образца. На
коне максимализма эта цель дости-
гается быстрее и точнее.

В старших классах мы, пятеро
наиболее успевающих мальчишек,
вели свой журнал. Мы называли его
подпольным, но он был самым что
ни на есть боевым. Что за журнал?
Обыкновенная толстая тетрадь, ак-
куратно разлинованная. Но! В конце
каждой недели там размещалась
табличка итогов: первое место, вто-
рое, третье, четвертое, пятое. В кон-
це месяца - то же самое. В конце
четверти - тем более.

Первый «получал» золотую ме-
даль, второй - серебряную, третий -
бронзовую.

Четвертый... Ему не везло. Чет-
вертому приходилось делать трем
призерам мелкий ремонт канцеляр-
ского инвентаря (подклеить библи-
отечную книгу и стереть карандаш-
ные пометы с полей ее страниц), за-
точить карандаши, сменить стержни
в авторучках и обложки тетрадей
(для чего сбегать в магазин канцто-
варов), протереть парты... Заняв-
ший в «соцсоревновании» послед-
нее, пятое, место должен был (луч-
ше не вспоминать!) встать в позу
буренки, пощипывающей травку, а
квартет победителей поочередно
кидал в него футбольным мячом,
целясь в попу. Процедура, прямо
скажем, не суперинтеллектуальная,
но для подростка достаточно поучи-
тельная, тем более что делалось это
после урока физкультуры, на виду у
всего класса. Класс и не подозре-
вал, какова истинная причина уни-
зительного действа.

Журнал вели поочередно. Оценку
за урок (за активность, продемонст-
рированные знания и т.п.) ставил
тот, кто вел журнал. После урока,
если возникали разногласия, мы эту
оценку быстро, летуче обсуждали.
Оценивался каждый урок, независи-
мо от того, спрашивал тебя сегодня
учитель или нет. Нередко оценка,
выставленная дежурным «бригади-
ром» нашей пятерки, не совпадала с
оценкой учителя. Мы отлично пони-
мали, что у преподавателя свои сла-
бости (или, наоборот, антипатии) к
тому или иному ученику. Понимали,
что есть негласный «процент успе-
ваемости», процентное соотноше-
ние отличников и хорошистов. Сло-
вом, наш подпольный журнал ста-
рался учитывать все нюансы непро-
стой школьной жизни и быть более
объективным. И, поверьте на слово,
действительно таковым и был, и да-
же жестче учительского. В этом
проявился элемент мужской сорев-
новательности, здорового соперни-
чества. Первенство «классной пя-
терки» распаляло страсть прочесть
больше, чем того требовала про-
грамма, посидеть в читалке дольше,
чем хочется...

Соревновательность, стремление
отличиться заложены в природе
мужчины от рождения. Он изна-
чально готов перепрыгнуть самого
себя. И эту энергию надо уметь об-
ратить в его пользу. Пусть прыгает -
от этого становятся выше.

Cергей РЫКОВ

Отец Владимира Набокова (закрывший со-
бой впоследствии от пуль наемных убийц по-
литика Милюкова) учил сына всегда и во всем
быть первым. Он прекрасно фехтовал, зани-
мался велоспортом, искусно боксировал, хо-
рошо играл в шахматы, владел английским и
французским языками... Набоковы - старший
и младший - проводили вместе много време-
ни. Сын души не чаял в отце. Во всем ему под-
ражал. И пошел дальше отца. Министром, до-
пустим, не стал (да и не стремился к этому),
но стал нобелевским лауреатом.

С РОЖДЕНИЯ - 
НА ПЬЕДЕСТАЛ?

У КАЖДОГО СЧАСТЬЯ
СВОЙ РЕЦЕПТ
Почему одни супруги живут вместе долго и дружно,
другие беспрерывно ссорятся, но не разводятся,
третьи, не успев пожениться, разбегаются? У психо-
терапевта Андрея БАБИНА есть свои ответы на эти
и другие вопросы. Но наша беседа с ним началась с
того, что он меня огорошил утверждением: самые
прочные браки те, в которых удовлетворяются по-
требности партнеров. 

Татьяна БАРСУКОВА,
директор социально-
реабилитационного центра 
для несовершеннолетних 
«Отрадное»:
- Когда приходит день рождения, все
подводят итоги. Вспоминают, что слу-
чилось за прошедший год, а в юбилей

«перелистывают» всю жизнь. Друзья, вам есть чем гордиться.
Благодаря вашим публикациям меняются к лучшему судьбы де-
тей и их родителей. Я очень надеюсь на длительное сотрудниче-
ство с вами. Желаю газете набирать силу, мудрость, которая
приходит с годами.

Александр ГУРЕВИЧ,
заслуженный учитель РФ:
- В одном из номеров газеты «Московская среда» мы с удоволь-
ствием прочитали добрую и квалифицированно написанную ста-
тью о нашем колледже. С удовольствием читаем в вашей газете и

о своих коллегах. Считаем, что ваша газета, уделяя большое вни-
мание системе профобразования города Москвы, играет важную
роль в деле профориентации школьников, подготовке кадров для
города. В день рождения газеты хочется от имени всех учащихся
и педагогов колледжа городской инфраструктуры, экономики и
права пожелать всему коллективу редакции творческих удач.

Василий ФИЛИППОВ,
директор ГОУ  «Профессиональное училище № 164»:
- Ваша газета - единственное издание, которое взяло на себя
труд создать образ нового героя - человека, который начинает
свою карьеру с самой первой ступеньки, с начального професси-
онального образования. Ни телевидение, ни журналы, ни газеты
сейчас не рассказывают об этом. Отчасти по этой причине пре-
стиж училищ упал. А ведь учеба в системе профтеха - это не ко-
нец карьеры, а ее начало. Надеюсь, что у вас появится постоян-
ная рубрика в газете, рассказывающая об училищах города. Нуж-
но вернуть людям ориентир в жизни, который называется проф-
ориентация.
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Альбина 
СИТИЛЕНКОВА,
директор библиотеки 
имени Гайдара:
- «Московская среда» -
это душа Москвы. И не
только потому, что от-
личается какой-то не-

типичной для нынешних СМИ душевностью. Она
сумела охватить все стороны жизни нашей сто-
лицы. В газете можно найти материалы на са-
мые разные темы - от городского хозяйства до
культуры и воспитания детей. Эти статьи  напи-
саны профессионально, умно. Читая их, пони-
маешь, что авторы  - люди неравнодушные и хо-
рошо знающие предмет. Прекрасно работают
фотографы, чьи снимки раскрывают не только
красоту нашего города, но и открывают ту Моск-
ву, которую многие не знают, - трудовую, насто-
ящую.

Жизни долгой, дорогая «Московская среда»! И
читателей постоянных!.

Ирина ГРИГОРЬЕВА,
директор Музея воды:
- Газета «Московская среда» и Музей воды делают
общее дело: мы рассказываем москвичам о про-
шлом и настоящем городского хозяйства, столично-
го водопровода, экологии города. Эта культурная,
просветительская миссия очень важна. За два года
существования газеты у нее появилось много чита-
телей, сторонников, участников серьезного и заин-
тересованного разговора на ее страницах о пробле-
мах, которые волнуют москвичей. Тут и реформа
ЖКХ, и развитие транспорта, и благоустройство дво-
ров и улиц. Я знаю, что газету с вниманием читают
не только рядовые москвичи, но и специалисты го-
родского хозяйства, руководители предприятий.

Желаю вам и дальше сохранять доверие читателей.
Надеюсь, что на страницах «Московской среды» будет

продолжен рассказ о жизни столицы, в том числе мо-
сковских музеев, об истории городских служб, учреж-
дений.

Валерия МИХАЛЬЧЕНКО,
молодая мама, 
район Бескудниково, САО:
- Я постоянный читатель «МС». Специально каж-
дую неделю захожу в нашу управу, беру экземпляр.
Иногда неожиданно в газете встречаешь для себя
какие-то советы и адреса.

В начале сентября в «МС» было опубликовано
большое интервью с православным священником
о. Андреем Кураевым. Та статья меня настолько
взволновала и заинтересовала, что я через Яндекс
нашла сайт о. Андрея Кураева и теперь с удоволь-
ствием общаюсь с православной братией на фору-
ме этого сайта. И какие там проходят дискуссии о
феминизме - сайту Марии Арбатовой и не сни-
лось!

Или недавно прочитала публикацию о восстании
в Варшаве и на той же странице - об эпизоде Вели-
кой Отечественной войны, когда танки не могли раз-
вернуться - мешали трупы... Потрясающе!

Кстати, жаль, что форум на сайте «МС» малопо-
сещаем. Было бы интересно обсуждать с москвича-
ми чисто московские проблемы.

Юрий АЛЕКСАНДРОВ,
член ученого совета Музея истории Москвы:
- Сердечно поздравляю коллектив газеты «Мос-
ковская среда» с выходом юбилейного, 100-го но-
мера. Нас, фронтовиков Великой Отечественной
войны, очень трогает та позиция, которую вы за-
нимаете в отношении наших социальных проблем,
а также в подготовке к важной дате - 60-летию По-
беды. Сегодня о той войне пишут много, однако
вы сумели выбрать удачную композицию, которая
позволяет объемно представить события, факты,
неизвестные детали.
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...ОН ПРИСВОИЛ ЧУЖОЙ ОРДЕН.
НО ЧУЖАЯ НАГРАДА 
НЕ ПРИНЕСЛА ЕМУ НИ СЧАСТЬЯ,
НИ УВАЖЕНИЯ ЛЮДЕЙ

Перекресток судеб

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 42 (100), 3 - 9 ноября 2004

-Он, гад, написал, что отец мой был
полицаем у немцев! - зашептал
мне на ухо Дмитров. - А сам чу-

жой орден носил столько лет... А когда его
на чистую воду вывели, мстить стал.

Со мной рядом сидел журналист, «раз-
мотавший» историю украденного ордена.
А через скамью вяла спина человека, кото-
рый десятилетия носил на груди чужой ор-
ден. И тут он подал голос:

- Я хочу узнать у суда, как фигурирует в
справках КГБ отец Дмитрова: полицай, из-
менник родины?

Мне было известно, что за справкой спе-
циально ездили в одну из южных, оккупи-
рованных в войну областей. Дмитров боял-
ся: а ну как не сохранились архивы! Его
отец накануне войны сидел в тюрьме - и
вдруг исчез из карающих глаз. Пропал,
растворился. Без ведома ГУЛАГа. Ясное де-
ло - предатель, изменник, если не обнару-
жен за родной решеткой. Так кое-кому хо-
телось, однако справка говорила о другом.

- Посадили в тридцать седьмом как вра-
га народа. Война развернула его судьбу по-
своему. Жизнь... Мать с ее орденом Крас-
ного Знамени - на поселение в пески Тур-
кмении, а я, мальчишка, определяйся как
хочешь... Выжил, выучился. Семь лет слу-
жил на Северном флоте, член партии. Этот
гад, - взгляд в спину истца, - говорит, что я
пролез туда, скрыв правду об отце. А я сам
о нем ничего не знал. Нормальный мужик,
честный, предприимчивый, показал на За-
паде, как могут русские вкалывать... 

Суд отверг обвинения Падарина (изви-
ните, что сразу не представил истца) в от-
ношении отца Дмитрова. Право, не знаю,
на что он рассчитывал, этот человек, ук-
равший орден, но выходил он из зала слов-
но оплеванный. Бог ему судья - за давно-
стью лет все списано. Главное: награда пе-
редана матери сержанта Бердина, и та
спрятала ее за иконой, хрупкую память, ко-
торую можно время от времени подержать
в узловатых пальцах.

Я должен рассказать все, что знаю об
этом. Все, как было на самом деле. Правда,
изменив фамилии - таково мое негласное
соглашение с участниками этой драмы. Хо-
тя и при этом понимаю, режу по больному,
но иначе нельзя. Наши разговоры в зале
суда - лишь обрывки, клочки нескольких
историй жизни...

...Застонали на петлях двери в железе,
заклацали замки, залязгали засовы. Ско-
рый, тяжелый топот охранников. Команда:

- Выходи! С вещами!
Приказы здесь всегда одинаковые, но на

сей раз, заключенные это сразу отметили,
изменилась их внутренняя интонация, в
ней сквозило нечто просящее. Это усили-
вало и без того тревожную обстановку в
камерах.

Заключенные знали о войне, но она раз-
горалась где-то далеко, и тюремный люд
был уверен, что земли «своей вершка не
отдадим». Вот теперь-де Сталин во всем и
разберется - кто есть враг... Некоторые из
них мыслили себя уже на фронте - как же
без них, прошедших Гражданскую, зака-
ленных в ней?

- Выходи! С вещами...
Василий Дмитров, пожалуй, наиболее

сильно из всех сокамерников ощущал под-
ступившую беду. Он понимал, что это ко-
нец его надеждам: он уже никому и ничего
не докажет, потому что суда, которого
ждал долгие месяцы, не будет. Прилюдная
защита чести... На что он уповал? «Не ви-
новат я!» - Дмитров молил неземные силы,
чтобы хоть они донесли до сына крик его
души. Сегодня увезут из города, и навсегда
он останется «вражеской сволочью», как
нарек его следователь.

- Воздух! - орал десятками глоток кон-
вой.

Поезд набирал ход. Старенькую теплуш-
ку мотало из стороны в сторону. Но немцы
накрыли их прочно. Через девять минут
все было кончено. Умоляли из горящих ва-
гонов, чтобы открыли засовы. «Фокке-
вульфы», пластаясь над землей, поливали

огнем очумелых, одурелых заключенных.
Охранники стреляли не по близким само-
летам, а хладнокровно били в спины по-
павших в эту свинцовую карусель людей.

Дмитров вывалился на левую сторону
насыпи возле заболоченного, поросшего
острой осокой ручейка. Это его и спасло.
Он плюхнулся в стрекотавшую какими-то
тварями жижу, замер. Самолеты ушли
мгновенно, как и появились. Заключенных
собирали в колонну.

- Болотце проверь, - услышал и страхом
обледенел.

Спасла быстро накрывшая землю юж-
ная ночь. Ему бы в Москву, надо все рас-
сказать... Но ведь он столько раз писал, а
тут еще эти выстрелы в спины бегущих...
Опять будут бить в глухой камере - нет,
больше не вытерпит, не выдержит... Дмит-
рова крепко двинули ногой в плечо, и он
проснулся.

- Гутен морген! - вокруг были веселые
немцы.

Его погнали в Германию. После он пой-
мет: если бы вывалился на правую
сторону насыпи, его погнали бы в Си-

бирь или на Север в числе тех, уцелевших,
кого не добили «фокке-вульфы» и конвой.

Вот с этого момента война и начала
сплетать судьбы журналиста Дмитрова,
бывшего замполита полка Падарина и пав-
шего на никому неизвестной высотке сер-
жанта Бердина. Они сходились к одной,
будто кем-то заранее определенной, угото-
ванной для них точке. Много трудных дней
будет у каждого из них - не дай бог еще ко-
му-то выдержать подобное. Есть Суд Сове-
сти - ему и слово. Только вот один за себя
уже ничего не скажет. Позвольте сделать
это мне.

Кому это было надо? Скорее только од-
ной кузькиной матери. Но ссылались даже
на Верховного... Приказы выполняются -
вот и все, и они шли, вернее, неслись, точ-
но снежный ком с кручи, грозные, тревож-
ные, неумолимые, неслись, черт побери,
вопреки здравому смыслу. Взять сопочку -
и баста, хотя возле нее лежали уже десят-
ки солдатиков. Все знали, что ничего эта
сопочка не решала, ну, правит на ней свою
больную ярость немец - и хрен бы с ним, с
немцем. Обтекли б ее, обошли и - дальше,
главный бой - впереди.

Кто видел лесные пожары, тот знает: ги-
бельно там, где прет огонь, и нечего оста-
навливаться у каждого догорающего ство-
ла, пока он, лишенный всякой основы, не
завалится тебе на голову и прибьет, обид-
но, головешками. Сопочка, в передых ее!..
Завтра вражина сам вылезет на белый
свет, испугавшись обхватившей его пусто-
ты, тут и бери его голыми руками. Но кто-
то требовал не ждать и сулил награды, не
соизмеряя их цену с тем необыкновенно
великим, даже невообразимым, что могли
принести эти жизни в решающих боях.
Бердин, как солдат, не делил бои на глав-
ные и второстепенные, ему приказывали -
он поднимался в атаку. Но на сей раз он
увидел - не глазами, а каким-то озарением,
нет, скорее сначала почувствовал где-то
глубоко, что кладут их здесь бессмыслен-
но, что им бы надлежало быть там, впере-
ди, где ребята рвут глотки в крике: «За Ро-
дину! За Сталина!..»

Конечно, Бердин помнил свой первый
бой. Но если бы его попросили рассказать
о нем, он, наверное, оказался бы в затруд-
нении. Ему больше запомнился бег. Да-да,

бег к немецким окопам. Хотя бег был ча-
стью, компонентом боя, Бердин его выде-
лял и делал как бы главным пятном в боль-
шой картине. Там, после, в окопах, он как
бы отделился от всего мира и выполнял
только ему предназначенную цель, одному
ему. А вот когда бежали... Тут уж он был
кирпичиком целого, был в кладке, основа-
тельность которой ощущал крестьянским
своим сердцем.

Понять Бердина вполне можно. Он ока-
зался на оккупированной территории и к
тому времени, как освободили его дерев-

ню, вошел в призывной возраст. Парня, к
его великой радости, сразу определили в
армию, но то, что он несколько месяцев
жил на земле, занятой врагом, не забыва-
ли. Боже, вразуми их! Обстоятельства ино-
гда таким колом прибивают тебя, что не
дернешься, и жизнь так распялит по род-
ным стенам - в крик кричи.

Бердин все перемог, ибо в нем кипел
прирожденный азарт к работе, которая ис-
покон веку делалась на Руси всем миром.
Про одну косьбу вспомнит - душа счастьем
заходится. По траве, в воздухе звон слаще
песни любой - ведут голоса литовки... Тя-
желеют потом рубахи на спинах... И вот на-
ступает та пора, когда рассаживаются на
духмяной земле в большой круг, чтобы со-
творить трапезу. Крынки с молоком, огур-
цы, яйца и на главном месте - хлеб, солид-
ные, неспешно нарезанные ломти от до-
машних караваев.

И в армии Бердин снова ощутил в себе
радость артельного дела. Он бежал, и не то
чтобы вовсе о себе не думал, как-то не ис-
хитрялся, чтобы себя под пулю не подста-
вить, он бежал, чувствуя в этом беге про-
должение своей жизни, великой и жалкой,
уготованной лишь для него. Была уже одна
сопочка в его военной биографии. Но та
гвоздила к земле все наступление на их
участке фронта. Одетая в бетон, царствуя
над огромным куском берега реки, она
клала ниц тысячи людей. В стратегическом
плане напоминала железнодорожную
стрелку на главном, магистральном ходу,
переведя которую, можно загнать поезда в
тупик, на отстойные пути.

Бердин тогда одним из первых вор-
вался в ее укрепления. Мало их добежа-
ло. Но это был тот случай, когда берут

яростью и вдруг обнаруженной в тебе
притаенной веками силой, которая рож-
далась в хлеборобе, прихватывающим в
поле на всякий случай рогатину, пику
или дубину. Словом, Егора Бердина
представили к званию Героя Советского
Союза. Только вот фигой все это для не-
го обернулось - где-то кто-то вспомнил:
«Он же в оккупации был». И даже ме-
дальки не получил. Но по службе про-
двинули - стал сержантом.

После он догадался, кто был этим кто-
то - замполит полка Падарин. Все инте-

ресовался, как под немцем жил, хит-
ренькие такие вопросики, а Бердин од-
нажды и ляпни:

- Солдат у нас в избе стоял, все сестрен-
ку мою меньшую на колени себе сажал.
Гладит ее по головке, а сам в фотокарточ-
ку впиявится, вздыхает, видать, дочь его
на ней, беленькая, вылитая Танька. Пом-
нится, шоколадку даже дал ей - кусочек.

- И ты, Бердин, позволил?! Фашист,
шоколадка... понимаешь?!

Бердин не понимал, чего тут плохого,
но крестьянским своим нутром усек, что
Падарина надо сторониться, меньше по-
падаться ему на глаза. Он как-то слышал
ночной разговор (вышли двое из землян-
ки покурить), будто Падарин с первых
дней войны на фронте и вместе с тем все
где-то учится, по тылам больше обретает-
ся, потому и наград у него никаких - отто-
го и злом напоен. Однако Бердин тот раз-
говор сразу и забыл, только чуточку по-
держал его в голове, чтобы как-то по-сво-
ему пожалеть замполита.

Много же воды утекло, пока он не ока-
зался, будь она неладна, перед этой со-
почкой. Война впервые сделала его стар-
шим по званию среди оставшихся в жи-
вых, тех, кому надлежало взять сопочку.
Не считая генерала, откуда-то вывернув-
шегося. Он, видать, примчался, вдоволь
наслушавшись начальственных матюгов и
с поступившим ему указанием: «Иди и бе-
ри ее сам, лично». «Ну зачем ему-то
здесь...» - думал Бердин.

- Сынок, прошу тебя, не приказываю -
прошу...

Бердин не понял, почему вдруг замол-
чал старый генерал и как-то суетливо по-
лез в карман шинели, на которой смотре-

лась еще не просохшая глина. Он видел
сейчас только ее, дикую и неуместную на
этом добром сукне. Значит, и генерал тер
пузом эту сплошь развороченную снаря-
дами землю, был с ними рядом. И Бердин,
чего давно уже с ним не бывало, неожи-
данно, с какой-то трогательной защем-
ленностью в горле, почувствовал жалость
к этому человеку, вовсе свойскому. Изре-
занное складками крупное лицо, дряблая,
спустившая жирок шея... Ему захотелось
поцеловать эти морщинки, разбежавшие-
ся по щекам, точно годовые кольца пере-
жившего всех дерева. Но мысль эта посе-
тила его лишь на секунду - и дед, и отец
мелькнули при сем далеко-далеко.

- Сынок, командующий наказал, вот,
наказал вручить тому... - и с хлебными
вперемешку с табачными крошками он
извлек из глубины кармана орден Красно-
го Знамени.

Лейтенант Назаров, убитый час тому
назад, говорил:

- Пройди мы чуть левее, во-о-н тем бе-
резовым леском, им бы, гадам, и палить
не в кого было, а мы, дол....бы, вот они,
прямо пред их зенками.

Кто-то куда-то кому-то позвонил, доло-
жил, и пошло-поехало. Чего только не бы-
вает на войне. И десант, и клин, и обход-
ной маневр... Ни хрена, но все было поста-
влено с ног на голову. Теперь орден на ла-
дони. Бердин возьмет ее - он вновь ощу-
щал в себе те будоражащие каждую клет-
ку силы, что правили им на той высоте,
которая была для него золотой - сколько
раз мысленно прилаживал отнятую звез-
дочку к своей гимнастерке.

Бердин лежал ничком, раскинув ру-
ки, будто обнимал землю. Мертвые
глаза были полны слез, может, он

отплакал все враз, затихая перед вечер-
ней зарей. В кулаке был зажат орден. Над
высоткой стояла оглушительная тишь.
Падарин нагнулся и вытащил орден из
пальцев Бердина - он ему теперь не ну-
жен. Оглянулся - все отвоевались, правда,
один солдатик кричал, но это только ему
так казалось, когда он видел сквозь цвет-
ное радужье Падарина и звал его на по-
мощь беззвучным криком.

Солдатика после все-таки подобрали, и
он выжил. И когда много лет спустя он
приехал на встречу однополчан в Москву,
то и обнаружил орден Бердина на гимна-
стерке Падарина. Мучала его эта догадка,
а когда во сне завиделось однажды, - тут
уж будто прозрение. «Командующий
фронтом самолично: из кармана - и мне
на грудь», - рассказывал бывший зампо-
лит. «Это же Егора награда, я все видел
тогда, на высотке. Ты у него и Звездочку
отнял...» - и свалился на руки друзей, еле
откачали.

...Война, она обнажила человеческую
сущность, четко говорила, кто есть кто, и
такое выделывала с людьми, в такие не-
мыслимые истории их впутывала, что по-
сади рядом тысячу Шехерезад - они бы и
самой малости не придумали из всего то-
го, что случалось. В довершение рассказа
- немного о судьбе Василия Дмитрова, ко-
торого, помните, мы оставили у железно-
дорожной насыпи, откуда его погнали на
работы в Германию. До конца войны - ка-
меноломня. Соседом по нарам был чахо-
точный итальянец - в мирную бытность
владелец небольшого магазинчика на юге
Апеннин. Дмитров стал его другом и вся-
чески, как можно исхитриться в их поло-
жении, помогал ему переносить тяготы
жизни. Итальянец и дожил до победы (их
лагерь оказался в американской зоне)
только благодаря этой заботе. Но вскоре
он умер, завещав все свое состояние рус-
скому другу.

Гуляет по свету чушь, будто русские не-
предприимчивы. Василий Дмитров, начав
с магазинчика, построил отель, заимел ка-
зино. А доживать последние дни он прие-
хал в Россию, где тихо и скончался в Мо-
скве на Ленинском проспекте.

Владимир ЧЕРТКОВ

ПОД СУДОМ ПОДВИГА
Случай дикий и трудно в него поверить, но он стал достоянием суда, а уж от дей-
ствительности не уйдешь. Судили, собственно, войну, ибо она и свела этих лю-
дей в серенький зал судебных заседаний. Честь, совесть, изломанные судьбы,
святой порыв, истерзанное сердце... Сразу столько граней человеческой жизни!
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Николай 
КУЛИКОВ,
начальник 
Управления 
по работе 
с органами 
обеспечения 
безопасности правительства Москвы, 
генерал-полковник милиции:
- Уважаемая редакция!

Ваша газета спокойно и компетентно по-
могает осмысливать и решать проблемы на-
шего города. Желаю коллективу и в даль-
нейшем работать так же профессионально,
глубоко вникать в сложные и актуальные во-
просы, постоянно чувствовать поддержку
читателей.

Александр БУКСМАН, 
начальник главного управления 
Министерства юстиции 
Российской Федерации по г. Москве:
- Выражаю «МС» личную признательность
за единство подхода в деле правового вос-
питания населения, за понимание важности
стоящих перед нами проблем.

Публикации газеты «Московская среда»
по правовой тематике способствуют разъ-
яснению позиций и действий главного уп-
равления Министерства юстиции РФ по
г. Москве.

Надеюсь на продолжение сотрудничества.

Кирилл МАЗУРИН,
начальник управления информации 
и общественных связей 
ГУВД г. Москвы:
- Дорогие друзья! Примите наши искренние
поздравления с двухлетием газеты «Мос-
ковская среда». Среди многообразия
средств массовой информации, издаваемых
в Москве, вашему коллективу удалось сфор-
мировать свое лицо, стать популярной и лю-
бимой газетой москвичей.

Мы признательны вам за большое вни-
мание к деятельности ГУВД г. Москвы и тем
проблемам, которые приходится решать
столичной милиции в повседневной работе.
Отрадно, что между московской милицией
и журналистами «Московской среды» сло-
жились теплые, доверительные отношения.
Уверены, что наше сотрудничество будет
крепнуть и развиваться. Удачи вам в вашей
нелегкой работе, осуществления творче-
ских планов, душевного спокойствия и бла-
гополучия!

Виктор КЛИМКИН,
первый заместитель начальника 
ГУ ГО и ЧС, главный государственный 
инспектор города Москвы 
по пожарному надзору:
- Государственная противопожарная служба
главного управления ГО и ЧС Москвы сер-
дечно поздравляет коллектив газеты «Мос-
ковская среда» со второй годовщиной. При-
мите наши поздравления и пожелания всем
несгораемого здоровья и бездымного бла-
гополучия.

Противопожарная служба Москвы вы-
ражает искреннюю признательность за
содействие и помощь в пропаганде мер
пожарной безопасности. Мы высоко це-
ним работу, которую осуществляет газе-
та, освещая деятельность пожарной охра-
ны столицы.

Мы надеемся, что наше плодотворное со-
трудничество будет способствовать даль-
нейшему росту авторитета как вашей газе-
ты, так и пожарной охраны.

От лица всех столичных пожарных желаю
журналистам и авторам «МС» творческого
долголетия и счастья.
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ДЕНЬ МИЛИЦИИ.
ПОЗДРАВЛЯЕМ ВСЕХ, 

КТО БЕРЕЖЕТ НАШ ПОКОЙ!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 42 (100), 3 - 9 ноября 2004Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

За 9 месяцев 2004 года патрульно-постовой
службой города раскрыто 9385 преступле-
ний, что на 676 больше, чем за аналогич-

ный период прошлого года. Кроме того, за адми-
нистративные правонарушения нарядами ППС
города задержано более 433 тысяч человек.

- На улицы Москвы ежесуточно выходят 6 ты-
сяч сотрудников ППС, - рассказал начальник уп-
равления обеспечения общественного порядка
ГУВД Москвы Алексей Лаушкин. - В городе несут
службу две тысячи экипажей. Их местоположе-
ние отслеживается диспетчерами, и мы можем
оперативно и своевременно маневрировать си-

лами наших патрулей. Нагрузка на подразделе-
ния постоянно растет. Статистика свидетельст-
вует, что число преступлений, совершенных в
столице с начала года, составило 161702. Это на
4,6 процента больше, чем в предыдущем году. 

Вырос и уровень преступности. Он определяется
как число преступлений, совершенных на 10 тысяч
населения. Сейчас он составляет 189,5. В прошлом
году этот показатель был чуть выше 176. И стати-
стика, по мнению полковника Лаушкина, реально
отражает ситуацию с правопорядком.

- Очень многое зависит от законопослушания
населения, - считает Алексей Сергеевич. - Увы,

наш менталитет имеет особую специфику. Мы
все хорошо рассуждаем, охотно говорим о том,
что надо соблюдать закон. Но когда доходит до
дела... Приведу простой пример. Все хотят, что-
бы в городе был порядок, велась профилактиче-
ская работа. На словах никто не против провер-
ки документов. А как только доходит до дела, на-
чинаются проблемы. Останавливает милицей-
ский наряд человека, просит предъявить доку-
менты, и тут такое начинается. Как вы смеете, я
депутат, на каком основании...

- Я часто езжу по Москве, - продолжает Лауш-
кин, - и не надеваю китель. Если меня останавли-
вает сотрудник ГАИ и отпускает, увидев служеб-
ное удостоверение, мне делается досадно. Зна-
чит, этот человек стоит на посту не для того, что-
бы поддерживать порядок, а совсем для другой
цели. Перед законом все равны. Я это адресую
тем, кто очень уж болезненно реагирует на вы-
полнение своих обязанностей сотрудниками
ППС. И если у вас спрашивают документы на
улице, будьте любезны, помогите тем, кто вы-
полняет свой служебный долг без пререканий и
скандалов.

К сожалению, проблем в патрульно-постовых
подразделениях, так же, как и во всей милиции,
хватает. Сотрудник ППС первого года службы по-
лучает 3-4 тысячи рублей. Такими деньгами мо-
лодежь не привлечешь. Люди уходят из мили-
ции, переходят на работу в ЧОПы и другие охран-
ные структуры. Отсюда и некомплект личного
состава. Он достиг в нынешнем году 887 чело-
век. 

Чтобы изменить негативные кадровые тенден-
ции, ГУВД Москвы уже с начала нового года по-
вышает оклады сотрудникам службы. У рядовых
она подрастет до восьми тысяч, а офицеры бу-
дут получать 15 тысяч рублей. Но это не значит,
что кадровый голод будет немедленно утолен.

- Перед нами не стоит задача укомплектовать
подразделения кем попало, - заканчивает беседу
Алексей Лаушкин. - Каждый поступающий на
службу человек проходит серьезный отбор. И не
только на медицинской комиссии. Мы тестируем
новичков, определяем уровень их психологиче-
ской устойчивости, отсеиваем тех, чья жизнен-
ная позиция несовместима с законом. Ведь по-
рой к нам приходят молодые люди, которые не
всегда знакомы с азами культуры, не имеют на-
выков нормального общения. Мы знаем, что в
работе ППС еще много недостатков, но боремся
с теми, кто забывает о вежливости, игнорирует
наши требования. Уверен, что общими усилиями
мы сможем искоренить эти недостатки.

Жестокое убийство, мо-
тивы которого пока до
конца не ясны, раскры-
ли сыщики МУРа из от-
дела по борьбе с бан-
дитизмом. На преступ-
ников вышли при про-
верке документов у по-
дозрительных прохо-
жих, выносивших ран-
ним утром из подъезда
жилого дома объеми-
стые сумки с вещами. 

Когда оперативники попытались вы-
яснить происхождение содержимого
баулов, хозяева сумок ничего вразу-

мительного сказать не смогли. Задержан-
ных доставили в отделение милиции и
рассадили по разным кабинетам. Мужчи-
на, оказавшийся неоднократно судимым
налетчиком, говорить с оперативниками
отказался. Не слишком разговорчивой бы-
ла и девушка - 25-летняя Жанна Н. Воз-
можно, история так и завершилась бы ни-
чем, но именно в этот момент в отделение
милиции пришел тот, кого меньше всего
хотели бы видеть самозваные хозяева ба-
улов. Человек заявил, что несколько часов
назад стал жертвой ограбления.

Выяснилось, что накануне вечером по-
терпевший коротал время в ресторане.
Там к нему подсела красивая девушка, по-
яснившая, что назначила встречу с прияте-
лем, но тот на свидание не явился. Кава-
лер не стал упускать случай скоротать ве-
чер вместе. Знакомство развивалось стре-
мительно. Кавалер жил рядом и, получив
приглашение в гости, девушка не застави-
ла себя долго уговаривать. Прихватив с
собой бутылку шампанского «брют», они
продолжили вечер в интимной обстановке
холостяцкой квартиры.

Кавалер откупорил шампанское и мыс-
ленно уже предвкушал радостную кульми-
нацию вечера, но сделав несколько глот-
ков «напитка любви», почувствовал голо-
вокружение. Последнее, что он запомнил,
было склоненное над ним лицо новой под-
руги... Очнулся хозяин квартиры под утро.
В комнатах было все вверх дном: шкафы
выпотрошены, ценности и деньги исчезли,
а уж голова...

Обманутый кавалер кое-как доковылял
до ОВД «Пресненский» и рассказал о слу-
чившемся. Милиционеры объяснили зая-
вителю, что он стал жертвой клофелина и
мог бы вообще не проснуться, если бы
имел слабое сердце. Кавалеру показали
через стекло задержанную девицу. Потер-
певший сжал кулаки: она!

Срочно вызвали сотрудников Петровки,
38. Весьма непростыми оказались задер-
жанные грабители. Со слов Жанны, по-
добные фокусы с клофелином она проде-
лывала много раз. И назвала сразу не-
сколько адресов, где потчевала кавалеров
своим фирменным «напитком».

- По такой схеме действуют многие на-
ши «клиенты», - рассказал начальник от-
дела МУРа Андрей Должиков. - И опыт
подсказывал, что только клофелином
«подвиги» Жанны не ограничиваются.
Скоро наши догадки получили реальное
подтверждение. Девица начала давать по-
казания, не ограничиваясь уже известны-
ми нам со слов неудачливого любовника
фактами.

Жанна имела прекрасные внешние
данные. И способностями ее бог
не обидел. Но дорога, которую

она выбрала, имела только одно направ-
ление. Как говаривал герой «Острова со-
кровищ» наивный Бен Ган: « А все оттого,
что я смолоду ходил играть на кладбище в
орлянку. Начал с орлянки да и покатил-
ся...» На момент задержания Жанна плот-
но сидела на наркотиках, имела тесные
связи с преступным миром, и, если верить
ее словам, была настоящей леди-киллер.

Она постоянно оказывала интимные ус-
луги, что не мешало ей при этом жить в
гражданском браке с неким Алексан-
дром К., старшим офицером одного из во-
енных НИИ. Кроме того, вместе с другим
своим сорокапятилетним приятелем (это
он был задержан при выносе вещей) деви-
ца занималась «клофелиновыми развода-
ми». Схема отработанная, риск минималь-
ный, да и потерпевшие заявляли в мили-
цию редко. Многие имели семьи и предпо-
читали не раздувать истории из собствен-
ных неудачных любовных похождений.

Но главное, чем удивила Жанна сыщи-
ков, она рассказала о двойном убийстве
супругов из города Златоуста. История
еще требует проверки, однако сам факт
преступления в доказательствах не нуж-
дается. Тела убитых уже найдены...

С супругами из Златоуста они позна-
комились в ресторане. Молодые люди,
как многие гости столицы, хотели «все и
сразу». За ценой не стояли, упрекнуть их
в излишней щепетильности было невоз-
можно. Супруга быстро сблизилась с
Жанной. Та объяснила ей, откуда «дро-
вишки». Молодая женщина, не моргнув
глазом, согласилась участвовать в оказа-
нии интим-услуг: деньги не пахнут, осо-
бенно если их много и они отливают ма-
лахитом...

Две сладкие парочки занялись секс-
бизнесом. Жили в трехкомнатной квар-
тире на Ленинском проспекте, которой
владели Жанна и ее муж. Получали зака-
зы, вместе ездили к клиентам. Однако не
все оказалось так гладко, как того жела-
ли партнеры Жанны. Клиенты, которых

обслуживали девицы, пренебрегали ус-
лугами златоустовской красавицы. Очень
часто по-настоящему «отрабатывала» за-
каз одна Жанна, а ее товарка в это время
отдыхала с чашечкой кофе перед экра-
ном домашнего кинотеатра. При этом
выручка делилась поровну. Ведь на вы-
зов приезжали вдвоем, и выбор партнер-
ши оставался за клиентом. 

Как рассказала Жанна, в один из вече-
ров ее терпение лопнуло. С чего началась
ссора, никто сейчас уже не расскажет.
Жанна утверждает, что ей надоело отду-
ваться за двоих. Она решила проблему
просто. Взяла пистолет Макарова, кото-
рый ее гражданский супруг приобрел «в
целях самообороны», подошла к подру-
ге, коротавшей время на кухне, и выстре-
лила ей в грудь. 

Затем зашла в соседнюю комнату к
Александру. Тот, как он позже объяснял
сыщикам, выстрела не слышал, так как
пистолет был с глушителем:

- Как бы ты ко мне относился, если бы
я убила человека?

Мужчина решил, что подруга неудачно
шутит, но отправился за ней на кухню.
Там агонизировала гостья. Он бросился
оказывать помощь, но услышал спокой-
ный голос Жанны:

- Не дергайся, теперь уже поздно, - она
хладнокровно сделала контрольный вы-
стрел в голову. - Лучше подумай, где па-
троны достать. Ее мужа оставлять нель-
зя, а он вот-вот вернется домой.

Александр поспешил за патронами.
Едва они зарядили пистолет, как в дверях
появился супруг убитой. И с ним Жанна
расправилась со спокойствием профес-
сионала. 

С вопросом, куда девать тела убитых,
долго не мучились. Перетащили мертве-
цов в ванную и взялись за ножи. Как ут-
верждает Александр, от происходящего
ему стало плохо. Но потом он взял себя в
руки и вместе с Жанной расчленил тела
жертв. Затем они упаковали фрагменты
в полиэтиленовые пакеты, сложили их в
большие хозяйственные сумки, куплен-
ные на оптовом рынке, и вывезли в Под-
московье. 

Как выяснил расследующий это дело
опытнейший сыщик МУРа Андрей Федо-
тов, расчлененные трупы убийцы выво-
зили в два этапа. Сумки зарыли в землю,
чтобы до них не добрались бродячие со-
баки. После чего безмятежно зажили в
прежнем ритме. 

Впрочем, Александр признался, что
начал опасаться за свою жизнь: уж слиш-
ком спокойно подруга расправилась с
гостями из Златоуста. А что если Жанне
не понравится его поведение, или ей по-
кажется, что он мешает бизнесу? Правда
это или ложь, наговаривает Александр на
подругу или она действительно превра-
тилась в монстра, предстоит еще выяс-
нить следствию. Так же, как и многие
другие детали этого страшного даже для
наших дней дела.

ЛЕДИ СТРЕЛЯЛА 
БЕЗ ПРОМАХА

ПАТРУЛЬ ВЫХОДИТ НА МАРШРУТ
Об этой службе пишут нечасто. В сравнении с уголовным розы-
ском или оперативниками, занимающимися борьбой с органи-
зованной преступностью, патрульно-постовая служба (ППС)
чаще остается в тени. Между тем именно ее подразделения за-
щищают закон на улицах и во дворах города, раскрывают пре-
ступления по горячим следам, выезжают на вызовы граждан и
обеспечивают порядок на массовых мероприятиях.
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ЕСЛИ ГОСУДАРСТВО БУДЕТ 
ФИНАНСИРОВАТЬ КУЛЬТУРУ 
ПО ОСТАТОЧНОМУ ПРИНЦИПУ, МЫ МОЖЕМ
ПРЕВРАТИТЬСЯ В НАЦИЮ ДЕБИЛОВ

Культпоход

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 42 (100), 3 - 9 ноября 2004

С 1 по 8 ноября в Сочи проходит четвертый дет-
ский международный фестиваль искусств
«Кинотаврик».

В программе фестиваля - выступления детских
танцевальных и певческих коллективов, показ филь-
мов игровых и анимационных. В отличие от прошло-
го года, когда соревновались лишь европейские
фильмы и канадский (а в Канаде детский кинемато-
граф весьма интересен), теперь в конкурсе две рус-
ские ленты, картина из Казахстана, и еще одна сде-
лана кинематографистами Латвии и Эстонии. Рос-
сия представляет фильмы «Тайна голубой долины»,
«Тимур и его коммандос» (о нем мы рассказывали
читателям). В общем кинематограф постсоветского
пространства представлен достойно.

Большинство зрителей - дети Беслана. Разумеет-
ся, путевки в Сочи для них бесплатны.

И вот тут нельзя не поговорить о презренном ме-
талле. Президент «Кинотаврика» Иосиф Кобзон с
болью и печалью признается: «Я депутат Государст-
венной думы, но не могу просить деньги на фести-
валь из бюджета нашей нищей страны. Когда-то я
сказал министру культуры Евгению Сидорову: «Ты
нищий министр». Ситуация не изменилась. А депу-
татам Думы стараюсь внушить: «Если не будете вы-

делять деньги на культуру, мы станем нацией деби-
лов».

Приходится, говорит Иосиф Давыдович, обра-
щаться к спонсорам. И вот даже те, кто производит
спиртные напитки, дают деньги «Кинотаврику».
Кстати, в беседе с корреспондентом «МС» мэтр на-
шей эстрады рассказал современный анекдот. Рань-
ше соображали на троих, теперь выпивают двое, а
третий - спонсор. Кого только не задействовал Ио-
сиф Давыдовыч для протекции кинофестивалю, ко-
торый, дай бог, поможет отвлечь детей от наркома-
нии и прочих пороков! Попросил знаменитого дири-
жера Валерия Гергиева прервать гастроли в Австрии
и дать концерт на «Кинотаврике». Маэстро Гергиев
приедет всего на два часа. Без гонорара.

В прошлом году маэстро Владимир Понькин на
«Кинотаврике» давал детям мастер-класс. «Видите
оркестр? Может он работать без дирижера?» Дети
растерялись, многие не знали, зачем нужен дирижер.
Оркестр заработал без дирижера. Пошла какофония.
И тут взял палочку маэстро. Дети услышали прекрас-
ную музыку. И тут же Понькин предложил: «А кто хо-
чет взять в руки дирижерскую палочку?» Один ма-
ленький энтузиаст попробовал, другой... Получилось!
Можете представить себе восторг аудитории?

Проблема в том, что телеканалы не хотят показы-
вать «Кинотаврик». «Я везде слышал: неформат», -
говорит Кобзон. Причем основатель «Кинотаврика»
Марк Рудинштейн признается, что среди творческой
интеллигенции «неформат» - уже слово ругательное.
А что формат? Для детей? Идиотские ужастики или
порнушка вроде сериала «Элен и ребята»? К счастью,
организаторы «Кинотаврика» получили поддержку на
московском телеканале ТВЦ. Он станет информиро-
вать взрослых и маленьких москвичей обо всем, что
происходит на фестивале. А там будет только доброе.
К счастью, ТВЦ принимают еще 60 регионов России.

Как сообщил Иосиф Кобзон корреспонденту «МС»,
мэр Москвы Юрий Лужков из бюджета и из спонсор-
ских инвестиций на культуру выделяет суммарно 30
процентов!

Ну а Марк Рудинштейн, отец-основатель и «Кино-
тавра», и «Кинотаврика», по его собственному призна-
нию, все-таки уйдет в отставку. Передаст бразды прав-
ления телекомпании СТС. Возможно, изменится лого-
тип, марка. Будет то ли «Киномарк», то ли «Кинолик»...
Сам Рудинштейн не знает или притворяется. Но пред-
полагаемые преемники его дела намерены работать
вместе с командой группы кинокомпаний «Кинотавр».

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Братья О. и В. Пресняковы - российские драма-
турги № 1 (и, соответственно, № 2), как утвер-
ждают некоторые рецензенты, - продолжают за-

воевывать столичные подмостки. Правда, предыду-
щее их творение с выразительным названием «Поло-
вое покрытие» потерпело в Центре драматургии и ре-
жиссуры редкостный провал, что признали даже фа-
натичные их поклонники. Зато новая пьеса - «Изобра-
жая жертву», которой начал сезон Художественный
им. Чехова, - имеет, по словам тех же репортеров и
руководства театра, головокружительный аншлаг на
Малой сцене. Правда, кто-то из зрителей уходит во
время действия, выражая свое возмущение, но это
можно счесть за знак продвинутости авторов, до ко-
торой не дотянуться запыленным ретроградам.

Причину разительного контраста неудачи и успеха,
очевидно, следует искать - учитывая примерно рав-
ный масштаб актерских сил и уровень игры - в разно-
сти постановщиков. В Камергерском это К. Серебрен-
ников, провайдер братьев-драматургов, который вы-
строил на основе текста ряд смелых картинок. В са-
мом начале представления во весь экран стоящего на
сцене телевизора покажут лицо одного из героев -

крупным планом, с валиками жил и впадинами мор-
щин; а когда тот же исполнитель выйдет на подмост-
ки, спецпрожектор ударит ему в лицо, оставляя на
том дрожащие полосы: то ли отблеск ада, то ли тех-
ническая неисправность эфира.

Та же брутальность - в интимных сценах: главный
герой, прежде чем взобраться на ложе, где в халати-
ке распростерлась его невеста, разденется до плавок,
затем, стыдливо отвернувшись от зрителей, сбросит
и их. Тайная пикантность эпизода проявится чуть
позднее, когда удовлетворенная подруга поднимется,
нечаянно (или специально?) распахнув при этом оде-
яние: под ним обнаружится нижнее белье. Таким об-
разом, в Камергерском, похоже, изобрели новый спо-
соб физической близости, при котором обнажать по-
таенные органы достаточно только одному из партне-
ров. Открытие, достойное Книги рекордов и наверня-
ка желанное в тех странах, что страдают от перенасе-
ления; Серебренникову и художественникам наверня-
ка стоит взять патент на свое изобретение.

Можно добавить еще пару мужчин, изображающих
взаимными объятиями одну даму, но направление
фантазии постановщика понятно без вызывающих

подробностей. Благодаря столь необузданному вооб-
ражению история, рассказанная бр.-драматургами,
приобретает эксклюзивные черты. Хотя сама по себе
она довольно традиционна - и для авторов, и для зри-
телей. Главный герой занимается (в промежутках ме-
жду залезаниями на подругу) подстановкой себя - в
ходе следственных экспериментов - на место убиен-
ных. Убийства банальны: один столкнул жену в окно,
другой утопил любовницу в бассейне, третий при-
стрелил приятеля в ресторане - похоже, авторы тек-
ста ревностно смакуют криминальную хронику, чер-
пая в ней вдохновение. Правда, составить цепочку та-
ких ситуаций под силу едва ли не каждому - поэтому
бр.-др. обратились к отцу нашему Шекспиру, уперто
ведя параллель своего героя с его Гамлетом. Не в
смысле, конечно, «восстановить связь времен», но
заставляя своего персонажа разделаться с собствен-
ным семейством - отчимом (читай Клавдий), мамой
(аналог Гертруды), а заодно и невестой (надо пола-
гать, Офелия). Замочил всех.

Худрук МХАТа в новом сезоне заявил, что традици-
онная аббревиатура укорачивается на одну букву.
Жертвой стала литера «А», хотя, судя по первой пре-
мьере сезона, стоило убрать как раз предшествую-
щую. Впрочем, если учесть напоенный матом моно-
лог одного из персонажей (именно на этой речи окон-
чательно ломается брезгливая публика), она теперь
шифрует иное определение.

Геннадий ДЕМИН

С НОВОЙ ЖЕРТВОЙ!
Горький вздох вместо рецензии

ДЕТЯМ РОССИИ ПОМОГАЕТ МОСКВА

Вспомнилась эта байка на откры-
тии 68-го сезона Центрального
дома актера имени известной акт-

рисы, состоявшемся 25 октября на Ста-
ром Арбате в знаменитом «доме с ры-
царем», о котором писали Б. Зайцев, М.
Булгаков и другие великие соотечест-

венники. Актеры не упустили возмож-
ности обыграть известную дату. Ис-
пользуя пространство улицы, старин-
ные вальсы и марши выдували военные
музыканты в серых шинелях «того» по-
кроя, украшенных атласными бантами.

Полузабытые любимовские «Десять
дней...» вспоминались, когда у входа в
Дом этакие «товарищи Суховы» в об-
мотках и с тем же бантом лихо накалы-
вали на штыки приглашения оробевших
гостей.

С задника сцены в переполненный
зал трубами орудий глядело нечто, од-
новременно напоминающее облик Дома
актера и обводы крейсера «Аврора». Но
вот на сцене в экзотическом реквизите
«Оптимистической трагедии» появился
женский батальон, возглавляемый ко-

миссаром Маргаритой Эскиной с дере-
вянной коробкой маузера на борту.

В дальнейшей программе своеоб-
разного капустника разыгран был от-
рывок из оперы-ремейка по пьесе
Н. Погодина «Человек с ружьем» (ав-
тор А. Семенов), где вождь пролетари-

ата весьма напоминал обликом совре-
менного олигарха.

Однако досталось не только героям
знаменитой даты. Выведенная на сцену
медведица Даша исполняла трюки, ко-
торые комментировались как политиче-
ские пассажи партии, отмеченной сим-
волом этого на первый взгляд добро-
душного, но грозного зверя.

Как и прежде, на открытии сезона
двери Дома были открыты для всех -
клубы, секции, актив и его завсегдатаи
участвовали в общем празднике. Отме-
чалось, что по насыщенности, интен-
сивности и творческому накалу буду-
щий сезон не уступит бурным предше-
ствующим.

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото автора

ПЕРВЫЙ ДЕНЬ...

Говорят, на каком-то советском юбилее Алексан-
дре Яблочкиной задали вопрос, как она видит
жизнь при коммунизме. «О, это будет замечатель-
но, - ответила актриса, - будет много разных про-
дуктов, товаров, словом... как до революции!»

Карен ШАХНАЗАРОВ,
кинорежиссер, 
генеральный директор 
киностудии «Мосфильм»:
- Я читаю вашу газету время от
времени, ее ведь трудно полу-
чить, но всегда читаю с боль-
шим интересом. Очень хорошая
газета. Она дает и полезную ин-
формацию, причем такую, кото-
рой в других изданиях не нахо-

жу. В этих корреспонденциях
есть элемент анализа. Но есть у
вас и глубоко аналитические
статьи, написанные очень живо.
Я желаю вам настоящих творче-
ских успехов, данные для этого
у вас есть. Ну и, конечно, всему
коллективу - здоровья и сча-
стья.

Николай БУРЛЯЕВ,
актер, режиссер:
- Я искренне желаю и вашей газе-
те, и всем ее журналистам, кото-
рых считаю мне близкими и
очень талантливыми, чтобы газе-
та крепла. Она еще юная, но уже
завоевала собственную нишу в
Москве. Думаю, выйдет за преде-

лы Москвы и станет известной
всей России. Я желаю вам идти
трудным путем, не путем рыноч-
ной прессы, которая сеет хаос и
дисгармонию в обществе, а пу-
тем истины. Идти к Господу, по-
тому что только этот путь - пра-
вильный.

Маргарита ЭСКИНА,
директор Центрального
дома актера 
им. А.А. Яблочкиной:
- За два года вашей полнокров-
ной творческой жизни москов-
ская среда стала действительно
более светлой, экологически чис-
той, доброй. Мы очень рады сот-
рудничеству с вами.

Желаем интересного развития,
открытия новых талантов и уве-
личения тиража газеты.

Будьте здоровы и счастливы!

Лев ДУРОВ,
актер, режиссер:
- Когда я впервые увидел газету
под названием «Московская
среда», сразу понял: это моя га-
зета. Я всю жизнь прожил в Мо-
скве, это мой город. И он стано-
вится все прекраснее. Хотя и
проблем в нем очень много. А
вы рассказываете о проблемах
города, о том, как при их реше-
нии и город станет краше, и нам
будет жить легче. Конечно, это
зависит от разумной политики

всего нашего государства. Я
очень люблю ездить по родному
городу и так им любуюсь!.. Но
надо признать: нынешняя мос-
ковская архитектура не всегда
хороша. Да и на жилье цены у
нас очень высокие. Но Москва -
невероятно чудесный город. Я
желаю процветания и городу, и
журналистам «Московской сре-
ды». Ваша газета еще очень мо-
лода, но на наш быт вы смотри-
те взрослыми глазами, а я, чита-
тель, с вашей помощью начинаю
глубже разбираться в проблемах
московской жизни. Дорогие
журналисты «Московской сре-
ды», я вам желаю дожить до мо-
его возраста.

Юрий ПОЛЯКОВ,
писатель, 
главный редактор 
«Литературной 
газеты»:
- Наши газеты многое объеди-
няет. И наша газета, и ваша вы-
ходят по средам. Среди уважа-
емых акционеров изданий - мо-
сковские власти. Но самое
главное, что нас с вами объеди-
няет, это уважение к читателю,
стремление не навязывать ему
свое мнение, а приглашать его
вместе с журналистами к раз-
мышлению над самыми слож-
ными, самыми насущными
проблемами и быта, и духов-
ной жизни.

-Как отпразднуете юбилей?
- Мой творческий вечер запланирован на
12 ноября в концертном зале «Россия». 

Соберутся друзья - София Ротару, Лев Лещенко, Вя-
чеслав Добрынин, Ирина Понаровская, Алена Апи-
на, Михаил Державин и Роксана Бабаян... Прозвучит
много песен. А потом, как водится, сядем за стол и
в узком кругу отметим это дело...

- Почему свой концерт вы назвали «Человек песни»?
- Песня - очень сложный продукт. Она слагается из

усилий многих людей - композитора, поэта, аранжи-
ровщика, звукорежиссера, музыкального редактора,
исполнителя. Я ощущаю себя членом команды - то
есть именно человеком песни.

- В 60 лет принято подводить итоги.
- Примерно с 1993 года я немного отошел от пес-

ни. Писал сценарии, работал в тесном контакте с Ко-
митетом по культуре города Москвы. Со своими
коллегами делаю программы, посвященные Дню го-
рода и Дню Победы. Вхожу в жюри конкурса песен
о Москве и вижу, как много интересных песен о на-
шем городе появилось в последнее время.

- Как родилась ваша первая песня?
- Она называлась «Письмо солдата срочной

службы». Тогда я работал на знаменитой фирме
«Мелодия» и очень стеснялся показывать свои сти-
хи профессионалам. Во время обсуждения этой
песни на худсовете у меня просто сердце в пятки
уходило: что скажут? И когда близорукий Лев Ива-
нович Ошанин вплотную поднес к глазам листок с
текстом моей песни, я похолодел от страха, но ус-
лышал: «О, как симпатично!»

- А как появилась знаменитая «Лаванда»?
- Как-то мне позвонил Володя Матецкий и гово-

рит: «Слушай, есть такое песенное слово - лаванда.
Может, сочинишь что-нибудь?» До этого, честно го-
воря, я думал, что лаванда - это средство от моли.
Полез в энциклопедию и прочитал: «Горная лаванда
- дикорастущее лекарственное растение». В учени-
ческой тетрадке я написал странную песню, куплет
из шести строф и припев с одной строчкой: «Лаван-
да, горная лаванда». А Матецкий написал такую му-
зыку, что все куплеты вообще «улетели». Редактор
«Песни года» Алла Дмитриева сказала: «Ее должны
петь дуэтом София Ротару и Яак Йоала!» «Лаванда»
прозвучала в новогоднем «Огоньке». А утром 1 ян-
варя мы с Матецким, как говорится, проснулись
знаменитыми. Сразу родилась идея написать для
Ротару еще. И с 1986-го по 1993 год она не пела пе-
сен других авторов. Такой вот сложился у нас союз:
Матецкий, Шабров, Ротару. Словом, своим именем
во многом я обязан именно Софии.

- Ваши коллеги говорят, что с вами очень легко
работать. А какой вы в семье?

- Знаете, у меня идеальная жена. Я благодарен судь-
бе за эту встречу: если бы не Лиана, мне было бы го-
раздо тяжелее во всех смыслах - творческом, быто-
вом... А теперь я самый ухоженный и довольный автор. 

Беседовала
Вера СТЕПАНОВА

ЧЕЛОВЕК ПЕСНИ

Поэта-песенника Михаила ША-
БРОВА вряд ли можно отнести
к числу людей модных и узна-
ваемых. Хотя его песни «Ла-
ванда», «Луна-луна», «Хуто-
рянка» и многие другие широ-
ко известны и современны.
Трудно поверить, что их автору
7 ноября исполняется 60 лет.



-Оскар Борисович, перед разговором
с вами, не надеясь на память, за-
глянул в справочник: «Ландыши» и

«Я верю, друзья», «Венок Дуная» и «Белый
свет», «Фронтовики, наденьте ордена» и
«Огромное небо», «Баллада о красках» и
«Баллада о бессмертии», «Возвращение
романса» и «Вальс при свечах», «За полча-
са до весны» и «Остров детства» - это лишь
небольшая часть песен, прозвучавших в
передаче «Доброе утро». Прекрасные, не-
забываемые мелодии. Божий дар?

- Справочник подвел: «Ландыши» впер-
вые прозвучали не в «Добром утре», а в са-
ду «Эрмитаж», где каждое лето проходили
эстрадные концерты. Меня попросили на-
писать танцевальную песенку, и я написал.
Передал ноты Гелене Великановой и уехал
на юг... Через неделю получаю известие:
вся Москва напевает «Ландыши»...

- Почему песню объявили пошлой?
- В то время, когда «Ландыши» пела уже

не только Москва, но и вся страна, ЦК КПСС
затребовал у творческих союзов примеры
пошлости. И вот один член Союза компози-
торов назвал такой пример: «Ландыши». А
коль попал в списки ЦК - то клеймо навеч-
но. Я как-то подсчитал, сколько лет меня
ругали за «Ландыши» - получилось 23 года.
Впору в Красную книгу заносить...

- Это мог сделать мелкий завистник...
- Так и было! Вы не представляете, какие

огромные деньги давала мне эта песня! С
утра до вечера во всех кинотеатрах, ресто-
ранах гремели «Ландыши». А тогда автор-
ские отчисляли очень аккуратно. Даже ко-
гда партийные органы запретили «Ланды-
ши», я продолжал получать большие день-
ги, потому что, несмотря на запреты, люди
пели. 

- Не только пели - и ландыши чаще ста-
ли дарить. Так что теперь и цветы эти в
Красной книге...

- Иногда случалось невероятное. Напри-
мер, как-то был организован музыкальный
автопробег Москва - Ленинград, в котором
участвовали Т. Хренников, Д. Шостакович,
А. Островский, С. Туликов и я. Во всех горо-
дах, где мы выступали, я исполнял «Лан-
дыши» по просьбе... секретарей обкомов!
Секретарь парткома нашего союза А. Ти-
щенко был в панике - считал, что этого де-
лать нельзя, но Т. Хренников, напротив, го-
ворил, что просьбы партийных руководи-
телей нужно уважать... Спас же меня от
большой беды мой друг Владимир Фере.
Он, будучи членом парткома, узнал, что
пример с «Ландышами» должен попасть в
серьезный партийный документ, и органи-
зовал мне отчет перед московскими ком-
мунистами. В перерыве городской парт-
конференции меня выпустили на сцену, и я
спел только что написанную песню на сло-
ва Владимира Войновича «Комсомольцы
двадцатого года». Реакция была неожи-
данной: люди выбежали на сцену, окружи-
ли меня - и песня звучала уже в общем ис-
полнении. Пел зал... Это меня уберегло от
«организационных выводов», но в жизни
ничего не изменилось...

Теперь, что касается божьего дара. В
этом, видимо, что-то есть. Но учтите, я
одессит. В Одессе любят музыку. Искон-
ные одесситы даже говорят нараспев, с ха-
рактерными лирико-ироническими инто-
нациями. И, как это делают в Одессе, в пять
лет родители отвели меня к Столярскому.
После двух недель занятий на скрипке я за-
явил: «Не хочу играть стоя, хочу сидя».
Петр Соломонович сказал: «Посадите
мальчика за рояль. Пусть сидит». С тех пор
я играю сидя. И сидя же - сочиняю...

- Многие ваши песни связаны с реаль-
ными жизненными историями. Почему?

- Я не разграничиваю музыку - скажем,
одна для молодежи, другая - для старшего
возраста. Стараюсь писать песни, которые
нужны людям. Мне необходимо чувство-
вать, о чем они думают, чем живут - это са-
мое главное. Одно время композитор Со-
ловьев-Седой «замолчал». Как-то мы
встретились, и я робко спросил: «Вася, что-
то нет твоих новых песен. В чем дело?» Он
ответил: «Не чувствую, чего ждет от меня
народ. Не понимаю, о чем должен ему рас-
сказать». Не забывал об этом разговоре ни-
когда. Мне приходилось исполнять свои
песни в разных уголках мира. Иногда, в свя-
зи с поездкой в ту или иную страну, я пы-
тался написать музыку в их стиле. Не полу-
чалось - мне говорили: «Песня прекрасная.
Сразу слышно, что она ваша - русская!» Ко-
гда-то меня это огорчало, но потом понял:
должен радоваться, что имею свой стиль,
корни которого в нашей земле. Корни - на-
ша жизнь. А жизнь полна историй.

Расскажу историю песни «Помнят лю-
ди», в ее основе - истинный случай. Шла
Отечественная война. На окраине белорус-
ского села фашисты схватили нашего раз-
ведчика, повели на расстрел. А он крикнул,
что живет в крайнем доме села, там его
родная сестра. Эти слова услышала жен-
щина и с криком «Не трогайте моего род-
ного брата!» бросилась к парню и тем

спасла ему жизнь. Мы с Евгением Долма-
товским написали об этом балладу, ее ис-
полнила Людмила Зыкина. Шло время.
Сначала нашелся разведчик - грузин. Меня
пригласили в Тбилиси. Герой песни ока-
зался поразительно душевным человеком,
образованным и интеллигентным. Потом
объявилась белорусская женщина, спас-
шая грузина. Вот такую работу провела на-
ша песня...

- То, что вы вложили в песенную культу-
ру, трудно переоценить. Впору спросить о
так называемой серьезной музыке...

- Кроме песен я написал больше десяти
оперетт и мюзиклов. Они шли по всему
Советскому Союзу, за рубежом. Некото-
рые из них восстанавливаются. Например,
комедия по мотивам «Тетки Чарлея» идет
уже в нескольких театрах. У меня есть
скрипичный концерт, который в свое вре-
мя Буся Гольдштейн играл с оркестром
под управлением Натана Рахлина. Я напи-
сал несколько кантат и ораторий. Есть во-
кальные циклы, например, «С любовью к
женщине» на стихи Расула Гамзатова. Есть
романсы. В последние годы я заинтересо-
вался еврейской музыкой. По вечерам де-
душка бормотал какие-то слова: то ли пес-
ни, то ли молитвы. От них мне становилось
очень грустно. Когда я писал еврейскую
музыку, мне не нужно было заглядывать в
«шпаргалки» - мелодии надежно храни-
лись в каком-то закутке памяти. Я написал
несколько циклов еврейских песен, они
исполняются здесь и за границей.

- Назовите любимых исполнителей.
- Я счастливый композитор, потому что

мои песни пели самые лучшие певцы. Нес-
колько десятков лет назад впервые посту-
чал в дверь нашей квартиры вернувшийся
из армии Иосиф Кобзон. Пришел и сказал:
хочу петь ваши песни. Муслим Магомаев.
Эдита Пьеха с ансамблем «Дружба» - це-
лую антологию моих песен исполнили, на-
чиная от «Огромного неба», «Белого све-
та», «Венка Дуная». Владимир Трошин сво-
им неподражаемым исполнением обес-
смертил «На пыльных тропинках», песню
космонавтов. Сейчас - гимн космонавтов.
Георг Отс замечательно пел мои песни...

- А как воспринимаете современное ис-
полнение ваших песен?

- Вопрос, как я понимаю, о «Песнях о
главном». На него отвечу шире.

Сейчас существуют, с одной стороны,
классическая песня и классическая музы-
ка, с другой - поп-индустрия. Любому вос-
питанному и интеллигентно мыслящему

человеку понятно, что должно быть равно-
весие между этими двумя областями му-
зыкального творчества. На деле радио и
телевидение забито поп-музыкой, а клас-
сическая музыка и классическая песня не
могут найти выход в массы и находятся в
катастрофическом положении...

- Почему не слышна позиция Союза
композиторов по этому поводу?

- На этот вопрос должны отвечать руко-
водители союза. Так же, как и вы, я не слы-
шу ни их протестов, ни какого-то деятель-
ного участия в творческом процессе. Ду-
маю, союз не имеет силы воздействия.
Впрочем, имел ли союз силу воздействия
раньше - тоже вопрос. Была одна сила -
ЦК: он клеймил или поддерживал. Послед-
ствия, как мне кажется, ощущаем до сих
пор. Расскажу о случае, который меня в
свое время поразил. После очередного
съезда Союза композиторов делился с
присутствующими своими мыслями о му-
зыке Хрущев. «Когда встаю утром, выхожу
в сад, включаю транзистор, если звучит
песня - хорошо, приятно! - говорил Никита
Сергеевич. - Если симфония - бум, бум,
бум! Уши болят. Беда!» Поэтому не только
Союз композиторов ничего сделать сейчас
не может, но и мы - авторитетные компо-
зиторы, которых осталось не так много, -
тоже ничего сделать не можем.

Как отношусь к «Песням о главном»?
Все зависит от того, кто инструментует,
аранжирует, исполняет - какова их культу-
ра вообще. Когда «На тот большак, на пе-
рекресток» поет Алла Пугачева, мне очень
нравится. Но когда мои песни поют какие-
то люди без вкуса, без голоса, когда искус-
ственно меняют ритм, «подсовременива-
ют», от этого песни теряют колорит, смысл
и философию. Но самое главное вот что:
для того чтобы развивалась классическая
песня, нужно, чтобы появлялись не старые
песни в новой аранжировке, а новые -
только новые произведения могут двигать
вперед развитие музыки.

Песню, конечно, можно раскрутить. От
частого повторения она становится извест-
ной. Известной, но не любимой. Любовь не
купишь ни за какие деньги! Организацион-
ные усилия художественного результата не
дают, и безликое сочинение ни автору, ни
слушателю радости не приносит...

Жизнь расставляет все по своим мес-
там. Поп-музыканты устраивают свои
фестивали, концерты, зрелища. Поп-му-
зыка завоевывает жизненное простран-
ство, а значит, завоевывает души людей.

Она может и должна нести заряд бодро-
сти, согревать своими лирическими ме-
лодиями. Но при непременном условии:
песня должна быть благородной! Как,
по-вашему, такие слова: «Я беременна,
но это временно» можно назвать благо-
родными?..

- Благородство - точное слово! Многие
песни 40-70-х действительно отличаются
благородством... А это: «Ты целуй меня
везде - восемнадцать мне уже» - какое уж
тут благородство?..

- Я работал с лучшими поэтами: Долма-
товский, Матусовский, Рождественский,
Ошанин - цвет песенной поэзии. Песни,
которые создавались в прошлом веке, от
40-х до 80-х, выдержали испытание вре-
менем. «Возвращение романса», «Черное
море мое», «Венок Дуная», «Ландыши»
полвека поют. Еще полвека пройдет, и
уже не будут помнить, что это я написал. 

- Значит, народными станут. Они за ду-
шу берут. Слезы на глазах выступают. От
каких нынешних песен слезы на глазах?
Народный артист Олег Анофриев заметил,
что у нынешних молодых певцов «нет ду-
ши», поэтому не умеют петь песни 50-80-х. 

- Согласен. Нет души - нет отклика. Ком-
позитор вложил в песню свою душу. Они
ее не чувствуют. Вот и результат.

Особо - о мелодии. Я помню: как только
напишу новую песню, ее хорошо принима-
ли мои коллеги Дунаевский и Блантер, но к
одной-двум нотам, одной интонации у них
были критические замечания. И из-за од-
ной интонации возникали дискуссии! Вот
как серьезно относились к творчеству. А
сейчас - одна интонация? Подумаешь!..

У песен «Широка страна моя родная»,
«Заветный камень», «Нежность», «Журав-
ли» музыка очень серьезная. «Катюша»,
«Подмосковные вечера», «Темная ночь» -
разве эти песни менее глубокие, - не пугай-
тесь! - чем песни Шуберта? Не надо боять-
ся этих сравнений! Вообще деление на
серьезную и легкую музыку условно...

- Чем объяснить, что сегодня нет песен
для детей?

- Было время, когда наши композиторы
писали очень много песен и музыки для де-
тей. Были замечательные детские радиопо-
становки. Сейчас ничего этого нет. Кстати,
помните, детским музыкальным воспита-
нием занимался Дмитрий Борисович Каба-
левский. Он культивировал музыку для де-
тей, искусство для детей. Не хочу обсуж-
дать его теорию детского искусства, но за-
мечу, что теперь такой фигуры нет. Никто

не призывает писать для детей, принимать
участие в культурном становлении челове-
ка. И это огромный минус. Незаполненной
пустоты не бывает. Дети сидят у телевизо-
ров и слушают поп-музыку с текстами, от
которых вянут уши даже у взрослых...

- Нет достойных песен и к 60-летию По-
беды...

- Не могу говорить о других композито-
рах, но если вы спросите меня, над чем я
работаю, то отвечу: пишу песни, посвящен-
ные 60-летию Победы. Две песни уже на-
писал. Одна называется «Белорусский во-
кзал», другая - «Баллада о черном хлебе».
У меня будет цикл песен, посвященных 60-
летию Победы. Авторы слов - разные, могу
назвать: Борис Дубровин написал мне не-
сколько текстов, Юрий Гарин.

- Оскар Борисович, среди фотографий
на стене вашего кабинета - фото Клинтона
с дарственной надписью. Вы встречались?

- В США живет мой сын Владимир
Фельцман, один из лучших пианистов в
мире. Поэтому я часто бываю в Америке.
Как-то меня пригласили на прием и попро-
сили, чтобы я спел несколько своих песен.
Я играл и пел, и зал пел вместе со мной...

- Пели американцы?
- Коренные американцы поют мало. Пе-

ли русские американцы. Рядом со мной за
столиком сидела жена Исаака Стерна, Ве-
ра, она спросила: «Когда вы выучили свои
песни с этими людьми?» Отвечаю: «Я толь-
ко вчера прилетел. Учить не надо - у нас в
России любят петь». Прием устраивал мэр
Нью-Йорка Джулиани. И он был под силь-
нейшим впечатлением от увиденного: все
русские поют песни композитора Фельц-
мана! И рассказал об этом Клинтону. Тот
прислал мне на 75-летие свою фотогра-
фию с дарственной надписью. И Джулиани
прислал. Рядом фото: президент Путин
вручает мне орден. У нас фотографируют с
президентом, когда ордена дают...

- Живописный портрет на стене - как я
понимаю, работы Шилова?

- Он. Написан около года назад. Мне
портрет очень нравится. Но это - копия.
Оригинал висит в его галерее - подарок
Москве. Копия сделана американской
фирмой: с картин, написанных маслом, де-
лают копию при помощи электроники.

- Я не поклонник его творчества, но этот
портрет привлекает, и знаете чем - печа-
лью в глазах Фельцмана...

- Такой у меня взгляд...
- Но на людях вы - жизнерадостный че-

ловек... 
- Знаете, даже большие сатирики не все-

гда веселы в жизни. Вспомните Свифта.
Так что, когда слышите мой жизнерадост-
ный голос по радио или видите меня сме-
ющимся по телевизору - знайте, я вошел в
особое приподнятое настроение. А в жизни
я человек сдержанный...

- Чем еще заняты? Не одной же музы-
кой заполнена ваша жизнь...

- Написал две книги. Одна называется
«Костюм от Фишмана» - повесть и не-
сколько рассказов. Написана под впечатле-
нием жизненных наблюдений, но это не ав-
тобиография. Вторая книга называется
«Не только воспоминания».

- Оскар Борисович, вы в почтенном воз-
расте. Смотришь и восхищаешься: в такие
годы человек сохраняет оптимизм и остро-
умие. Что для вас возраст: груз времени
или опыта?

- Если скажу, что не ощущаю возраста -
будет неправда. До недавнего времени я ни
на что не жаловался. Последний год чувст-
вую, что уже не совсем молодой человек. А
что касается груза опыта - этот груз у меня
есть. Но с этой ношей я справляюсь.

- Ваше поколение отличает особая де-
ликатность: в манерах, в разговоре, в
оценках.

- Это вопрос? Тогда отвечу. Мое поколе-
ние прожило трудную жизнь. Деликат-
ность, воспитанность у нас считались обя-
зательными. Время было жесткое и требо-
вало высокой самодисциплины. Многие из
нас учились у знаменитых композиторов и
педагогов, которые отличались высокой
культурой. Я, например, учился у Виссари-
она Яковлевича Шебалина - выдающегося
педагога. Эти качества передавались. Внут-
ренняя культура композитора требовала
вести себя деликатно, со знанием дела пи-
сать, петь и говорить...

- Так может говорить только счастливый
человек...

- А я - счастливый человек! Мое пред-
ставление о счастье заключается в том,
что на первом месте должно быть удовле-
творение от дела, которому ты себя посвя-
тил. Остановка в творчестве означает, что
душа не свободна для других жизненных
проявлений...

- Значит, вы прожили жизнь со свобод-
ной душой...

- Да, я - свободный человек! Разве мои
песни говорят о другом?..

Леонид ГОВЗМАН
Фото автора
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СЧАСТЬЕ - ЭТО
УДОВЛЕТВОРЕНИЕ 

ОТ ДЕЛА, КОТОРОМУ 
ТЫ СЕБЯ ПОСВЯТИЛ

Место встречи
Оскар ФЕЛЬЦМАН:

«ЛАНДЫШИ» ДОКАТИЛИСЬ... 
ДО КРАСНОЙ КНИГИ

Оскар Борисович Фельцман - композитор, народный артист России, кава-
лер орденов Дружбы народов и «За заслуги перед Отечеством» IV степени,
многократный лауреат международных, всесоюзных и всероссийских пе-
сенных фестивалей. Родился в 1921 году в Одессе.



Евгений 
ЖИБУРТ,
профессор, 
директор 
Центра крови 
Минздрава РФ:
- Нам очень при-
ятно, что ваша газета уделяет много внима-
ния проблемам донорства. Именно «Мос-
ковская среда» с помощью талантливых
публикаций сумела убедить читателей, что
проблема донорства - не врачебная, узко-
специальная, а социальная. Это проблема
общества. Каждый из нас завтра (не дай
бог, конечно!) может оказаться на больнич-
ной койке. И каждому из нас может потре-
боваться переливание крови.

Я желаю молодой газете, которая вы-
брала правильный путь, дальнейших успе-
хов на этом поприще. Надеемся на вашу
помощь и поддержку!

Михаил АНЦИФЕРОВ,
доктор медицинских наук,
главный эндокринолог Москвы:
- Ни одна газета не освещает так остро и
всесторонне проблему диабета, как ваша.
Радует то, что корреспонденты использу-
ют только проверенную информацию , не
идут по пути «желтизны», дутых сенсаций.
Так держать! Максимум объективной ин-
формации! Пусть вас не волнует, что ино-
гда обыватели предпочитают другие изда-
ния: рано или поздно «чернуха» или
«клубничка» приедаются, а классика все-
гда остается классикой.

В Москве 180 тысяч людей с диабе-
том. Они нуждаются в объективной ин-
формации. На нашу помощь всегда мо-
жете рассчитывать. Желаю успехов!

Виктор ВЕДОМЦЕВ,
директор пансионата 
для ветеранов ВОВ «Коньково»:
- От всех ветеранов Великой Отечественной
войны, проживающих в нашем  пансионате,
примите искренние поздравления с выхо-
дом юбилейного, сотого номера газеты. Ве-
рим, что все выпуски будут одинаково «со-
товыми» - в смысле мобильными. В «Мос-
ковской среде» мы находим много интерес-
ного. Ни одна столичная газета не освещает
жизнь московской среды так всесторонне и
объемно. И в вашей «среде»  для всех нахо-
дится место и доброе слово: и для пожилых
людей, и для детей, и для молодежи.

Антон ИВАНОВ,
читатель «МС»:
- Из всех бесплатных изданий на бумаж-
ных носителях, оказывающихся в почто-
вом ящике, считаю наиболее полезной на-
селению Москвы газету «Московская сре-
да». А к странице «Что нас волнует...» хо-
чу добавить: не только существующие за-
коны правопорядка, но и все, что воспита-
ет в москвичах здоровый образ жизни,
культуру общения, максимальную работо-
способность, высокую квалификацию и
все, что даст человеку, семье, обществу и
государству материально и духовно бога-
тую жизнь. Это значит, что всем москов-
ским семьям должна быть представлена
бесплатно достоверная информация по
здоровью, воспитанию, образованию,
культуре - некий путеводитель по жизни
от рождения до «дней последних», чтобы
не тыкались они, как слепые котята, наби-
вая синяки в водовороте жизни.

Поэтому обращаюсь к учредителю «Мо-
сковской среды» - правительству Москв-
вы: доведите тираж нашей «МС» хотя бы
до миллиона экземпляров. Поверьте, эти
затраты многократно окупятся благодар-
ностью москвичей!..
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ОТ ГРИППА - ВАКЦИНАЦИЯ.
ВСЕ ОСТАЛЬНОЕ -
ГЛУПОСТИ

Будем здоровы!
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В прошлом году только восемь-
сот тысяч москвичей сделали
прививки, из них половина - дети.
Что будет в этом году?

Пик гриппозного сезона ожидается через полтора ме-
сяца. По прогнозам Министерства здравоохранения и
социального развития РФ в 2004-2005 году в стране

2 миллиона человек переболеют гриппом и 22 миллиона
перенесут острые респираторные заболевания. Никому, по-
нятно, не хочется стать жертвой вируса. Многие начали в
большом количестве поедать чеснок, мед, кто-то пьет вита-
мины с утра до ночи, и большинство задается вечным воп-
росом: вакцинироваться или не вакцинироваться? И, как
всегда, основные надежды - на авось.

А что говорят по этому поводу специалисты?
Борис СЕМЕНОВ, 
академик РАМН, директор НИИ вакцин и сывороток 
им. И.И. Мечникова:

- Единственная за-
щита от гриппа - вак-
цинация. Все разго-
воры про чеснок, ди-
базол, отвары из
трав, витаминные
препараты - глупости
и пустые хлопоты.

Существующие на
нашем рынке лекар-
ства - инактивиро-
ванные вакцины -
надежно защищают
до 95 процентов на-
селения. Человек,
сделавший прививку, либо вообще не заболевает, либо пе-
реносит болезнь в легкой форме, без всяких последствий.
Вакцина против гриппа, кроме того, защищает от острых
респираторных заболеваний негриппозной формы и пре-
дохраняет лиц старше 50 лет от инфарктов, инсультов, ко-
торые провоцирует эпидемия.

Инактивированные вакцины особенно показаны людям с
хронической патологией: гипертоникам, тем, кто страдает
сердечными заболеваниями, астмой, диабетом. Конечно, в
прививках нуждаются и здоровые - в первую очередь вра-
чи, педагоги, работники социальных служб, так как они по-
стоянно находятся в окружении множества людей.
Владимир ТАТОЧЕНКО, 
заведующий диагностическим отделением 
НИИ педиатрии РАМН, 
член группы советников Европейского бюро ВОЗ 
по расширенной программе иммунизации:

- К мифам о перечисленных средствах типа чеснока и
витаминов я добавил бы еще антигриппин. Не знаю, кто

разрешил зарегистрировать это название, но никакого от-
ношения к гриппу этот препарат не имеет. С таким же успе-
хом можно пользоваться жевательной резинкой.

Каждый человек должен помнить, что он живет в усло-
виях ежегодной эпидемии гриппа и обязан позабо-
титься о себе и близких. Можно ли умереть от грип-
па? Можно. Но чаще он вызывает обострение хро-
нических заболеваний, а у здоровых людей - воспа-
ление легких, что тоже, как говорится, не подарок.
Грипп в течение первых часов подавляет иммунную
систему настолько, что живущие в нас микробы как
бы проваливаются в легкие и вызывают их воспале-
ние. Известно, что в
гриппозный сезон
смертность повыша-
ется. Мы это называ-
ем избыточной смерт-
ностью и по ней судим
о том, насколько серь-
езной была эпидемия.

Вакцинация позволяет не
только снижать заболевае-
мость гриппом, но и подав-
лять эту избыточную смерт-
ность. Кто болеет чаще всего?
Маленькие дети и старики.
Первые потому, что не защи-
щены, они еще не встреча-
лись с гриппом. И как бы мы
их ни закаляли, подвержены
высокому риску заболевания,
пока не наберут собственных
антител. Поэтому ребенка с
конца первого года его жизни
необходимо прививать. По-
жилые люди теряют иммуни-
тет. Поэтому надо прививать
от гриппа буквально всех пен-
сионеров. Это поможет им

избежать пневмонии и обострения хронических заболева-
ний. Но прививка как основное и эффективное оружие
важна для всех возрастных категорий.

Вакцинироваться от гриппа требуется ежегодно, потому
что он постоянно меняет свою структуру. Прошлогодняя
прививка от нового пришельца не спасет. Всемирная орга-
низация здравоохранения постоянно собирает все штаммы
гриппа по всему миру, анализирует их движение и предска-
зывает, какая разновидность болезни вероятна в наступаю-
щем сезоне. На этот раз их две - «шанхай» и «фуцзянь».

Меня нередко спрашивают: бывают ли от таких приви-
вок осложнения? Отвечаю: крайне редко. Возможны значи-
тельные покраснения на месте укола или небольшая боль,
о чем человек уже через полчаса забывает. Зато прививка
действует примерно год, до следующего гриппа.

Прививок боятся аллергики, так как вакцина готовится
на куриных белках. Однако по мировым данным, один слу-
чай обострения аллергии регистрируется на два миллиона
привитых. Вообще вопрос не должен стоять так: вакцини-
роваться или нет. Вакцинироваться! И лучше всей семьей -
от бабушек до внуков. Тогда проживающие в одной кварти-
ре весь сезон практически не будут болеть. То же самое от-
носится к трудовым коллективам, к школам.

Быстрее всего грипп распространяется через школы. По-
этому там вакцинацию необходимо провести как можно
раньше. Иначе дети разнесут грипп по своим домам.

АЛЛО! НА ЛИНИИ - АПТЕКА

Большинство москвичей озабочено - сколько же придется
выложить за вакцину из своего кармана? Мы обзвонили
несколько московских аптек.

Аптека № 7, Рижский проезд: «Инфлювак был, но закон-
чился. Стоит около 400 рублей. Есть ваксигрипп в детской
дозировке - 250 рублей». 

Аптека № 109, проспект Мира: «Есть ваксигрипп, 350
рублей».

Аптека № 335, проспект Мира:
«Начался ажиотаж, никакой вакци-
ны пока нет. Звоните».

Аптека № 37, Верхняя Масловка:
«Учтите, вакцины очень подорожа-
ли, но даже по новым ценам пока
ничего не можем предложить».

Аптека Русской православной
церкви на Пречистенке: «Есть вак-
сигрипп, 300 рублей».

Павильон «Здоровье» на ВВЦ:
«Можете купить ваксигрипп за 219
рублей без шприца или гриппол за
78 рублей».

Это единственная аптека, где
предложили отечественную вакци-
ну - гриппол. В основном в прода-
же импортные средства.

Аскорбинка стоит 12-15 рублей,
популярный швейцарский «Супра-
дин» (комплекс витаминов) - 137.
Витамины есть практически в каж-
дой аптеке.

Подготовили
Татьяна ХАРЛАМОВА 

и Александр ЯКОВЛЕВ

В столице сильно возросло количество
инфекционных заболеваний. По дан-
ным санэпидслужбы Москвы, в этом

году зарегистрировано более 14 тысяч слу-
чаев заражения острыми кишечными ин-
фекциями, что превышает показатели про-
шлого года на 40 процентов. Но самое при-
скорбное - в Москве (точнее, пока в Подмо-
сковье) зафиксированы случаи брюшного
тифа. Откуда он взялся? Мы ведь пребыва-
ли в полной уверенности, что он давно по-
бежден.

По предположениям специалистов, эту
болезнь могли завезти мигранты, прежде
всего из Таджикистана и Киргизии, во-вто-
рых, бомжи. Еще один источник - стихий-
ные рынки, на которых продукты не прохо-
дят специальный контроль. 

И все-таки, есть ли повод для паники?
На этот и другие вопросы отвечает из-

вестный специалист по инфекционным
болезням, защитивший докторскую дис-
сертацию о профилактике и лечении
брюшного тифа, Мэлс Турьянов:

- Несколько заболеваний тифом - не
повод для паники. Такие случаи фикси-
руются каждый год. Главное - вовремя
изолировать больных. Причины заболе-
ваний - миграция, бескультурье людей.
Как можно купить овощи, фрукты и не
вымыть их тщательно теплой водой?
Прийти с улицы и не вымыть тщательно
с мылом руки? А такое происходит
сплошь и рядом. 

Раньше, в советское время, ни один
повар, торговец не допускались к своей

деятельности без особой проверки, сда-
вались анализы прежде всего на кишеч-
ные инфекции. Ведь если продавец яв-
ляется носителем инфекции, покупатели
неизбежно заразятся. 

Если арбуз, дыню, персики и другие
фрукты и овощи можно как следует про-
мыть водой и этого достаточно, чтобы
защитить себя, то в молоке и твороге,
приобретенных на стихийных рынках,
микробы чувствуют себя очень ком-
фортно. Ведь такие продукты не прошли
специальной обработки. Покупая до-
машние молочные продукты, нужно хо-
рошо знать, от какой они коровы, здоро-
ва ли она, и насколько чистоплотен ее

хозяин. В противном случае велик риск
заразиться.

- Скажите, каковы признаки тифа и
как проходит болезнь?

- Сначала появляются отвращение к
пище, головная боль. Температура под-
скакивает до сорока градусов. 2-3 неде-
ли больного сильно лихорадит. 

Прививки от брюшного тифа имеет
смысл делать только в очагах инфекции.
Сейчас речи об очагах не идет. Но эпи-
драсследование продолжается. Если бы
источником заражения являлась вода, то
мы бы уже имели десятки больных. Скорее
всего люди пострадали от своей беспечно-
сти, купив на рынке у нечистоплотного
продавца молоко, сметану или творог. 

Хочу еще раз подчеркнуть: главная за-
щита от тифа - гигиена.

Татьяна ХАРЛАМОВА

МОЙТЕ РУКИ... ОТ ТИФА

КОВАРСТВО «ШАНХАЯ»
легко победить, если бы 
не наши надежды на авось

МС-СПРАВКА
Первые упоминания о гриппе отмече-

ны еще в 412 году до н.э. Именно тогда
Гиппократ описал заболевание, очень
похожее на грипп. Начиная с XII века че-
ловечество подверглось более чем 130
вирусологическим атакам. Первая задо-
кументированная пандемия гриппа,
унесшая много жизней, случилась в
1580 году. Но и в течение всего нового
времени грипп остается серьезной проб-
лемой для большинства стран мира.

МС-СПРАВКА
Самая крупная из пандемий гриппа произош-

ла в 1918 году. Предполагается, что началось все
в Китае. Однако случаи смертельного респира-
торного заболевания впервые описаны в США и
в портовых городах Франции, Испании, Италии в
апреле 1918 года. Люди прозвали эту болезнь
«испанской лихорадкой». От нее самое малое
погибли 20 миллионов человек. Смерть наступа-
ла крайне быстро. Еще утром человек был прак-
тически здоров, а уже к ночи умирал. Причем
«испанка» часто поражала молодых людей.

В 1957-1958 годах пандемия вошла в историю
как «азиатский грипп». Началась она на Дальнем
Востоке и быстро распространилась по всему
миру. Только в США за этот период скончалось
более 70 тысяч человек.

В 1977-1978 году произошла относительно
легкая пандемия - «русский грипп». Вирус этого
гриппа был уже известен, поэтому пострадало
не так много людей.

Серьезные эпидемии гриппа наблюдались в
1972,1976, 1989 и 1999 годах. А вообще, эпиде-
мии не прекращались никогда.
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Сергей 
КОРОЛЬ, 
председатель 
Москомспорта:
- Сто номе-
ров, это как
сто поцелуев,
адресован-
ных вам вашими преданными чи-
тателями, к числу которых я отно-
шу и себя. С праздником, дорогие!

Я ищу в вашей газете не только
спортивную страницу, - например,
с удовольствием почитываю ин-
тервью с интересными людьми на
полосе «Место встречи», в «Дис-
петчерской» нахожу полезную для
себя информацию, обычные быто-
вые истории под рубрикой «Свет и
тени» тоже не оставляют меня рав-
нодушным.

Разумеется, спортивную страни-
цу штудирую как профессионал, от
этого никуда не деться. Казалось
бы, всем она хороша, но без налета
легкой критики все-таки не обой-
тись. Большой спорт в газете пред-
ставлен достаточно широко, а что
же массовая физкультура, опять
она, бедная, в загоне? Страничка
названа - «Стадион для всех», на
деле же наблюдается некая дискри-
минация. Да, репортажи с соревно-
ваний простых физкультурников у
вас еще есть, а более глубоко, на
мой взгляд, вы пока не копали.

Настоятельная просьба - чаще
общайтесь с обычными любителя-
ми физкультуры и спорта, затраги-
вайте их проблемы. Заглядывайте
во дворы, ваша объективная ин-
формация о состоянии дворового
спорта нам, сотрудникам Моском-
спорта, просто необходима, чтобы
вносить коррективы в свою работу.

А так, еще раз с праздником! И
спасибо за то, что вы есть!

Марат ИЗМАЙЛОВ, 
полузащитник футбольного 
клуба «Локомотив»:
- Не стану обманывать: мне по раз-
ным причинам не всегда удается
почитать вашу газету. Если откро-
венно, мои любимые разделы у
вас, это - «Правопорядок», «Место
встречи», и, конечно, «Стадион
для всех».

Конечно, сразу о своем люби-
мом футболе. Я не соглашусь, что
в нашем чемпионате много грязи,
коррупции, «договорных» матчей
и так далее. Наш «Локомотив», на-
пример, в такие игры не играет...
Проблем вы затрагиваете много, а
интервью с известными футболи-
стами почти не публикуете, поче-
му? Времени нет или желания?

Можно завести и раздел миро-
вого футбола, ведь там происхо-
дит много интересного, опять же
хотя бы иногда публиковать мате-
риалы о зарубежных «звездах».
Уверен, такие статьи просто необ-
ходимы болельщикам.

Сто номеров? Мне кажется, это
еще мало. Вон «Аргументы» сколь-
ко лет существуют, их много наро-
ду читает. Вам я желаю того же и
даже лучше - превзойти конкурен-
тов на газетном рынке! У вас, я
чувствую, есть дух победителей.

Ирина ПРИВАЛОВА,
олимпийская чемпионка 
по легкой атлетике:
- Банально прозвучит, но так дер-
жать! Вообще я далека от востор-
женных оценок, однако газета «Мо-
сковская среда» нравится нашей
семье. Сын Леша, муж Володя, я -
все читаем ее с удовольствием. 

Естественно, у нас особое, я бы
сказала, ревностное отношение к
спортивной странице. В целом она
хороша: динамична, остра, инфор-
мационно насыщенна. Тем не ме-
нее запомнила, как прекрасный
футболист Евгений Ловчев, высту-
пая в «МС», справедливо заметил:
мол, больше уделяйте внимания
мини-футболу. У нас в свою оче-
редь тоже просьба: совсем не ос-
вещаете события в легкой атлети-
ке, спортивных единоборствах. А
ведь наш сын увлекается, по при-
меру великого Саши Карелина,
греко-римской борьбой...

В освещении проблем ЖКХ я не
берусь вам советовать. Мы всю
нужную и очень полезную для себя
информацию черпаем в вашей
«Диспетчерской», на других стра-
ницах газеты. С праздником! Два
года - хороший возраст...

21Стадион для всех
ПРЕЗИДЕНТА ФУТБОЛЬНОГО СОЮЗА

ПЫТАЮТСЯ ОТПРАВИТЬ В ОТСТАВКУ.
ОН, В СВОЮ ОЧЕРЕДЬ,

ЛИХОРАДОЧНО ИЩЕТ ЗАЩИТУ...

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 42 (100), 3 - 9 ноября 2004

-Тот состав игроков, который по-
добран нынче главным трене-
ром команды Цви Шерфом, пол-

ностью отвечает высоким требованиям

на текущий сезон, - признается Евгений
Яковлевич. - Тем не менее не стоит
слишком уж обольщаться стартовыми
победами над соперниками, которые,

это очевидно, не станут претендовать на
медали.

- И все-таки кто из баскетболистов «Ди-
намо» произвел на вас самое сильное впе-
чатление в первых матчах?

- Очень нравится, как трудится на пло-
щадке наш капитан Дмитрий Домани. Он,
к примеру, не смотрит на табло, - дескать,
сколько я там забил? - а продолжает иг-
рать изо всех сил. На команду. Создает
прекрасные условия партнерам для контр-
атак, блестяще действует на перехватах,
участвует в быстрых прорывах... Словом,
настоящий лидер.

- По ходу прошлого сезона вы весьма
часто критиковали приглашенных в «Дина-
мо» легионеров. Как они выглядят сегодня?

- Знаете, пока весьма ярко проявляет се-
бя Мирсад Туркан, очень хочется, чтобы он
и дальше не снижал уровня мастерства, мо-
тивации. Импонирует манера игры, отно-
шение к делу Ариэла Макдональда. Он все
понимает и все умеет. Предугадывает ходы
партнеров, владеет отменной передачей,
классным броском. 

Резко прибавляет в физической мощи,
мастерстве молодой Лазарос Попандопуло.
Его богатый потенциал центрового, безус-
ловно, еще не раскрыт. Надеемся и на ра-
зыгрывающего защитника Линна Грира.
Посмотрим, как он проявит себя в матчах с
соперниками классом выше, чем «Локомо-
тив» из Новосибирска...

- А из российских мастеров, о которых
вы рассказывали мне в прошлом году, кто-
то влился в состав, или им дорога в клуб
заказана?

- Отчего же? На сборах, в контрольных
матчах, да и на старте первенства привлека-
лись такие способные ребята, как Юра Ва-
сильев, Сережа Кармазинский. Сергей, к
слову, весьма неплохой разыгрывающий,
не исключено, что главный тренер будет
рассчитывать на него и дальше.

- Раньше вы неоднократно бичевали
своих подопечных за игру в обороне. Нын-
че есть перемены к лучшему?

- Игра в защите как раз и радует! Вот
сейчас, даже во встречах с клубами, ус-
тупающими в классе, наши ребята весь-
ма ответственно действовали в обороне.
Всегда есть опасения, что кто-то из
«звезд», пришедших в команду, станет
тянуть одеяло на себя. В «Динамо» этого
пока и близко нет.

- Значит ли это, что «Динамо» претен-
дует в нынешнем сезоне на нечто боль-

шее, чем бронзовые медали минувшего
чемпионата?

- «Бронза» будет расценена как провал...
Такая команда, как наша, в ее теперешнем
виде должна биться за первое место в рос-
сийском первенстве и за победу в европей-
ском кубке УЛЕБ. Подобные цели мы четко
поставили перед игроками. К примеру, со-
став «Динамо» вполне сопоставим с подбо-
ром мастеров у ЦСКА. Мы с оптимизмом
смотрим в будущее. Потому что организа-
ция дела на должном уровне, здесь поста-
рались руководители нашего спортобщест-
ва, создав развитую инфраструктуру. И го-
товы, повторяю, конкурировать с теми же
армейцами в битве за чемпионскую корону.

- В Крылатском строится специализи-
рованный баскетбольный дворец для
вашей команды и ее болельщиков. Дело
движется?

- Это, пожалуй, самое отрадное событие
для нас. Темпы строительства просто вос-
хищают - уже в следующем сезоне, наде-
юсь, мы туда въедем и пригласим, естест-
венно, своих болельщиков.

- Крылатское... Согласитесь, далековато
от центра города. Вы уверены, что поклон-
ники команды туда поедут? И ведется ли с
болельщиками какая-то работа, чтобы на
матчах «Динамо» игроки ощущали зримую
поддержку публики?

- Мы достаточно часто обсуждаем сию
проблему с руководством города. И, похо-
же, находим взаимопонимание. Хочется ве-
рить, что в дни матчей нашей команды бу-
дут организованы дополнительные марш-
рутные такси и автобусы от метро «Моло-
дежная» до Дворца спорта. Очень рассчи-
тываем на помощь властей.

Болельщики «Динамо» не остаются без
внимания, разработана полноценная про-
грамма общения с ними. Вы, наверное, об-
ратили внимание, как преобразилась груп-
па поддержки нашего баскетбольного клу-
ба. И костюмы у девушек стали симпатич-
нее, и в мастерстве танца они прибавили.
Кстати, на матч с далеко не сильнейшим
«Локомотивом» из Новосибирска пришло
около трех тысяч болельщиков, цифра со-
лидная. 

На игре открытия в кубке УЛЕБ с
итальянским «Канту» трибуны дворца на
улице Лавочкина, надеемся, будут под
завязку. Пользуясь случаем, приглашаю
истинных поклонников «Динамо» на эту
интереснейшую игру. Она состоится 9
ноября в 8 вечера.

Ан нет. Поклонникам прошлогоднего чемпиона на-
до запастись терпением. Как ни пытались подо-
печные Валерия Газзаева взять заколдованные

кем-то ворота самарских «Крыльев Советов» во втором
тайме, эти попытки, увы, стали форменной пыткой для
московских болельщиков, собравшихся на стадионе
«Динамо». Сплошные вздохи разочарования на трибу-
нах, уныние среди игроков и тренеров ЦСКА по оконча-
нии встречи. 

Правда, Валерий Газзаев старался держаться бодряч-
ком, заявив, что результат его вполне устраивает. Надо
ли лукавить в подобных случаях? По-моему, это даже не-
уместно. Вот игрой армейцев еще можно остаться в ка-
кой-то степени удовлетворенным. Моментов армейцы
создали предостаточно, с реализацией промашка вышла
- в буквальном смысле. И винить здесь приходится толь-
ко себя.

Например, бразильский легионер ЦСКА Вагнер один
мяч забил, а мог еще парочку отправить в сетку
«Крыльев». Да что там вспоминать, забивать надо, и
все тут!

А в начале второго тайма произошло худшее для
ЦСКА. Защитник (!) волжан Дохоян, подключившись в
атаку, впервые в сезоне поразил цель, - в самом деле,
игроки данного амплуа не часто забивают. И на табло
появились цифры - 1:1, так и не изменившись до конца
поединка. Это означало, что за два тура до финиша ар-
мейцы остаются единоличными лидерами чемпионата,
но их отрыв от ближайших преследователей минималь-
ный. Земляки из «Локомотива» уступают теперь ЦСКА
всего одно очко (55 против 56 у армейцев). 

Железнодорожники на пермском «огороде» (при
всем уважении к уральской команде их газон иначе и не
назвать) одолели «Амкар» - 1:0, мяч ударом головы
провел Евсеев. «Зенит» же доказал, что вовсе не наме-
рен грустить после недавнего фиаско от ЦСКА. И почти
разгромил набравшего было турнирный ход подмос-
ковный «Сатурн», да еще на его поле - 3:1. Питерцы на
третьей строчке (53 очка). 51 очко стало у «Торпедо»,
победившего в Лужниках «Аланию» - 3:2, 50 - у
«Крыльев Советов». Плотность в первой пятерке ко-
манд сумасшедшая.

Дальше клубы, оспаривающие места с 6 по 9-е.
«Шинник» почти обеспечил себе шестую позицию, ото-
рвавшись за два тура до конца от того же «Спартака» на
пять очков. Ярославцы дома обыграли не хватающий
звезд с неба «Ростов» - 1:0. 

Представляю, какую порку устроил своим питомцам
наставник «Москвы» Валерий Петраков. Они упустили
важную для себя ничью за пять (!) секунд до истечения
добавленного арбитром времени к матчу со «Спарта-
ком». И самый дорогой легионер российского первен-
ства аргентинец Кавенаги забил свой первый мяч за
«Спартак», принеся тем самым команде три очка - 3:2.

Результаты еще двух матчей: «Ротор» - «Динамо» -
0:0, «Рубин» - «Кубань» - 2:0.

...Непотопляемого президента Российского футболь-
ного союза (РФС) Вячеслава Колоскова, кажется, топят.
По информационным каналам прошло сообщение: ру-

ководитель Федерального агентства по физической
культуре, спорту и туризму Вячеслав Фетисов предло-
жил своему тезке... уйти в отставку.

Собственно, никакой сенсации в этом шаге министра
спорта абсолютно нет. Отставка президента РФС давно
напрашивалась после многочисленных фиаско нацио-
нальной сборной, скандалов во внутреннем, россий-
ском, первенстве. Да и финансовые махинации фут-
больного шефа, в целом его ведомства широко извест-
ны спортивной общественности. Пора, давно пора уже
было господину Колоскову оставить в покое многостра-
дальный отечественный футбол.

Однако Вячеслав Иванович отчаянно сопротивляется
своему «добровольному» уходу, заявив, что вопрос об
отставке должен, видите ли, решаться на заседании кон-
ференции (видимо, внеочередной) Российского фут-
больного союза. А совсем недавно, как помнят любите-
ли популярной игры, Колосков с подкупающе циничной
улыбкой говорил с телеэкранов о возможной и добро-
вольной отставке... наставника сборной России Георгия
Ярцева - в случае поражения в отборочном матче миро-
вого первенства от эстонцев. Сам он-де (Колосков) еще
порулит: мол, придется потерпеть его присутствие в
родном футболе до конца срока полномочий.

Нет, хватит терпеть. Пора в отставку, г-н Колосков!

Евгений ГОМЕЛЬСКИЙ: 

««««ББББРРРРООООННННЗЗЗЗУУУУ»»»»     ППППООООССССЧЧЧЧИИИИТТТТААААЕЕЕЕММММ    ННННЕЕЕЕУУУУДДДДААААЧЧЧЧЕЕЕЕЙЙЙЙ

Баскетболисты столичного «Динамо» одерживают од-
ну победу за другой в стартовавшем недавно россий-
ском чемпионате. Стоит, однако, напомнить болель-
щикам, что «бело-голубые» завершили прошлый се-
зон на престижном, третьем месте. Как далеко про-
стираются амбиции популярного клуба в нынешнем
первенстве? Об этом и многом другом беседа нашего
корреспондента с президентом БК «Динамо», заслу-
женным мастером спорта Евгением ГОМЕЛЬСКИМ.

Первенство страны по футболу скоро финиширует. Кому-то из бо-
лельщиков, видимо, показалось, что после блистательной победы
столичных армейцев в Питере над «Зенитом» (3:0) золотые медали
вновь пропишутся в Москве...

МАЛЕНЬКАЯ ТРАГЕДИЯ
БОЛЬШОГО ЦСКА
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ВСЮ НОЧЬ ФЕЛЬДМАРШАЛ
НЕ СПАЛ, НО ПРИДУМАЛ
РЕЦЕПТ КАШИ, КОТОРАЯ
СПАСЛА АРМИЮ ОТ ГОЛОДА

Делу - время,
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Пять минут, потраченных на изу-
чение приема, в критических си-
туациях станут поистине спаси-

тельными.
В качестве экстренной помощи при-

мените последовательно или одновре-
менно приведенные ниже действия.

НУЖНО СДЕЛАТЬ

При асфиксии надо действовать быст-
ро. Если пострадавший еще в сознании
и стоит, встаньте позади него и обхва-
тите руками. Сожмите одну руку в ку-
лак и той стороной, где большой палец,
положите на живот пострадавшего,
чуть выше пупка и ниже грудной клет-
ки. Другой рукой, которая поверх кула-
ка, быстрым толчком вверх вдавите ку-
лак в живот пострадавшего. При этом
резко согните руки в локтях - не надо
сдавливать грудную клетку. Возможно,
придется повторить прием несколько
раз, чтобы очистить дыхательные пути.

Взрослым можно помочь удалить
крошку поколачиванием по спине. Од-
нако нужно именно постукивать, а не
бить со всего замаха. И не кулаком, а
ладонью, согнутой горочкой. Вы пой-
мете, что дыхательные пути свободны,

когда пострадавший начнет дышать и
восстановится нормальный цвет лица.

САМОПОМОЩЬ

Руки положите на живот так, как если
бы вы оказывали помощь другому.
Приложите кулак к животу выше пуп-
ка и ниже грудной клетки, быстрым
движением нажмите вверх и внутрь.
При необходимости повторите.

Можно также использовать край спин-
ки стула, стола или перила. Надо опе-

реться на край животом, а затем быстро
надавить на опору. Возможно, прием
придется повторить несколько раз, пока
инородное тело не сдвинется с места.

ОКАЗАНИЕ ПОМОЩИ ДЕТЯМ

Держите ребенка на коленях или поло-
жите его спиной на твердую поверхность

ногами к вам. Указательными и средни-
ми пальцами обеих рук быстро надавите
на живот ребенка выше пупка и ниже
грудной клетки. Повторите прием, пока
инородное тело не будет удалено.

ОСВОБОЖДЕНИЕ ДЫХАТЕЛЬНЫХ
ПУТЕЙ У ТУЧНОГО ЧЕЛОВЕКА 
ИЛИ БЕРЕМЕННОЙ ЖЕНЩИНЫ

Встаньте сзади и обхватите его
под мышками и вокруг груди. Помести-
те сжатый кулак со стороны большого
пальца посередине грудины. Не заде-
вайте концы ребер и край грудины.

Обхватите кулак другой рукой и
достаточно сильно толкните постра-
давшего в грудь, чтобы вытолкнуть
предмет из дыхательных путей.

ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК ПОТЕРЯЛ СОЗНАНИЕ

Осторожно уложите его на пол.
Встаньте на колени сбоку и по-

местите основание ладони прямо над
краем грудины. Совместите продоль-
ную ось руки и грудной кости.

Положите сверху вторую руку, не
касаясь пальцами грудной клетки. Про-
изведите толчки. Они должны быть до-
статочно сильными, чтобы вытолкнуть
инородное тело из дыхательных путей.
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Человек может задыхаться и даже потерять сознание, если в его дыха-
тельных путях застряла, например, хлебная крошка или кусочек пищи. О
том, как помочь пострадавшему, рассказывают Зинаида Вуколова, Анна
Оганова и Валентин Вуколов.

СВОБОДА ДЫХАНИЯ

Войско таяло на гла-
зах. Чертов мост от-
нял у солдат послед-

ние силы, в довершение
всех бед закончилось про-
питание, а посланные за
ним отряды так и не вер-
нулись... Суворову тогда
уже исполнилось семьде-
сят лет. Всю ночь он не
сомкнул глаз, пытаясь
найти выход из, казалось,
безвыходного положения.
Александр Васильевич хо-
рошо знал «науку побеж-
дать», но понятия не имел,
как накормить голодную

двадцатитысячную армию
и четырнадцать тысяч
плененных французов, ви-
севших теперь непомер-
ным грузом на сапогах
русских солдат.

Только под утро фельд-
маршал нашел решение.
Собрав командиров, он
велел отобрать у солдат
их собственные запасы,
которые те делали даже
тогда, когда довольствие
было достаточным. Сло-
жить все продукты в котлы
и сварить кашу, какой бы
чудной она ни показалась.

- Все еда, - проговорил
Суворов и обессиленный
опустился на холодную
землю. - Передайте сол-
датушкам, что я не прика-
зываю, я прошу.

Каша получилась на
удивление вкусной, и в
народе ее прозвали суво-
ровской. А за итальян-
скую кампанию импера-
тор присвоил Александру
Васильевичу звание гене-
ралиссимуса. Правда, по-
том отправил в отставку.

Владимир 
КРЕСЛАВСКИЙ

Когда Александр Суворов завершил итальянскую кампа-
нию, освободил Апеннины и направлялся в Швейцарию для
соединения с корпусом Римского-Корсакова для последую-
щего нападения на Францию, его предали союзники. Окру-
женный восьмидесятитысячной французской армией, он
был вынужден пробиваться через Альпы.

СУВОРОВСКАЯ КАША

На «раздетом» деревце
или кустарнике вид-
ны все болезни, а так-

же недостатки формирова-
ния кроны, которые осенью
легко устранить.

Очистка участка от сухих
веток и листьев - одна из
важнейших в это время го-
да работ. На клумбах и зем-
ляничных плантациях ли-
стья лучше не убирать: по-
ка не выпадет снег, они бу-
дут защищать растения от
заморозков. Для тюльпа-
нов пора заготовить покры-
вала из елового лапника
или засохших кустов мно-
голетних цветов. Такая за-
щита задержит снег глубо-
кой осенью и спасет расте-
ния от выпревания весной.

Подготавливают кусты
к зимовке: у смородины,
крыжовника, жимолости

связывают ветки вместе,
придавая им вертикальное
положение. Ветки малины
пригибают к земле. Зем-
лянику окучивают опилка-
ми с торфом для укрытия
от ранних бесснежных за-
морозков, а также забра-
сывают хворостом для за-
держания снега на планта-
ции. Листву с деревьев со-
бирают в кучи и оставляют
до весны для дымления.
Штамбы молодых деревь-
ев обертывают в несколь-
ко слоев газетной бумагой
или камышом для защиты
от зайцев, морозов и сол-
нечных ожогов весной.
Лозы винограда уклады-
вают в канавку глубиной
20 см, затем присыпают
землей с песком, а также
закрывают соломенными
матами.

С началом осенних дождей мно-
гие садоводы покидают свои со-
тки. Однако рачительные хозяе-
ва сада считают, что именно те-
перь им надо повнимательнее
присмотреться к новым посад-
кам и разобраться со старыми.

ОДЕЯЛО НА ВЫБОР: 
ИЗ ЛИСТЬЕВ И ЛАПНИКА

Многолетние сорняки
пырей и сныть в ком-
постную кучу не за-
кладываются. Однако
и их можно использо-
вать для улучшения
почвы, если позабо-
титься об этом сейчас. 

Выкапываем траншеи глуби-
ной 50 см. Именно с такой
глубины корни этих расте-

ний уже не прорастают.  На са-
мое дно укладываются сныть и
пырей. На них помещаем слой
дернины корнями кверху, посы-
паем суперфосфатом и калий-
ным удобрением. Следующий
слой - компост или перегной - по-
сыпаем нитроаммофоской. Пос-
ледний слой (10 см) - плодород-
ная земля. Проводим обильный
полив. В результате содержимое
траншеи осаживается. Весной
на такую слоеную траншею не-
обходимо добавить земли с нит-
роаммофоской и можно высажи-
вать растения. Сорняки отдадут
содержащиеся в них элементы
питания и вместо вреда прине-
сут огороду пользу.

СОРНЯК 
НА ПОЛЬЗУ

При посадке лу-
ковичных, а так-
же зубчиков чес-
нока значительно
облегчает и уско-
ряет работу про-
стое приспособ-
ление, которое
несложно изгото-
вить самому.

Берется металличе-
ская трубка диа-
метром 30-35 мм,

длиной 250-300 мм, с

тонкими стенками (при-
мерно 0,5 мм), и в ней
делается вырез.

С одной стороны края
трубки заостряются, с
другой трубка плотно на-
саживается на деревян-
ную ручку длиной 120-
150 мм.

В намеченных местах
посадки инструмент как
бы ввинчивается в почву,
углубляясь на 8-10 и более
сантиметров, и затем вы-
нимается, извлекая стол-

бик почвы, который вы-
талкивается из трубки при
помощи обычной деревян-
ной палки длиной 30-35
см. В полученное углубле-
ние (лунку) закладывают-
ся удобрение и посадоч-
ный материал. Для опре-
деления глубины лунки на
трубке может быть сдела-
на разметка, которая слу-
жит также меркой для оп-
ределения расстояния ме-
жду лунками.

Михаил ПАРШИН

ПОЧВОИЗВЛЕКАТЕЛЬ

На сковороде (1 ст. ложка растительного
масла) тушить до готовности мелко нашин-
кованный лук и натертую морковь. Переб-
рать и промыть крупу. Затем на дно кастрю-
ли, смазанное второй ложкой растительного
масла, выложить 2/3 моркови и лука, высы-
пать крупу, добавить 2 стакана воды и свер-
ху прикрыть оставшейся третью тушеных
овощей. Когда закипит, добавить соли и ва-
рить на небольшом огне, пока не загустеет

(примерно 40 минут). По готовности завер-
нуть в тепло и через час подавать к столу.

Суворовская каша хороша не только горя-
чей, но и холодной с добавлением различ-
ных соусов.

На 4 порции: 6 средних луковиц, 2 боль-
шие моркови, по 4 ст. ложки пшена, пер-
ловки и лущеного гороха, 2 стакана воды,
соль по вкусу, 2 ст. ложки растительного
масла.



Рожденного ползать нельзя поста-
вить на колени.

Ах, если бы те, кто делает погоду, ду-
мали о тех, кому жить в этом климате!

Сколько денег брошено на ветер,
чтобы понять, куда он дует!

Будущее! Не заслоняй настоящее!
Иногда приходится стоять на голове,

чтоб не сидели на шее.
Очередь не станет короче, если пос-

ледние поменяются местами с первыми.
Как ни коротка жизнь, человек все-

гда находит время, чтобы сделать ее еще
короче.

И в безвыходном положении есть
свои плюсы: никто не укажет на дверь.

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

3 НОЯБРЯ, СРЕДА
Русская православная церковь чтит память преподобного

Иллариона Великого (371-372).
В народном календаре - Илларион Великий. Первая поро-

ша. Первая пороша - не путь. По осени ранний снег - к ран-
ней весне. От первого снега до санного пути - шесть недель.
Бездорожье хулить - по белу свету не ходить. Первые три дня
ноября малоприметны: до Казанской (4 ноября) - не зима.

Именинники - Александр, Алексей, Анатолий, Аркадий, Ва-
силий, Владимир, Демьян, Дмитрий, Иван, Илларион, Кон-
стантин, Николай, Сергей, Федор и Яков.

4 НОЯБРЯ, ЧЕТВЕРГ
В церкви - празднование Казанской иконы Божией Мате-

ри. Семи отроков Ефесских (ок. 250, 405-450).
В народе это Казанская - бабья заступница. Один из глав-

ных женских праздников. Отмечается дважды (первый раз -
21 июля). Кто на Казанскую женится, счастлив будет. Выби-
рай корову по рогам, а девку по родам (родителям). Добрая
жена да жирные щи - другого счастья не ищи. В эту пору
осень переваливает к зиме. Бывает, на Казанскую с утра
дождь дождит, а ввечеру сугробами снег лежит.

С днем ангела - Александра, Антона, Бориса, Василия,
Владимира, Григория, Дениса, Ивана, Ираклия, Константина,
Максима, Мартына, Николая, Серафима, Анну, Елизавету,
Лукерью, Марию.

5 НОЯБРЯ, ПЯТНИЦА
Церковь прославляет апостола Иакова, брата Господня во

плоти (ок. 63).
В народном календаре - Яков день. Гужники. Не тужи, что

мочальные гужи - ременные и те рвутся. Отец Яков в молит-
ве неодинаков: за ину берет полтину, а иной богомолке сам
рубль дает. Коли Яков крупицу (мелкий град, крупу) пошлет,
то с Матрены Зимней (22 ноября) зима станет на ноги. Дождь
пойдет - все лунки нальет. На Якова готовят почву для выра-
щивания весной рассады всякой. 

Именины отмечают Владимир, Елисей, Емельян, Игнат,
Николай и Яков.

6 НОЯБРЯ, СУББОТА
Дмитриевская родительская суббота.
В народном численнике день называется «русский све-

тец». Светец - это деревянный или железный столбик с рога-
тиной наверху для зажима лучины. Если лучина мечет искры
и не загорается - это к оттепели. Самый срок нынче прясть и
ткать. Очищают собранные летом семена разных растений.
Если заложить в кадку с квашеной капустой половинку или
четвертушку вилка, то вкус у этого целыша будет особенный.

Именинники сего дня - Алексей, Афанасий, Иван, Лав-
рентий, Николай, Петр, Мария.

7 НОЯБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
День памяти мучеников Маркиана и Мартирия.
В народном месяцеслове это почитание Красной горки.

Дедовские плачи. В этот день полагалось отплакаться девуш-
ке-сироте, что скоро выходила замуж. В этот день плачет
весь белый свет. Если идет снег, то снежинки катятся с не-
бес, как слезы. До Дмитрия (8 ноября) устанавливается каж-
дая третья зима. Вокруг вновь высаженных деревьев посы-
пают сухой торф.

Именины справляют Анастас, Дмитрий, Марк, Настасья. 

8 НОЯБРЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
Поминают великомученика Димитрия Солунского (ок. 306).
В народе это день Дмитрия Солунского. Родительский

день, дзяды (деды). Дмитровская суббота - кутейникам рабо-
та (поминки по Куликовской битве и общие). Дмитровскую
субботу проводили торжественно: ходили на могилы, служи-
ли здесь панихиды, устраивали богатые угощения-тризны.
Коли отдохнут на дедовой неделе родители (случится отте-
пель), то и всей зимушке-зиме быть с мокрыми теплинками.

Именинники - Афанасий, Дмитрий, Михаил, Никита.

9 НОЯБРЯ, ВТОРНИК
Поминают благоверного князя Андрея Смоленского

(1540). В 1540 г. его святые мощи, наделенные даром враче-
вания страждущих, были обретены нетленными и упокоены
в Переславле. Преподобного Нестора Летописца.

На Руси день величают разнообразно: обеты, зарок на Па-
раскеву (10 ноября). Обет, или зарок - это наложенное на се-
бя обещание, принятое самовольно заручение во имя испол-
нения чего-либо. Для наших предков выполнение обета ста-
новилось святым долгом. Обет оставался на совести челове-
ка. Не давши слова - крепись, а давши - держись.

Именины справляют Андрей, Дмитрий, Марк, Нестор и Ка-
питолина.

Валерий МИРОНОВ,
фольклорист

МЕСЯЦЕСЛОВ

23потехе - час
ДОБРАЯ ЖЕНА 

ДА ЖИРНЫЕ ЩИ -
ДРУГОГО СЧАСТЬЯ
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В Обалдуевске, скажем че-
стно, есть еще закоренелые
холостяки и отпетые холо-
стяки. Но погоды они не де-
лают. Потому что человек
без семьи, как птица без
крыльев, стиральная маши-

на без грязного белья, оди-
ночка без родственников. А
кто ему тогда займет до по-
лучки или после нее домой
доведет?
И еще: семья - ячейка об-
щества. Значит, какие в

Обалдуевске семьи - та-
кое и общество. Одно пло-
хо: в любой семье не без
урода. Но это уже част-
ность, от которой ни за ка-
ким забором не спрячешь-
ся...
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Вчера с работы выгнали. Жена
за сердце схватилась:
- Опять выгнали! А мне детей

кормить нечем. Ах ты!..
Как она сказала-то? Ну, в том

смысле, что... козел. И давай все в
одну кучу валить:

- Ты невезучий. Мы с тобой про-
падем все.

Я говорю:
- Галя, я не невезучий.
Она:
- А кто тогда? Ты хоть раз про-

шел по улице, чтобы на тебя птицы
не нагадили?

Я говорю:
- Это хороший знак. Они гадят

всем великим на памятники, а на
меня при жизни.

Она смотрела, смотрела на меня
и говорит:

- Уходи и не приходи больше.
Так будет лучше для всех нас. Я
провожу тебя.

Пошли мы с ней. Она чуть впере-
ди, я чуть сзади тащусь. А у нас
там рыночек небольшой, она оста-
новилась чего-то. Чего останови-
лась? Денег все равно нет ни ко-
пейки. По привычке, наверное, как
лошадь. А я иду. И - представля-
ешь! - ко мне подлетают двое:
один с камерой, второй с микро-
фоном.

- Центральное телевидение! Вы -
новый Президент России. Ваш пер-
вый указ?

Я растерялся.
Парень снова: - Вы - Президент

России. Ваш первый указ?
Когда он второй раз сказал... то-

гда я только поверил. Такой празд-
ник сразу - работу нашел.

И тут женщина одна, она поми-
доры щупала, чтобы не подложили
одних гнилых, поворачивается, го-
ворит:

- Где Президент России?
И как даст этим помидором... в

лоб мне. И со всех сторон как нача-

лось! А там кто простоквашей тор-
говал, кто капустой квашеной, кто
грибами, кто селедкой. Не такой
уж и маленький рынок оказался.

Стою я весь в томате, в чешуе, в
капусте. Понимаю, что кредит до-
верия к президентам исчерпан. Ду-
маю: «Сейчас срочно в Барвиху,
душ приму и за работу!»

И тут вижу - мужик один тянется
рукой к тыкве. В  мозгу молнией:
не успеть в Барвиху. Мужик тыкву
берет, размахивается... Вдруг крик:

- Пустите меня к этому челове-
ку! Я - первая леди страны.

Там еще леди были... с кошелка-
ми, не пускают ее. Но Галя проби-
лась ко мне. Говорит:

- Отрекись от власти.
Я говорю:
- Ты чего? Такой случай.
Она:
- Отрекись. Не доводи страну, ты

- невезучий. Отречешься - я тебе
прощу все и буду любить.

Ну чего... я дурак, что ли? Конеч-
но, отрекся сразу.

Парень с микрофоном повора-
чивается к первому попавшемуся:

- Вы - новый Президент России.
Тот:
- Руссиш нет понимайн.
Такая тишина наступила...

Слышно стало, как на валютном
рынке курс меняется. Потом кто-то
шепчет:

- Господи Вседержатель! То пре-
зиденты говорили, мы ничего по-
нять не могли, теперь мы говорим
- они... не понимайн по-русски.

Я Галю, обнял, говорю:
- Ничего, Галь, что-нибудь под-

вернется еще. Смотри, - говорю, -
какой хороший знак мне в небе.

А над нами как раз журавли кли-
ном летят. Красиво - слов нет. Го-
ворю:

- Царские  птицы!
И Галя говорит:
- Да. С такой высоты и так точ-

но...
И мы пошли домой.

Анатолий ТРУШКИН,
меченый

Они подали заявление в
ЗАГС. И все законное
время для раздумий

использовали именно с этой
целью. Последний разговор
состоялся накануне.

- Значит, завтра? - задум-
чиво произнесла она. - Зна-
чит, решено?

- Конечно, - подтвердил он.
- Все как договорились.

Она подумала, вздохнула и
уточнила:

- После развода мы оста-
немся добрыми друзьями?

- Естественно. Мы же ин-
теллигентные люди, - кивнул
он и напомнил: - Ребенок ос-
танется с тобой, но я участ-
вую в его воспитании.

- Да-да, у ребенка
должны быть и мать, и
отец.

- И бабушка с дедуш-
кой, - уточнил он. - Не за-
будь, моя мама - педагог.

- Я этого никогда не за-
буду, - заверила она.

- Делить имущество не
будем. Возьмешь, что за-
хочешь.

- Но все книги - тебе. И
письменный стол.

- А тебе остальная ме-
бель и телевизор...

- Нет-нет, телевизор -
тебе. Как же ты без фут-
бола и хоккея?

- А как же ты без сериа-
лов?

- Ничего, буду больше
читать.

- Что читать? Ты же отда-
ешь книги мне. Так что бери
телевизор, а я буду смот-
реть футбол-хоккей на ста-
дионе.

- Да, тебе полезно бы-
вать на свежем воздухе, -
нежно улыбнулась она.

Они опять помолчали,
подумали. Все ли оговоре-
но? Ничего ли не забыто?

- Значит, завтра? - уже
твердо повторила она. -
Значит, решено.

- Конечно, - кивнул он. -
Все как договорились.

И назавтра, после истече-
ния срока на обдумывание
всех возможных поворотов
жизни, они отправились в
ЗАГС - вступать в счастли-
вый брак.

Аркадий ИНИН,
регистратор

КРУТЫЕ
МЫСЛИ

-Плиткин! Иди поговори с
ребенком! - приказала
мужу разгневанная Алла.

- О чем? - поморщился роди-
тель.

- О чем хочешь! Хоть о водке,
хоть о сексе, но чтоб он больше
двоек из школы не носил!

- Послушай, - рассудительно
произнес Плиткин. - Наш ребенок
хоть в школу ходит, а я с ним по-
говорю по-родительски, начнет
ходить мимо школы.

- А что у нас мимо школы? -
оторопела Алла и, ойкнув,
вспомнила: - Бар и казино!

- Еще вытрезвитель, - ехидно
уточнил глава семьи и досадли-
во сплюнул.

- Плиткин! - опять взвилась
Алла. - Ты что, категорически не
хочешь отлупить сына ремнем?

- А зачем? - скислился Плит-
кин. - Вот меня папаня лупил, и
что выросло? 

- Да если б тебя свекор не вос-
питывал, то вообще.., - гневная

женщина запнулась, а потом
удивленно произнесла: - Вырос
бы бандитом, сейчас бы стал
«новым русским»...

- Имел бы иномарку, особняк,
любовницу, - озарился догадкой
Плиткин.

- Зачем она тебе? - знающе ух-
мыльнулась Алла и своей репли-
кой вернула мужа к реальности.

- В ассортименте положено! -
чуть огрызнулся глава семьи и
мечтательно продолжил: - Сей-
час бы отдыхал на Багамах, а те-
бя куда-нибудь в Турцию по-
слал..

- И похоронили бы тебя, Плит-
кин, молодого и красивого, на
престижном кладбище, - основа-
тельно вздохнула Алла и, махнув
рукой, обреченно добавила: -
Ладно, Плиткин, не воспитывай
ребенка... Может, наш троечник,
в отличие от тебя, человеком вы-
растет...

Амир ДАУТОВ,
воспитатель

НЕВЕЗУЧИЙ

ЖЕРТВА ВОСПИТАНИЯ

НАКАНУНЕ

Аркадий ИНИН,
заслуженный деятель
искусств России:
- Поздравляя «Москов-
скую среду» с выходом
сотого номера, хотел бы
заметить, что очень рад,
что такая газета сущест-

вует и успешно работает, являясь даже согласно
своему названию поСРЕДником между городом и
его жителями. Первая стометровка пройдена ус-
пешно, в высоком темпе и тонусе. Но наша жизнь -
дистанция марафонская, и темпа терять нельзя ни-
когда. Думаю, что «Московской среде» это и не гро-
зит. Поскольку наш город - город сумасшедших
скоростей, где с ума не сходишь только потому, что
на это просто нет времени.

А сотрудникам редакции пожелаю следующего:
пусть вашим мужчинам будет по карману то, что ва-
шим женщинам уже по плечу!

Павел ХМАРА, 
поэт:

Читатель вздрогнул, вскрикнул, обмер:
Среди бузы и лабуды, -
Сто номеров! Вот это номер
Нас окружающей «Среды»!

Здесь нам расскажут и про трассы,
И про жару, и про мороз.
Здесь психотерапевт Тарасов
Нам растолкует про склероз.
Здесь мы прочтем про гордость эры
И про остатки прошлых драм,
Чем каплют кондиционеры
Сегодня на голову нам.
Увидим здесь родные лица,
Но и преступные, увы.
Здесь вспомним мы, что нет столицы
Для нас милей родной Москвы!

А почитавши «СмеХАполис»
Ты рассмеешься в полный голос,
Поскольку не секрет для всех -
«Среда» поддерживает смех!

Ну что еще сказать про это?
Сто номеров! Вот это да!
Живи еще сто лет, газета!
Ура, «Московская среда»!

Анатолий ТРУШКИН,
писатель-сатирик:
- Для меня выход каждого номера «Московской
среды» - это воскресенье, хотя газета и выходит по
будням. Всегда нахожу на ее страницах полезное не
только для тела, но и для души. И поэтому прекрас-
но себя чувствую. Чего и желаю всем нынешним чи-
тателям «Московской среды», а также, надеюсь, и
многочисленным будущим. Приобщайтесь, не по-
жалеете! А в заключение, пользуясь возможностью,

хочу через «МС» предложить ввести в конституцию
нашего правового государства следующий пункт:
«Каждый человек имеет право на смех по поводу
чего угодно и кого угодно без последующего отбы-
вания где угодно».

Антон МАКУНИ,
гл. смеХАлетописец «МС»:

- В связи с выходом 100-го номера «Московской
среды» желаю всем нашим читателям СТОкратного
повышения зарплаты и СТОкратного снижения цен
при СТОкратном уменьшении суммы взяток и нало-
гов. А главное, конечно, СТОкратного здоровья!

И «на закуску» хочу процитировать стихотворе-
ние, присланное в редакцию к выходу сотого номе-
ра одним из наших читателей:

Если в кранах нет воды,
Дозвонись до «МосСреды»,
РЭУ там «пригладят» сразу,
Чтобы воду дал, зараза!
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